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Вадим 
ПОЭГЛИ

ЗЛОБА ДНЯ

ВЫЛЕТ ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ
Эксперт назвал последствия санкций ЕС против 

российской авиаотрасли
Евросоюз принял беспреце-

дентные санкции против российской 
авиационной отрасли в связи с собы-
тиями на Украине. Этот шаг ЕС очень 
болезненный, если вспомнить нашу 
колоссальную зависимость от Запада 

в области авиации. Об опасности этой 
зависимости авиационные специа-
листы, в том числе со страниц «МК», 
предупреждали много раз. Теперь 
гром грянул.
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Подробности на 7-й стр.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА «МК» НА 2-Е 
ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ СТАНОВИТСЯ 
ПЕРВОЙ РАКЕТКОЙ МИРА 
Возглавить рейтинг ему не помешало даже 
поражение от Рафаэля Надаля. 
Россиян на первом месте не было более 20 лет

ПАЦИЕНТКЕ ДОМА ПРЕСТАРЕЛЫХ РАЗБИЛИ ЛИЦО 
В РАМКАХ РЕАБИЛИТАЦИИ

Пенсионерка из Москвы 
смогла отсудить у реаби-
литационного центра для 
лиц пожилого возраста 
круглую сумму за навя-
занные услуги и плохое 
обращение с ее дочерью. 
Савеловский районный 
суд хоть и частично удо-
влетворил ее иск, сумма 
тем не менее получилась 
солидной — порядка 800 
тысяч рублей.

В декабре 2020 года 
пенсионерка обратилась 
в Красногорский центр 
профессиональной реа-
билитации и гериатрии. 
После перенесенного 
коронавируса у ее до-
чери — инвалида второй 
группы — обострилась 
хроническая эпилепсия. 
Так как заболевание про-
текало в самой тяжелой 
форме, женщина, сама 
являющаяся инвалидом 
третьей группы, не мог-
ла в одиночку ухаживать 

за дочкой и доверила ее 
профессионалам. В пан-
сионате гарантировали 
полноценный уход и вы-
катили круглую сумму — 
женщине ничего не оста-
валось, как собрать все 
свои сбережения, чтобы 
помочь своему чаду прой-
ти реабилитацию. Кроме 
того, пенсионерку убеди-
ли оплатить дополнитель-
ные услуги — усиленный 
досмотр сиделок. 

Через некоторое вре-
мя женщина узнала, что 
все обещания поставить 
на ноги тяжелобольную 
дочь оказались обманом. 
Дочь пенсионерки так и 
не получила обещанных 
реабилитационных меро-
приятий — более того, ее 
не выводили на прогулки, 
а просто накачивали се-
дативными препаратами. 
Через месяц пациентка 
и вовсе попала по «ско-
рой» в ГКБ №1 с разбитым 

лицом. Оказалось, что, 
несмотря на оплаченный 
усиленный досмотр си-
делок, пациентку просто 
бросили одну. 

Контракт между заказ-
чиком и реабилитацион-
ным центром был растор-
гнут, но деньги клиентке 
так и не вернули. Тогда 
женщина обратилась в 
Савеловский суд. 

Суд встал на сторону ис-
тицы и обязал ответчика 
вернуть обманутому кли-
енту 101 тысячу рублей 
за дополнительные рас-
ходы, 169 тысяч рублей за 
неоказанные услуги, 270 
тысяч рублей неустойки 
и компенсировать мо-
ральный вред, который 
истица оценила в 10 тысяч 
рублей. Кроме того, суд 
оштрафовал пансионат 
на 275 тысяч рублей и 
взыскал госпошлину за 
рассмотрение дела в суде 
— 11 450 рублей. 

ГЛАВНЫМ СВЯЗНИКОМ УЗНИКОВ 
«МАТРОССКОЙ ТИШИНЫ» 
ОКАЗАЛСЯ НАДЗИРАТЕЛЬ

Преображенский суд 
Москвы приговорил к 7 
годам лишения свободы 
бывшего сотрудника «Ма-
тросской тишины» Сергея 
Войтко, проходившего по 
делу о так называемых 
колл-центрах. Следствие 
и суд пришли к выводу, что 
он за взятку улучшал усло-
вия содержания отдельных 
арестантов. 

Напомним, что двух со-
трудников легендарной 
«Матроски» — старшего 
оперуполномоченно-
го оперативного отдела 
Владислава Остапенко и 
инспектора режима отде-
ла и надзора Сергея Во-
йтко — арестовали летом 
2020 года. Произошло 
это сразу после скандала 
с колл-центрами. Тогда 
Интернет облетели кадры 
оперативного видео, на ко-
тором оперативники ФСБ 
и СК ломали дверь одной 
из камер, где заключен-
ные прятали мобильные 
телефоны. Вся спецопера-
ция проводилась в рамках 
борьбы с мошенничеством 
за решеткой. Правда, пол-
ноценного колл-центра 
обнаружить так и не уда-
лось, а мобильными теле-
фонами в СИЗО особенно 
никого не удивишь. Более 
того, анализ звонков от мо-
шенников показал, что они 
совершались в основной 
своей массе не из СИЗО, 
а с воли. 

И все же мобильники — 
запрещенный предмет, 
и сотрудников, которые 
могли их проносить в «Ма-
тросскую тишину», взяли 
под подозрение. Вскоре 
было возбуждено уголов-
ное дело по статьям УК РФ 
290 «Взятка», 163 «Вымо-
гательство» и 286 «Пре-
вышение должностных 
полномочий». По версии 
следствия, сотрудники 
Остапенко и Войтко с ян-
варя по июнь 2019 года 
смогли организовать 

канал передачи в СИЗО 
запрещенных предметов 
(в первую очередь мо-
бильников, сим-карт, за-
рядных устройств), пере-
водили заключенных за 
деньги из плохих камер в 
хорошие, а также устраи-
вали сходки авторитетов. 
Одним из эпизодов, ко-
торые фигурировали в 
деле, было вымогатель-
ство в январе 2019 года 
полумиллиона рублей с 
состоятельного арестанта 
(в противном случае угро-
жал ухудшением условий 
содержания). 

Сами тюремщики наста-
ивали на своей невиновно-
сти, говорили, что просто 
стали «стрелочниками» 
(начальство объявило, что 
борется с колл-центрами, 
вот, дескать, и надо было 
кого-то посадить). Инте-
ресно, что под подозре-
ние вместе с Остапенко 
(он, кстати, почти 12 лет 
проработал в «Матросской 
тишине» и считался одним 
из лучших ее сотрудников) 
попала и женщина-цензор, 
которая была вскоре уво-
лена. В итоге ее осудили 
отдельно за пронос теле-
фонов. 

Обоих экс-надзирателей 
поместили в СИЗО 99/1, из-
вестное как «Кремлевский 
централ», где они хвали-
ли райские по сравнению 
с «Матросской тишиной» 
условия и пищу (Войтко 
заявлял: «Тут в блюдах 
мяса бывает больше, чем 
каши»). Примечатель-
но, что после их ареста в 
«Матроске» сменился на-
чальник — им стал бывший 
замруководителя «Крем-
левского централа» Сергей 
Бобрышев. 

Преображенский суд 
признал Войтко виновным 
в получении взятки. Приго-
вор Владиславу Остапенко, 
которому вменяется вы-
могательство, состоится 
в ближайшее время.

КРЕДИТНЫМ СТАВКАМ 
РАЗВЯЖУТ РУКИ

Ослабить контроль за 
банковскими кредитными 
ставками на ближайшие 
несколько месяцев пла-
нирует Центробанк. Регу-
лятор принял непростое 
решение по итогам засе-
дания совета директоров 
25 февраля. Кроме того, 
ЦБ намерен увеличить 
лимит для операций с на-
личными для потребитель-
ских кооперативов.

Проекты соответству-
ющих указаний регуля-
тором уже разработаны. 
Два документа размеще-
ны на портале проектов 
нормативно-правовых 
актов. Ожидается, что 
антикоррупционная экс-
пертиза по ним продлится 
до 3 марта. Первый проект 
указания ЦБ касается вре-
менного снятия ограниче-
ний полной стоимости по-
требительских кредитов. 
Такая мера была призвана 

усмирить аппетиты банков 
при расчете процентных 
ставок и комиссий для 
заемщиков-физлиц. Огра-
ничение полной стоимости 
потребительских займов 
начало действовать в Рос-
сии в 2015 году. Позже ее 
распространили на ипоте-
ку, а в сентябре прошлого 
года стало известно о пла-
нах ЦБ расширить сферу 
применения ограничений 
на все виды банковских 
ссуд. Смысл меры в том, 
что полная стоимость кре-
дита на момент подписа-
ния договора между заем-
щиком и банком не может 
более чем на одну треть 
превышать 365 процен-
тов годовых или средне-
рыночное значение такой 
полной стоимости, рас-
считанное регулятором. В 
случае утверждения ново-
го указания Центробанка, 
ограничительная мера не 

будет применяться к вновь 
выданным кредитам по 30 
июня текущего года. Пред-
полагается, что временное 
изменение должно обе-
спечить кредитным орга-
низациям более ощутимую 
для них гибкость в работе с 
заемщиками. Второе нов-
шество коснется правил 
наличных расчетов. Как 
следует из проекта указа-
ния ЦБ, планируется повы-
сить лимиты по наличным 
расчетам в рублях и валю-
те для кредитных и сель-
скохозяйственных потре-
бительских кооперативов 
в три раза — со 100 до 300 
тысяч рублей. С «живыми» 
деньгами в обозначенных 
пределах эти организации 
смогут проводить опера-
ции по выдаче и возврату 
займов, выплате паенако-
плений, а также в рамках 
договоров о передаче лич-
ных сбережений.

ОТЗЫВЫ В ИНТЕРНЕТЕ 
ОТФИЛЬТРУЮТ ПО ГОСТУ

Оставлять отзывы в Ин-
тернете скоро придется 
по особым правилам. Для 
этого разработан специ-
альный ГОСТ. В ближай-
шем будущем документ 
может быть утвержден в 
Росстандарте.

Проект ГОСТа «Отзывы 
потребителей в режиме 
онлайн. Принципы и тре-
бования к их сбору, регу-
лированию и публикации» 
проходит стадию обсуж-
дения. Предполагается, 
что правилами станут 
пользоваться как адми-
нистраторы сайтов, где 
отзыв можно разместить, 
так и простые пользова-
тели. Разработчики до-
кумента проанализиро-
вали современное поле 
интернет-площадок и 
выявили несколько про-
блем, которые портят 
жизнь бизнесу и туманят 
головы потребителям. Во-
первых, это фейковые от-
зывы, причем как со зна-
ком плюс, так и минус. 
Во-вторых, в цифровом 
пространстве работают 
целые компании, предла-
гающие услуги по так на-
зываемому «управлению 
репутацией». Они занима-
ются публикацией ложных 
отзывов, чтобы поднять 
или опустить рейтинг того 
или иного производителя 
или продавца. Наконец, 
масла в огонь подлива-
ют блогеры, которые за 
гонорар готовы красочно 
прорекламировать дале-
ко не самый качественный 
товар под видом объек-
тивного потребительско-
го отзыва. Если ГОСТ бу-
дет принят, такой контент 
администраторам сайтов 

придется нещадно филь-
тровать. По задумке раз-
работчиков, все отзывы в 
Сети будут проверяться на 
подлинность и наличие, 
как сказано в проекте, 
реального потребитель-
ского опыта. Под ним по-
нимаются доказательства 
того, что товар действи-
тельно был куплен и про-
явил себя именно так, 
как утверждает автор 
гневного или хвалебно-
го сообщения. Это могут 
быть чеки или квитанции 
об оплате, фотографии 
или видеоролики, на ко-
торых видны свойства то-
вара. Например, если с 
новеньких лакированных 
сапожек слезает глянец, 
это можно заснять и при-
крепить к тексту отзыва. 
Об анонимности авторам 
отзывов тоже придется 
забыть. Конечно, их пер-
сональные данные в Сети 
раскрываться не будут. Но 
администратор сайта по 
ГОСТу обязан удостове-
риться, что отзыв пишет 
реальный человек. Для 
этого подойдут несколько 
способов идентификации: 
смс-сообщение с кодом 
подтверждения, ответное 
письмо по электронной 
почте, проверка IP-адреса 
или геолокации пользо-
вателя. Немаловажно и 
то, что блокироваться 
будут отзывы, прислан-
ные с адресов массовой 
рассылки. Что касается 
культуры общения на та-
ких сайтах, то здесь пра-
вила просты: никакого 
мата и оскорблений плюс 
максимум вежливости, 
даже если отзыв полон 
негодования.

СБЕЖАВШАЯ ОБЕЗЬЯНА ВЫШЛА 
ИЗ УКРЫТИЯ ЛИШЬ НА ЗОВ ХОЗЯЙКИ

Бесплатный аттракци-
он устроили в одном из 
торговых центров Желез-
нодорожного двое подвы-
пивших посетителей, ко-
торые пришли на фудкорт 
с экзотическим питомцем 
— обезьянкой по кличке 
Маруся. Мартышка была 
без поводка и в один пре-
красный момент бросила 
своих спутников, забрав-
шись за подвесной пото-
лок. Выманить проказницу 
пытались на протяжении 
суток. 

Как стало известно 
«МК», курьезный слу-
чай произошел в пятни-
цу. Вечером на фудкорт 
явились двое приятелей, 
у одного из которых на 

плече сидела обезьянка. 
Хозяйкой мартышки была 
супруга одного из мужчин 
— она позволила выгулять 
питомицу. Зверька корми-
ли бургерами и картошкой 
фри, а когда она наелась, 
то, видимо, вообразила, 
что находится в джунглях. 
Очень быстро мартышка 
вскарабкалась на пото-
лок и спряталась за его 
цветной решеткой. Как 
ни звали ее оба приятеля 
спуститься, Маруся на их 
мольбы не реагировала. 
Тогда мужчины реши-
ли устроить дебош. Они 
кричали на весь торговый 
центр, что так строить под-
весные потолки нельзя. 
Администрация вызвала 
полицию. Крикунов увезли 
в участок, а посетители ТЦ 
начали массово скупать 
бананы, чтобы приманить 
обезьянку. Однако она уже 
была сыта и не реагиро-
вала на «провокации». На 
следующий день история 
повторилась. Люди звали 
Марусю к себе, обещали 
ей вкусняшки, но беглянка 
оставалась равнодушной 
к соблазнительным фрук-
там и даже конфетам. Тог-
да сервисная служба ТЦ 
решила частично разо-
брать потолок, чтобы до-
стать негодницу. Не тут-то 
было — она тут же переме-
щалась на новое место. В 
итоге было решено ждать, 
пока она проголодается. 
Рассматривался вариант 
вызова МЧС. Но ни то ни 
другое не понадобилось. 
В субботу вечером за 
Марусей пришла хозяй-
ка. Женщине достаточно 
было позвать свою люби-
мицу, как та спустилась 
без промедления. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Бесплатный аттракци-
он устроили в одном из 
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Обезьяна пряталась 
за подвесным потолком.

ПРОЛЕТЕЛИ СО SWIFTОМ
Банки переложат издержки отключения 

на клиентов
Центробанк заявил, что облада-

ет всеми необходимыми ресурсами и 
инструментами для поддержания фи-
нансовой стабильности. В том числе в 
случае отключения страны от системы 
SWIFT. Между тем в вопросе SWIFT За-
пад уже принял солидарное решение: 
27 февраля ЕС, США, Великобритания 
и Канада объявили о введении третьего 
пакета санкций против России, куда 
входит и эта мера. Белый дом объявил 

о том, что Евросоюз работает над спи-
ском российских банков, которые будут 
отключены от международной системы 
межбанковских платежей. В первую 
очередь рассматриваются банки, уже 
попавшие под санкции. Отечествен-
ному финансовому сектору явно не 
поздоровится, но еще хуже придется 
миллионам физических лиц. 

Читайте 2-ю стр.

Спецоперация на Украине продол-
жается четвертый день. По военным 
меркам не так долго, если вспомнить, 
к примеру, что в Карабахе в 2020 году 
азербайджанцы победили армян за 44 

дня. И сражались они на крохотном, по 
сравнению с Украиной, участке терри-
тории. Но далекие от военного дела 
граждане все же встревожены: рос-
сийская операция затягивается, войска 

продвигаются медленно, может, что-то 
пошло не так? Военные профессионалы 
успокаивают: все идет по плану, победа 
не за горами.

Читайте 2-ю стр.

ХИРУРГИЧЕСКАЯ СПЕЦОПЕРАЦИЯ
Российским войскам 
на Украине поставлена 
задача «минимизировать 
потери и разрушения»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор Читайте 3-ю стр.
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ПОЧЕМУ Я УДАЛИЛ 
ФЕЙСБУК

Россия отключает Фейсбук. Народ мас-
сово к этому готовится, скачивает и сохраня-
ет свои фото. Я не стал ждать никаких офи-
циальных решений. Я свой Фейсбук просто 
удалил. Мне не то чтобы надоело... У меня 
просто нет больше сил видеть, как мои друзья 
и знакомые желают друг другу «гореть в аду» 
из-за разногласий в оценке «специальной 
военной операции». Я не хочу больше нахо-
диться на этой территории ненависти. 

Да, политические взгляды важны при 
личном общении. Люди должны спорить, 
ругаться и даже расставаться. Этого не из-
бежать. Можно наорать друг на друга: «Ты 
ничего не понимаешь...» И потом дома рас-
сказать близким, что больше никогда не 
будешь общаться с этим «идиотом». Но в 
соцсетях у вас есть возможность ругаться 
днями и ночами. Придумывая все новые и 
новые, еще более оскорбительные для оп-
понента аргументы. 

Но, наверное, главная разрушительная 
сила соцсетей в том, что все эти споры про-
исходят на глазах у всех. От своих друзей 
и знакомых можно вытерпеть достаточно 
большой набор обвинений и оскорблений. 
Да и они в силу связывающих вас в прошлом 
отношений все-таки будут выбирать слова. 
Но когда кто-то незнакомый или далекий от 
вас человек вмешивается в спор со своим 
чаще всего оскорбительным мнением, вы-
терпеть невозможно. И в такой публичной 
драке на глазах у всего мира уже невоз-
можно отступить. Уже не скажешь: «Ладно, 
фиг с тобой».

И еще. Вот вам правда необходимо знать, 
как ваш бывший одноклассник, которого 
вы 20 лет не видели, относится к текущим 
событиям? И, узнав о его мнении, вы пере-
смотрите все ваши воспоминания?

Читайте 3-ю стр.ТАКТИКА ЗЕЛЕНСКОГО: ТЯНУТЬ ВРЕМЯ
Но переговоры в белорусском Гомеле все-таки начались

Украинская сторона подтвердила 
участие в переговорах с РФ в белорус-
ском городе Гомеле. Российская деле-
гация 27 февраля прибыла в Белоруссию 
для переговоров с представителями 

Киева. Однако президент Украины 
утром выступил с видеообращением, в 
котором заявил, что переговоры на тер-
ритории Белоруссии невозможны, так 
как эта страна участвует в конфликте. 

Глава делегации РФ Владимир Медин-
ский дал Киеву срок до 15 часов для 
принятия решения.

Читайте 3-ю стр. 



ХИРУРГИЧЕСКАЯ 
СПЕЦОПЕРАЦИЯ
c 1-й стр.

Сводка
Итак, вначале, как того требуют 
Роскомнадзор и Генпрокура-

тура (почти по законам военного времени 
живем), приведем данные Министерства 
обороны. Их несколько раз в день сообщает 
официальный представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь Конашенков. 27 
февраля военные сообщили о серьезном про-
движении подразделений народной милиции 
ДНР и ЛНР почти на полсотни километров. 
Освобождены несколько поселков и городков. 
Их жители рады, в адрес убежавших солдат 
ВСУ — одни проклятия.  

Наши войска блокировали областной 
центр Херсон и районный городок Бер-
дянск. Взяты под контроль город Геническ и 
аэродром под Херсоном. Уничтожен военно-
морской объект в Очакове, который англичане 
на протяжении двух лет усердно строили. 
То же самое, очевидно, будет с объектом в 
Бердянске.

Бойцы ВСУ, которые не по своей воле ока-
зались на войне, а сейчас и вовсе брошены ко-
мандирами, предпочитают сложить оружие. В 
Харьковской области 302-й зенитно-ракетный 
полк ВСУ с комплексами ПВО «Бук М-1» (из 
такого в 2014 году был сбит злополучный 
малайзийский «Боинг») сдался. 

В общей сложности за время операции 
задержан 471 украинский военнослужащий. 
Им повезло. Они остались живы. Им оказы-
ваются уважительное отношение и помощь. 
После оформления документов отправят к 
семьям.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
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КАК 
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За время операции Вооруженные 
силы РФ высокоточным оружием 
большой дальности, включая кры-
латые ракеты воздушного и мор-

ского базирования, поразили 975 объектов 
военной инфраструктуры Украины. В том 
числе 23 командных пункта и узла связи ВСУ; 
3 радиолокационных поста, 31 зенитный ра-
кетный комплекс ПВО С-300, «Бук М-1» и «Оса»; 
48 РЛС. Сбиты 8 боевых самолетов и 7 вер-
толетов, 11 беспилотников, две тактические 
ракеты «Точка-У». Уничтожено 223 танка и 
бронемашины, 28 самолетов (на земле), 39 
реактивных систем «Град», 86 орудий и ми-
нометов, 143 военных авто.

Задержки на марше
Вообще-то сводка за прошедшие сутки 

была бы еще объемнее, если бы не одно «но». 
День назад Киев запросил переговоры. Мо-
сква сразу согласилась и временно приоста-
новила реализацию специальной военной 
операции. Но затем в течение суток от офиса 

Зеленского никаких вразумительных сигналов 
так и не поступило. Москва дала команду на 
продолжение операции. Сутки простоя. 

Утром 27 февраля тема переговоров 
опять была поднята Киевом, на этот раз ме-
стом переговоров назначили Гомель. Наша 
делегация туда срочно выехала из Минска. 
Но при этом, с учетом вчерашнего опыта, 
было решено нашу специальную операцию 
не прекращать и войска не сдерживать.

Киевские метания (в воскресенье днем 
стало известно, что украинская делегация 
все же выехала в Гомель), конечно, не главный 
сдерживающий фактор для наших войск. У 
операции, разработанной российским Ген-
штабом и реализуемой самыми проверен-
ными нашими частями, есть одна важная 
особенность. О ней в эфире Первого канала 
рассказал вице-президент Российского сове-
та по международным делам, бывший началь-
ник Международно-договорного управления 
Минобороны генерал-лейтенант в запасе 
Евгений Бужинский.

«Основная трудность, которую, с моей 
точки зрения, участники операции испытыва-
ют, — это приказ минимизировать разруше-
ния, жертвы среди гражданского населения. 
Поэтому, насколько я понимаю, войска не 
занимают города», — сказал эксперт.

С этим замечанием трудно не согласить-
ся, если вспомнить, как в 1999 году действо-
вало НАТО в Югославии. Тогда за 78 дней 
бомбардировок авиация НАТО нанесла 2300 
воздушных ударов, разрушив в Белграде и 
других городах почти всю гражданскую ин-
фраструктуру — мосты, телецентры, электро-
станции. Погибло свыше 1700 гражданских 
лиц, в том числе почти 400 детей, порядка 10 
тысяч были серьезно ранены.

Сейчас на Украине, по словам Бужин-
ского, серьезным ограничением при прове-
дении спецоперации является то, что далеко 

не в полную силу работают наши Воздушно-
космические силы. И это при том, что в той 
же Сирии именно ВКС уничтожили все базы 
и объекты террористов.

В ходе спецоперации перед нашими во-
йсками стоит задача блокировать крупные 
населенные пункты, а встретив серьезное 
сопротивление, в уличные бои не вступать.

Так же действуют при поддержке россий-
ских Вооруженных сил народная милиция ДНР 
и ЛНР. Ее подразделения довольно успешно 
продвигаются, освобождая те населенные 
пункты, которые были под контролем Киева 
восемь лет. И опять же, освобождая своих 
земляков, силы ЛНР и ДНР не бьют по своим, 
не используют тяжелое вооружение по на-
селенным пунктам. В отличие от тех же ВСУ, 
которые в ночь на 27 февраля ударили со-
ветской ракетой «Точка-У» по хранилищу ГСМ, 
обстреляли ряд поселков на территории ДНР и 
ЛНР, убив несколько гражданских человек.

Что дальше?
Цели военной операции будут, безуслов-

но, достигнуты. В опытности нашего Генштаба 
после операции в Сирии сейчас мало кто со-
мневается. Как и в выучке задействованных 
частей и подразделений. 

Судя по названиям украинских населен-
ных пунктов из сводок российского Мино-
бороны, наиболее боеспособным и самым 
«отмороженным» частям ВСУ на юге Донбасса 
готовятся новые «котлы». Всем, кто не сложит 
оружие, грозит незавидная участь. Удрать 
оттуда уже не получится. Уже невозможен 
организованный отход в условиях, когда 
российские Вооруженные силы блокировали 
основные населенные пункты по побережью 
и со стороны Херсона и Мариуполя. Дело в 
том, что блокируются не только населенные 
пункты, но и основные линии коммуникаций. 

Так что, если что, бойцам ВСУ придется только 
просачиваться мелкими группами, прорыва-
ясь на запад. 

«Выкуривать» оставшиеся на Донбассе 
нацбаты из укрепрайонов — дело непростое. 
Тем более что они прикрываются гражданским 
населением, размещая орудия и танки прямо 
в населенных пунктах. Но и эту задачу, дума-
ется, наши части точечно решат. Например, 
«Скальпелем». Это такой барражирующий 
боеприпас, или дрон-камикадзе, который с не-
давних пор появился на вооружении Сил спе-
циальных операций. Опробовано в Сирии. 

Силы спецопераций — ССО, — самый, по-
жалуй, засекреченный род войск Российской 
армии. Так случилось, что свой профессио-
нальный праздник — День Сил специальных 
операций — спецназовцы встретили на бое-
вом посту — на Украине. Президент Путин, 
поздравляя бойцов и командиров спецназ-
начения, особо отметил тех, кто «в эти дни 
героически выполняет свой воинский долг в 
ходе специальной операции на территории 
Украины».

Впервые о необычном спецназе обще-
ственность узнала во время «крымской 
весны». Тогда же в Сети появились первые 
фотографии бойцов ССО. За их необычную 
экипировку и немногословную, но спокойную 
манеру общения народ дал им подходящее 
название — «вежливые люди». 

Силы спецопераций — не единственный 
аргумент в разговоре с противником, особен-
но с тем, кто готов сражаться за Зеленского 
до конца. Неприятным сюрпризом для многих 
на Украине стало участие в боях уроженцев 
Чеченской Республики. Рассказал об этом 
Рамзан Кадыров. 

Во время принуждения Грузии к миру 
в 2008 году наиболее высокие темпы бег-
ства грузинских военных с передовой были 
отмечены именно на тех участках фронта, 
где наступал чеченский батальон «Восток». 
Сегодня он уже на Украине. 

В числе других важных военных задач 
продолжающейся демилитаризации Украины 
— уничтожение основных средств нападения: 
дальнобойной артиллерии, ракетных систем 
залпового огня, бронетанковой техники. 

Что касается действий в городах, то 
здесь, по мнению экспертов, есть много 
усложняющих все факторов. К примеру, ге-
нерал Бужинский считает, что если придется 
ввязываться в уличные бои, то это не очень 
хорошо. «Надеюсь, наше командование де-
лает все, чтобы (этого) избежать. Потому что 
это неизбежные потери, это разрушение, это 
никому не нужно», — сказал генерал.

С другой стороны, отметил он, «создается 
такое впечатление, что нынешнему руковод-
ству Украины, учитывая, что они взрывают 
мосты, объекты гражданской инфраструк-
туры, — им вообще-то наплевать на то, что 
будет потом».

«Они готовы погрузить Киев в этот хаос и, 
как сказал Зеленский, продолжать до побед-
ного конца. До какого победного конца — не 
очень понятно», — заключил эксперт.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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 «Передачу финансовых сообще-
ний внутри страны при любом 
сценарии развития событий обе-
спечивает Система передачи 

финансовых сообщений (СПФС) Банка Рос-
сии», — говорится в сообщении регулятора. 
ЦБ также будет обеспечивать банки налично-
стью и 28 февраля проведет аукцион РЕПО 
«тонкой настройки» на безлимитной основе. 

СПФС, российский аналог SWIFT, спра-
вится лишь с внутренними операциями, но 
возможности для обеспечения междуна-
родного платежного трафика будут резко 
ограничены, считают эксперты Institute of 
International Finance (IIF). По их мнению, не 
поможет и связка с аналогичной китайской 
системой SNAPS. От отключения страны от 
SWIFT пострадает прежде всего торговля с ЕС 
годовым объемом более $250 млрд (ее доля в 
обороте РФ превышает 35%). Очевидные про-
блемы возникнут с поставками европейцам 
углеводородов на $100 млрд в год. 

Прямого коллапса финансовой системы 
РФ ждать не стоит, однако в одном не при-
ходится сомневаться: банкам и корпорациям 
будет намного сложнее осуществлять транс-
граничные переводы. Особенность нынешних 
ограничительных мер в том, что от SWIFT 
собираются отключить не всю финансовую 
систему страны целиком, а лишь избранные 
банки, уже попавшие под санкции. 

«Банки, которые уже попали под санк-
ции, все равно опираются на внутреннюю 
экономику, — говорит финансовый аналитик, 
кандидат экономических наук Михаил Беля-
ев. — Только около 20% сферы их деятель-
ности приходится на внешние рынки. SWIFT 
обслуживает корпоративный сектор и только 
информационную его часть — команду, по 
которой средства из одного банка переходят 
в другой. Эта система — не платежный меха-
низм, люди с улицы могут не волноваться. У 
наших банков есть необходимые платформы 
для выполнения всего объема операций и 

услуг на территории России, в том числе — 
по картам Visa и Mastercard, не говоря уже о 
«Мире». Угрозы их устойчивости, ликвидности 
нет, равно как не идет речь о каком-то специ-
альном замораживании счетов и тем более 
о конфискационных реформах».

По словам Беляева, спасать наличные 
деньги, выстаивать километровые очереди 
к банкоматам нет оснований, поскольку бан-
ковские карты продолжают работать. Спа-
сать кэш надо лишь в случае отключения 
платежных сервисов либо в случае массо-
вого банкротства кредитных организаций. 
Что касается существующей с 1973 года 
системы SWIFT, банки найдут способ, как 
без нее обойтись: торговля нашей страны 
с внешним миром велась десятилетиями, и 
сегодня он в покупке наших углеводородов и 
металлов заинтересован не меньше России. 
Тема экономической выгоды не снимается с 
повестки дня. 

Подсанкционные российские банки не 
рухнут, но увеличат издержки, которые пере-
ложат на плечи своих клиентов в виде, напри-
мер, дополнительных комиссий, считает не-
зависимый финансовый аналитик Константин 
Селянин. По его словам, быстро отсоединить 

Россию от международных расчетов не вый-
дет, на это нужно потратить годы и миллиарды 
долларов. А вот затруднить расчеты — другое 
дело. Нашим банкам придется искать какие-
то лазейки, идти кружными путями. 

«Давайте вспомним, что произошло с 
нашей экономикой в 2014–2015 годах, после 
присоединения Крыма, и помножим этот 
губительный эффект на два или на три. Цены 
взлетят до небес, нас ждет товарный дефицит 
и дальнейшее обнищание. Отключение от 
SWIFT — одно из звеньев общей санкцион-
ной цепи», — говорит финансовый аналитик 
Сергей Дроздов. 

Каким бы некритичным ни казался наш 
импорт, в нем есть сотни и тысячи точек, 
удары по которым окажутся очень болез-
ненными. В импортозамещении за восемь 
последних лет мы продвинулись недалеко, 
так что проблемы будут весьма значитель-
ными — а рост цен по некоторым товарным 
позициям (в первую очередь промежуточным) 
будет исчисляться не процентами, а разами, 
резюмирует директор Центра исследований 
постиндустриального общества  Владислав 
Иноземцев. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ПЕРЕПРОШИВКА 
РОССИИ

Это великие дни великих перемен. Но я не 
сумею сказать лучше, поэтому процитирую: «А 
ведь, други мои, поменяется действительно 
все. Россия вживую обретает историческое 
ответственное самосознание. Креаклы вновь 
пукнули на публике, и мы уже не сможем смо-
треть на них по ящику или хлопать в театрах. 
Офшорная олигархия дождалась перемен. 
Слава Богу — не от народного гнева. Все 
стороны жизни проходят перепрошивку». Это 
Андрей Ткачев, православный священник, 
известный миссионер.

События происходят настолько гранди-
озные, что даже время меняет свою структуру 
— кажется, что с момента признания Россией 
Донбасса прошла вечность. А ведь это было 
всего-то в прошлый понедельник. Страна, 
замордованная бесконечными указаниями 
«светочей демократии», как ей жить, наконец 
устала, что ее не слышат, что никак не желают 
понять: мы хотим жить в безопасности, мы 
хотим жить по-своему, у нас — свои ценно-
сти. Наконец вырвала этого подсаженного ей 
больше 30 лет назад паразита — комплекс 
неполноценности, бережно вскармливаемый 
«российской интеллигенцией» — и раздавила 
солдатским ботинком.

Это ведь не мы пришли с оружием к со-
седям. Это к нашим границам его подвинули, 
превратили территорию бывшего СССР в свой 
плацдарм. Это наших людей убивали долгих 
восемь лет просто за то, что они считают себя 
русскими и хотят жить с Россией. А мы тер-
пели. И говорили: прекратите, услышьте нас, 
давайте договоримся. Терпение кончилось в 
прошлом декабре, когда Россия поставила 
ультиматум. Но и его не услышали. Не по-
верили, что Путин решится. Зря.

Путин, который мог через два года про-
сто сказать «я устал, я ухожу» и почивать на 
лаврах, как президент, возвративший Крым, 
взял на себя огромную ответственность. И 
как бы это пафосно ни звучало, но ответ-
ственность за русский мир. Потому что вот 
здесь, на нашей земле, в местности Украи-
на, выросла раковая нацистская опухоль. С 
проспектами Бандеры, консервами «Сепар 
в собственном соку», поеданием тортика 
«Русский младенец». Со сжиганием зажи-
во русских людей под гоготание о горящих 
«колорадах». Потому что подход «миру мир, 
а остальное рассосется» перестал работать. 
Потому что эта опухоль пожрала бы и Россию 
— только такой «миру мир» устраивал наших 
геополитических противников.

Но теперь, когда русский солдат вновь 
бьет сволочей, все изменилось. Народ Украи-
ны, и даже украинские военные (хоть и с не-
которыми оговорками), — в безопасности. 
Операция идет неторопливо и хирургически 
точно. Посмотрите на наших военных — они 
спокойны. Посмотрите на мечущегося Зелен-
ского, которого дергают за ниточки, заставляя 
увиливать от переговоров (будем честны — 
от капитуляции), убеждая гробить людей, 
лишь бы Россия увязла, лишь бы превратить 
операцию в мясорубку. Но его дни сочтены. 

Уже скоро наши войска пройдут в Киеве по 
проспекту Бандеры, и он вновь станет, как и 
был, Московским проспектом.

Ну а «цивилизованному» миру придет-
ся заново учиться жить с осознанием того, 
что на нашей планете нет больше одного-
единственного гегемона, нет одного един-
ственно правильного образа жизни. Перепро-
шивка всех мировых отношений уже идет.

Перепрошивка начинается и внутри стра-
ны. «Лучшие люди», «совесть нации» и прочая 
«интеллигенция» окончательно показали себя 
предателями. Они ведь не за мир, против 
войны и убийства людей. Убийство русских 
людей им нисколько не мешало, потому что 
молчаливо одобрялось Западом. Им, из-за 
этого самого комплекса неполноценности, 
— страшно. Страшно, что их лишат шопинга 
в Милане, вечеринок в Куршевеле, эскорта 
в Дубае. Грантов на спектакли про Сталина, 
лично расстреливающего десять тысяч Ива-
нов Денисовичей, и детские конкурсы типа 
«кто лучше нарисует мистера Какашку». Им 
страшно остаться без одобряющей ласково 
подталкивающей демократической руки на 
затылке. Им страшно остаться без пармезана, 
айфона и Инстаграма. Поэтому они спешно 
обменивают свой народ и свою страну на 
тепло для собственных задниц. Присягают на 

верность хозяину. Подписывают воззвания, 
выступают в соцсетях, уже пишут покаян-
ные письма — мы здесь ни при чем, это всё 
Путин, не наказывайте нас (Собчак не даст 
соврать). Стыдятся, что они русские (хотя они 
не русские по сути). Они правильно боятся. 
И пока народ не дал им свою оценку — надо 
открыть им гуманитарный коридор. Пусть 
бегут, вместе со своим комплексом. Чтобы 
наши дети и внуки учились по нормальным 
учебникам, где мальчики — это мальчики, а 
девочки — это девочки. Где герой и ролевая 
модель — Мальчиш-Кибальчиш, а не мистер 
Какашка.

Пусть бегут. Потому что здесь будет ве-
трено, свежо, жестко и неудобно. Потому что 
в ближайшие годы здесь будет тяжело жить. 
Конечно, «железного занавеса» уровня про-
шлой «холодной войны» не получится. Мир 
уже другой, хотя бы потому, что в нем есть 
Китай. И Европой мир никак не ограничи-
вается. Но объявленные на неделе санкции 
действительно очень серьезные. Это реаль-
ный удар, но и реальная возможность. По-
тому что запрет для российских олигархов 
на использование активов за рубежом — это 
хорошо, отмена практики получения «золотых 
паспортов» (европейское гражданство в об-
мен на инвестиции) — тоже. Европа и Америка 
помогают нам в национализации элит. Здесь 
зарабатываете — сюда и вкладывайте. Воз-
вращайтесь в Зеленоград, где вы уничтожили 
электронную промышленность, которая умела 
не только выпускать чипы, но и выращивать 
кристаллы для них. Возвращайтесь на руи-
ны авиазаводов, разрушенных вами в угоду 
«Боингу» и «Эрбасу». Начинайте выпускать 
свои самолеты. Да, пройдет несколько лет, 
прежде чем поднимется промышленность. 
Но это — возможность. И здесь тоже нужна 
перепрошивка. Уже государственной эко-
номической системы. Чтобы деньги шли на 
выпуск того, что нужно народу и стране вне 
зависимости от того, «нужные» ли это люди 
из «близкого круга» занимаются выпуском 
или просто талантливые предприниматели. И 
эта перепрошивка произойдет. По некоторым 
признакам (взять хотя бы забывших о разно-
гласиях банкиров) уже происходит.

Мне не стыдно, что я русский. Я горжусь 
тем, что принадлежу к великой стране. Здесь 
долгие годы было темно. Но я благодарен 
Богу, что Он дал мне дожить до рассвета.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
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РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

БАНДЕРОВСКОЕ 
КЛЕЙМО УБИЙЦЫ
Украинские нацисты 
«прославились» зверскими 
пытками и казнями
Уже несколько десятилетий на Украи-
не создается культ лидера нацистов 
Степана Бандеры. А теперь и офици-
альные власти в Киеве считают это 
нормальным. Их ничуть не смущает 
кровавый след, который оставили 
бандеровцы в истории. А забывать та-
кое нельзя. Как говорится, без срока 
давности. 

Сеять смерть Организация украинских 
националистов Украинской повстанческой 
армии (ОУН-УПА, запрещена в РФ) начала 
еще в 30-е годы прошлого века. На ее совести 
многочисленные теракты на Украине, в Поль-
ше, Румынии, Чехословакии. Были убиты 90 
тысяч поляков и тысячи евреев. С 1940 года во 
главе нацистов стал Степан Бандера.

В 1941 году, после захвата гитлеровцами 
Львова, бандеровцы зверски расправились 
с местными евреями. И дальше, все время 
оккупации, верой и правдой служили фашист-
скому рейху.

Бандеровцев всегда отличала какая-то 
патологическая, ничем не обоснованная же-
стокость. Известен случай, например, когда на 
годовщину УПА (запрещена в РФ) подчинен-
ные преподнесли своему командиру головы 
казненных поляков. 

Зверству бандеровцев дивились даже гит-
леровцы. В 1943 году генеральный комиссар 
Волыни и Подолья обергруппенфюрер Шене 
сообщал о «подвигах» украинских нацистов: 
«По нашим подсчетам, на сегодня замордо-
вано 15 тыс. поляков! Колонии Янова Долина 
не существует».

В архивах дивизии СС «Галичина» нашли 
такую запись: «20.03.44 г.: есть на Волыни, 
который, вероятно, уже в Галичине, украин-
ский повстанец, который хвалится, что своей 

мотузкой удавил 300 душ поляков. Его считают 
героем».

В Польше известны десятки фактов гено-
цида своих соотечественников. Но сегодня о 
них не вспоминают и даже не кривятся, слыша 
бандеровское приветствие «Героям слава!». 

Не жалели бандеровцы и «неправильных» 
украинцев. В украинском селе Лозовое банде-
ровский отряд за полтора часа убил свыше ста 
жителей, в том числе детей. И таких массовых 
казней — сотни, если не тысячи.

«Они превзошли своими зверствами даже 
немецких садистов-эсэсовцев. Они пытают 
наших людей, наших крестьян... Разве мы не 
знаем, что они режут маленьких детей, раз-
бивают о каменные стены их головки так, что 
мозг из них вылетает. Страшные, зверские 
убийства — вот действия этих бешеных вол-
ков», — свидетельствовал Ярослав Галан. 

В Интернете можно найти список 135 пы-
ток и зверств, применяемых террористами 
ОУН-УПА к мирному населению. Большинство 
из этого списка нельзя публиковать по требо-
ваниям Роскомнадзора. Поневоле охватывает 
ужас от того, до какой степени жестокости мо-
жет опуститься это подобие человека. А еще от 
того, что под портретами убийц и насильников 
годами ходили по улицам украинских городов 
их последователи.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Памятник в Хатыни.

ПРОЛЕТЕЛИ СО SWIFTОМ

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP
КАДР

ЗА БУГРОМНУ ВЫ ДАЕТЕ!

СТАТИСТИКА

В БЕЛОРУССИИ 
ПРИНЯЛИ НОВУЮ 
КОНСТИТУЦИЮ

АВТОМОБИЛЬ СБИЛ ЧЕЛОВЕКА В МЕТРО

Референдум по по-
правкам в Консти-
туцию Белоруссии 
состоялся. Об этом 
сообщил руководитель 
ЦИК страны Игорь Кар-
пенко. По его словам, 
на 12.00 по стране 
проголосовало 52,85% 
включенных в списки. 
Явка считалась с учетом 
тех, кто принял участие в 
досрочном голосовании, 
которое стартовало еще 
22 февраля. На рефе-
рендум был вынесен 
единственный вопрос: 
«Принимаете ли вы из-
менения и дополнения 
Конституции Республики 
Беларусь?» с двумя ва-
риантами ответов — «да» 
или «нет». Напомним, 
самое главное измене-
ние в Основном законе 
Белоруссии — это появ-
ление нового конститу-
ционного политического 
института, Всебело-
русского народного со-
брания с расширенными 
полномочиями, среди 
которых есть и принятие 
решений об отставке 
президента. В Конститу-
цию также возвращено 
строгое ограничение по 
президентским срокам 
для одного человека — 
не более двух подряд.

РАСПИСАНИЕ ДОСРОЧНОГО ПЕРИОДА ЕГЭ:
21 марта — география, литература, химия
24 марта — русский язык
28 марта — математика (базовый и профильный уровни)
31 марта — иностранные языки (письменная часть),
       история и физика
1 апреля — иностранные языки (устная часть)
4 апреля — информатика
7 апреля — обществознание и биология.

ДОЛЖЕН ЛИ ЧЕЛОВЕК БЫТЬ СТРОЙНЫМ, ЧТОБЫ ЕГО СЧИТАЛИ КРАСИВЫМ?

мужчин, 
считающих, что 
красивая 
женщина 
должна быть 
стройной (в % )
женщин, 
считающих, что 
красивый 
мужчина должен 
быть стройным 
(в % )

Китай

Россия

Турция

Индия

Италия

США

Япония

Франция

Швеция

Испания

63
61
64

60
54

59
53

59
43

41
43

26
37
39

28
23

28
18

27
19

Удивительные двой-
няшки Качи и Камси от-

личаются друг от друга, как день и 
ночь. Причем в буквальном смысле 
слова. Дело в том, что у пары 
родителей-афроамериканцев ро-
дились темнокожий мальчик и 
девочка-альбинос. Рассказывают, 
что когда мама впервые увидела но-
ворожденную дочь, то была в шоке.

В Ташкенте, в переходе 
станции метро, автомо-
биль сбил человека, под-
нимавшегося на улицу. 
Странное ДТП произошло на 
выходе со станции «Шахри-
стан». Автомобиль Spark, за 
рулем которого находился 
27-летний водитель, внезап-
но съехал с проспекта Амира 
Темура, сбил железные 

стойки на въезде в подзем-
ный переход и, прокатив-
шись по лестнице, врезался 
в стену. По дороге машина 
сбила ничего не подозре-
вавшего пешехода, который 
шел на выход из метро. По 
сообщениям пресс-службы 
ГУВД, «водитель не справил-
ся с управлением». Причем 
не справился — конкретно. 

ОБРАЗОВАНИЕ

ЕГЭ ПРОЙДЕТ В УСТАНОВЛЕННЫЕ СРОКИ 
Досрочный этап ЕГЭ 
не будет переноситься 
из-за эпидобстанов-
ки — об этом сообщил 
Рособрнадзор. В 2022 
году Единый госэкзамен, 

как обычно, пройдет в три 
этапа: досрочный состоится 
в период с 21 марта по 15 
апреля, основной — с 26 мая 
по 2 июля, дополнительный 
— с 5 по 20 сентября.
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Московский 
проспект в 
Оболонском 
районе Киева в 
июле 2016 года 
городскими 
депутатами был 
переименован 
в проспект 
Бандеры. В 
июне 2019 
года окружной 
административный 
суд Киева снова 
сделал его 
Московским. А в 
апреле 2021 года 
апелляционный 
суд вернул ему 
«гордое» имя 
Степана Бандеры.

Сдавшиеся народной  милиции ЛНР 
бой цы нацгвардии Украины.
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Когда российская делегация уже 
собиралась уезжать, украинская 
сторона все же подтвердила свое 
участие. Переговоры  договори-

лись провести на украинско-белорусской гра-
нице. Президент Зеленский в них участие не 
примет. К 18.30 украинская делегация должна 
была прибыть на место. Зеленский уже не-
сколько раз предлагал Москве переговоры, но 
потом под разными надуманными предлогами 
от них отказывался. Какова же его истинная 
цель и о чем говорить с ним России? Да и надо 
ли говорить? Эти вопросы «МК» задал экс-
дипломату и историку Николаю Платошкину.

— Я не могу себе представить, что с Зе-
ленским сейчас пройдут переговоры о чем-
нибудь, — говорит Платошкин. — Президент 
Путин сказал, что это операция по ликвидации 

нацизма на Украине. Денацификация. И если 
уж пошли на спецоперацию, то и цели должны 
быть достигнуты такие: чтобы с территории 
Украины больше никогда не исходила угроза 
миру, чтобы все, кто жег Одессу, кто убил 13 
тысяч человек на Донбассе, кто выкидывал 
людей с работы за то, что они были против 
нацизма, понесли наказание. 

— Зеленский несколько раз обращался 
к Путину и заявлял о готовности к пере-
говорам. И даже обещал отказаться от 
вступления в НАТО. Возможно, РФ тоже 
должна была продемонстрировать добрую 
волю?

— Они уже 8 лет ведут эти переговоры, 
только толку от них ноль. Решение о спецопе-
рации — это очень серьезное решение. По нему 
российское общество сильно расколото. Но 

если уж взялись выкорчевывать бандеровцев 
на Украине, то это надо доводить до конца. 
С Зеленским все понятно, он сейчас на все 
пойдет.

— Он на что-то еще надеется? Почему 
он соглашается на переговоры, а потом 
отказывается? 

— Зеленский просто тянет время, и боль-
ше ничего. Его-то линия мне как раз понятна. 
Они же там раздают оружие всем подряд, 10 
миллионов патронов уже раздали, 20 тысяч 
автоматов. С каждым днем там ситуация ухуд-
шается. Ее надо решать. Он думает: сейчас 
еще чуть-чуть продержимся, прибудет оружие, 
с понедельника по РФ долбанут западными 
санкциями — и Россия капитулирует. 

— Ранее Лавров заявлял, что перего-
воры возможны только после того, как ВСУ 
сложат оружие. Все-таки какие-то перего-
воры нужны? Хотя бы о капитуляции?

— Переговоры потом все равно надо будет 
вести с новым временным правительством 

Украины, которое должно будет провести в 
стране свободные выборы. А что толку встре-
чаться с Зеленским? О капитуляции никто ни-
каких переговоров не ведет. Вас приглашают, 
дают документ и ручку. Вы подписываете. Все. 
Какие могут быть разговоры, о чем? 

— Может быть, готовностью к пере-
говорам РФ хочет продемонстрировать 
свою добрую волю? 

— А у нас добрая воля состоит в том, чтобы 
на Украине перестала литься кровь, которая 
льется там с февраля 2014 года. Чтобы очаг 
вот этой напряженности был ликвидирован. 
Для этого не надо вести переговоры с теми, 
кто этот очаг создал. Хотят, чтобы они изви-
нились, что ли? 

— Думаете, Зеленский реально наде-
ется на капитуляцию России?

— А на что ему еще надеяться? Зеленский 
надеется на то, что Запад спасет его от заслу-
женного возмездия.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

За несколько последних дней 
наша жизнь изменилась столь 
радикально, как для нашего 
поколения не менялась еще 
никогда. Военные действия на 
Украине воспринимаются боль-
шинством населения с огром-
ной тревогой, беспокоят их и 
экономические последствия 
спецоперации. Многие испыты-
вают тяжелые стрессовые со-
стояния, у некоторых начались 
депрессии и панические атаки.
О том, как успокоиться и начать 
воспринимать поступающую 
информацию без ущерба для 
душевного здоровья, «МК» пого-
ворил с практикующим психо-
логом Людмилой Васильевой.

«От происходящего мне плохо на 
физическом уровне, мир разделился 
на до и после — и это не фигура речи. 
Страшно и больно». 

«Спать больше какого-то необ-
ходимого минимума не получается. 
Смеяться, сосредоточиться на чем-
то — тоже. Хотя читала, что лучшее 
сейчас — именно работать... Труднее 
всего с детьми, с ними надо играть, 
болтать — а я не могу».

Подобными признаниями пестрят 
соцсети. И с каждым днем внутренние 
проблемы у людей нарастают. К чему 
это может привести и что делать тем, 
кого захватила сильнейшая тревога?

— Думаю, нас ждет всплеск пси-
хических обострений, — говорит 

Людмила Васильева. — Ситуация дей-
ствительно тяжелая, и справляться с 
ней непросто, но возможно. Прежде 
всего следует понять: такая тревож-
ная реакция совершенно нормальна. 
Происходят необычные, непривычные, 
пугающие события, и не замечать этого 
невозможно. А второе, чему следует 
сегодня научиться всем людям, кото-
рые не имеют возможности повлиять 
на ход событий, — это принимать жизнь 
такой, какая она есть. В соответствии с 
известной конфуцианской мудростью: 
менять то, что в твоих силах, спокойно 
воспринимать неподвластное тебе и 
отличать первое от второго.

— Когда речь идет о вооружен-
ном конфликте, повлиять на собы-
тия обычный человек, разумеется, 
не может…

— Конечно, он может только пере-
живать, волноваться, не спать ночами 
— но ничего, что способно изменить си-
туацию к лучшему, придумать все равно 
не сумеет. Это тот самый случай, когда 
следует спокойно воспринимать не-
подвластное. В принципе, способность 
смиряться с тем, на что невозможно 

повлиять, — очень полезная вещь и 
в «мирной» жизни. Я часто работаю с 
пациентами, которые, например, пыта-
ются переделать окружающих из числа 
своих близких, заставить их смотреть 
на вещи своими глазами. Такие попытки 
обречены на провал, зато сам человек 
способен буквально извести себя ими. 
Ему следует успокоиться и смириться с 
неизбежным — он не может управлять 
чужими поступками, даже если это по-
ступки самых родных людей. Сумев 
принять это, он начинает вести более 
счастливую жизнь. 

Конечно, я против того, чтобы опу-
скать руки, и если есть шанс на измене-
ния к лучшему, его обязательно следует 
использовать. Но когда от тебя ничего 
не зависит, любые «дерганья» только 
разрушают собственную психику.

— Расслабиться, когда тебя му-
чает страх перед будущим, очень 
трудно…

— Есть специальные методики, 
позволяющие снимать напряжение, 
и в первую очередь это медитации. С 
помощью медитаций человек учится 
расслаблять свое тело, которое тесно 
связано с психическим состоянием. 
Например, когда вы сильно волнуетесь, 
все мышцы напрягаются, губы сжима-
ются и т.д. Это свидетельствует о связи 
душевного и физического напряжения. 

Такая же связь относится и к покою. 
Когда расслабляется ваше тело, то и 
душевное состояние приходит в равно-
весие. Подобные практики широко при-
меняются в качестве терапевтического 
психологического тренинга.

Психолог дала читателям «МК» 
несколько советов по поводу того, 
как уравновесить свое душевное со-
стояние. И подчеркнула: они относятся 
только к полностью здоровым людям, 
тем, у кого есть психологические про-
блемы, необходимо обратиться к врачу 
за медикаментозной помощью. 

МЕДИТАЦИЯ
Примите удобное положение сидя, 

закройте глаза, сделайте несколько 
глубоких и медленных вдохов и выдо-
хов. Начните расслаблять поочередно 
все части тела: лоб, веки, щеки, шею, 
плечи, спину, живот, бедра, ноги. Про-
ведите в таком состоянии пять-десять 
минут, концентрируясь на дыхании и 
ощущениях в теле. Медитации необ-
ходимо делать ежедневно — тогда они 
дают максимальный эффект.

ЛЮБИМЫЕ ЗАНЯТИЯ
«Во дни тягостных раздумий» не 

отказывайтесь от повседневных дел, 
которые вам нравятся. Приготовле-
ние изысканных блюд, изучение ино-
странного языка, танцы, игра на му-
зыкальных инструментах, прогулки и 
игры с детьми и животными — все это 
должно остаться неотъемлемой частью 
вашей жизни, даже если кажется, что 
все это теперь стало неинтересным 
и ненужным. Читайте, смотрите кино 

— только выбирайте правильную тема-
тику. Сейчас лучше обойтись без книг и 
фильмов о войне, триллеров, боевиков. 
Выбирайте комедии, семейные саги, 
приключения и пр. 

МЫШЕЧНАЯ РАДОСТЬ
Физические нагрузки — очень хо-

роший способ отвлечься от мрачных 
мыслей и снять стресс. Особенно под-
ходят для этого игровые виды спор-
та — волейбол, футбол, настольный 
теннис и пр. Если такой возможности 
нет, можно обойтись и обычной ходь-
бой. Старайтесь проходить в день не 
меньше 5–6 километров, а если время 
и здоровье позволяют, то и больше. 
Активная работа мышц способству-
ют выработке гормонов эндорфинов, 
которые отвечают за положительные 
эмоции, а пребывание на свежем воз-
духе улучшает сон и общее состояние 
организма.

НЕ БЕРЕДИТЕ РАНЫ
Вполне объяснимое и понятное 

желание людей постоянно думать о 
том, что их беспокоит, изучать любую 
информацию на эту тему, читать, смо-
треть телепередачи, исследовать со-
общения в Интернете. Однако такие 
занятия чрезвычайно вредны, они лишь 
усугубляют тревогу, не позволяют от-
влечься, дать возможность психике 
хоть на время расслабиться. Не по-
зволяйте себе этого, переключайте 
свои мысли на иные, вечные ценности. 
И почаще вспоминайте библейское 
изречение: «И это пройдет». 

Анна ДРУЖИНИНА.

КИЕВЛЯН ПУГАЮТ 
«КРАСНЫЕ МЕТКИ»
По городу опасно ходить тем, 
кто не выговаривает слово 
«паляныця»
В Киеве пустые дороги, солнце и 
редкие, вызывающие всеобщее по-
дозрение люди на улице — в городе с 
17.00 субботы стартовал длинный (до 
8 утра понедельника) комендантский 
час. Он никак не поддерживается 
силовиками — то есть вас никто не 
может забрать и посадить до утра в 
коридор ближайшего райотдела по-
лиции, никто этим просто не занима-
ется. Комендантский час выдержи-
вается всеобщим единением людей, 
откликом на призывы руководства 
города и полной невозможностью 

его нарушить хоть каким-нибудь 
образом.

Муниципальный транспорт прекратил 
работу, метро открыто только как убежище, 
мосты через Днепр перекрыты военными, пре-
кратили работу даже до сих пор безотказные 
трамваи и придомовые киоски по продаже 
очищенной воды. В таких условиях в Киеве 
в воскресенье не работает вообще ничего — 
нечего и выходить на улицу из убежища.

Но люди ходят — в первую очередь упор-
ные женщины и мужчины со своими собаками. 
Детей на улицу не выводят уже четвертые 
сутки, а вот собаки в выигрыше — хозяева те-
перь, как правило, дома и гуляют с питомцами 
вокруг своего жилья, там, где все более-менее 
знают друг друга. Любой чужой без собаки 
и хозяйственной сумки в руках (рюкзак как 
раз отягчающее обстоятельство) тут же под-
вергается деятельному вниманию — мамочки 
звонят в полицию, русскоязычные мужчины 
очень серьезно интересуются, выговарива-
ет ли подозреваемый прохожий украинское 
слово «паляныця»?

В чатах жильцов творится какое-то безу-
мие — люди организовываются в группы и на 
полном серьезе ищут метки для ракет и еще 
чего-то от российских диверсантов. Эти метки, 
согласно обращениям мэра, волонтерских 
штабов и призывам военных, выглядят как 
светоотражающие ленты на деревьях, какие-
то метки на уже и так «помеченных» ярко-
желтых газовых трубах и почему-то красные 
круги в виде мишеней на крышах. Последние 
приказано замазывать смолой. Возле дома 
корреспондента «МК» соседи нашли на дереве 
бумажку в ладонь с какими-то кружками и 
перекрестьем — все всерьез радуются «спа-
сению» района от прилета крылатой ракеты.

В субботу на этом фоне возникло движе-
ние за отключение в телефонах геолокации, 
якобы по скоплению телефонов тоже можно 
было наводить запеленгованные цели. Это 

выглядело как минимум логично, но к вечеру 
субботы градом посыпались опровержения: 
бумажные метки на деревьях — это правда, а 
пеленг телефонов — сплошной фейк.

Люди деятельны и нервны. Без какого-
либо военного опыта, скученные в своих 
квартирах, они отзываются на любой сигнал 
тревоги. В ночь на воскресенье постоянные 
«воздушные тревоги», которые следуют каж-
дые пару часов, вдруг сменились заявлением, 
озвученным в том числе и на центральных 
телеканалах, — Киев ждет массированного об-
стрела. Сообщение, продублированное сразу 
в десятке официальных телеграм-каналов в 
течение минуты, отозвалось хлопающими 
дверями на лестничных площадках и криками 
разбуженных детей, которых срочно спускали 
в убежища. 

Никто не анализирует обстановку и не 
думает о маркерах конкретной опасности: о 
расположении дома, его характеристиках и 
месте по отношению к военным действиям. 
С востока, со стороны Борисполя, никаких 
боев и россиян нет. Но тут бегут в подвалы «от 
артиллерийских обстрелов» так же, как и на 
Оболони. Что будет с психикой и организмами 
людей, третьи сутки «отсыпающихся» в таких 
крутых, крепких, но в принципе неотапливае-
мых бомбоубежищах, как подземные парковки 
при элитных жилых комплексах, непонятно. 
Элитные ЖК с ангельскими названиями и до-
рогими квадратными метрами, оказывается, 
имеют свои неожиданные недостатки.

Мужчинам в территориальной оборо-
не легче, они при деле — при автоматах с 
надежными, понятными, еще «советскими» 
деревянными прикладами. На сегодня в Киеве 
роздано территориальной обороне 37 тысяч 
таких стволов. Их фильтруют — людям без 
боевого опыта чаще достаются укорочен-
ные «полицейские» АКСУ, они калибра 5,45 
и более, безопасны в городе, не прошибают 
насквозь тела. 

Эти люди перемещаются вместе с арми-
ей в многочисленных мобильных группах в 
гражданских машинах. Территориальная обо-
рона держится за свои разнообразные штабы, 
которые координируются из Генерального 
штаба — благо все теперь близко.

А Генеральный штаб Украины отправил в 
киевскую тероборону всех военных инструк-
торов по подготовке расчетов «Джавелинов» 
и другой сложной западной противотанковой 
и противовоздушной техники. Этих экспертов 
решили не отправлять обратно в свои брига-
ды — они разбросаны по стране, а главная 
битва сейчас возле Киева. Тероборону ис-
пользуют не как предполагалось — на постах 
внутри городов, — они просто превратились 
в мотивированную местную пехоту, которая 
используется на периметре. На улицах людей 
с оружием просто не видно, с патрулирова-
нием по-прежнему справляется полиция, а 
власть решает вопросы со штрафами и эва-
куаторами — кучи гражданских автомобилей, 
неправильно запаркованных возле штабов 
сопротивления, вроде вывозить на штрафные 
стоянки ни к чему, но в Киеве настолько быстро 
все меняется, что многие мирные сервисы все 
еще продолжают работать.

А некоторые работают совершенно по-
новому — например, три сети продуктовых 
супермаркетов заявили о запуске в Киеве 
услуги обналички на кассах. То есть своей 
картой можно не только расплатиться за про-
дукты, но и получить с нее до 5000 наличных 
гривен. Деньги в супермаркетах для выдачи 
населению есть, в отличие от ассортимента 
продуктов. Непонятно, с чем откроются ма-
газины столицы Украины в понедельник, в 
субботу из них выносили даже супердорогие 
итальянские спагетти и сыры, покупали про-
сто «еду», не глядя на цены.

Будет ли подвоз продуктов и воды в ма-
газины — еще один важный вопрос.

Елизавета ПОТОЦКАЯ.

Снаряд прилетел в школу ДНР, 
которая находилась далеко 
за линией фронта
В понедельник в Горловке под До-
нецком будут хоронить двух женщин. 
Педагоги, сотрудницы школы №50, 
были убиты в пятницу, 25 февраля, во 

время обстрела — на своих рабочих 
местах прямым попаданием снаряда 
с украинской стороны. 

Для сводок с фронта — это две новые 
жертвы войны на Донбассе. Для жителей 
ДНР — это новая боль. Это не просто имена, 
это люди, которые жили рядом, которым еже-
дневно горловчане доверяли своих детей. 

Преподаватель географии Елена Павлов-
на Кудрик кроме работы в школе заботилась 

о больной матери — теперь женщина оста-
лась одна.

А заместитель директора по учебно-
воспитательной работе Елена Викторовна 
Иванова ранее преподавала украинский 
язык и литературу. После переформатиро-
вания образовательной программы, как и все 
педагоги-украинисты, продолжила работу в 
школе в новом качестве, занимаясь мето-
дической работой. Ее муж погиб, женщина 
сама воспитывала сына. Одиннадцатилетний 
мальчик остался сиротой. 

Глава горловской администрации Иван 
Приходько написал накануне вечером на сво-
ей страничке в социальной сети: «Я опять 
задал себе вопрос (впрочем, как и все эти 

восемь прошедших и долгих лет) — за что? 
За то, что учили своих детей добру? За то, что 
воспитывали своих детей добрыми, честными 
и порядочными?»

Этим же вопросом задаются в школе, 
куда даже во время вынужденного перерыва 
из-за обострения военных действий при-
ходили педагоги. Школа расположена не в 
прифронтовой зоне, кто мог предположить, 
что она попадет в зону обстрела? 

На страничке школы №50 — соболезно-
вания родным и близким от учащихся и их 
родителей. 

«Наши любимые учителя, вы останетесь 
в сердцах ваших учеников и их родителей», 
— пишут ученики.

В понедельник дети будут хоронить своих 
педагогов. И увидят разрушенную школу с по-
косившейся надписью «Добро пожаловать!». 
Еще одно место в их родном городе, которое 
перестало быть мирным и безопасным. 

Евгения ФОКИНА, «МК в Донбассе».

Медиа заполнены паническими сооб-
щениями о замораживании резервов ЦБ, 
отключении России от SWIFT, коллапсе бан-
ковской системы, дефиците, гиперинфляции 
и прочих ужасах. Впереди, без сомнения, 
непростые времена, но не все так плохо.

Становится все более очевидной не-
обходимость проведения военной спецопе-
рации на Украине. Нет, дело не только в 
денацификации, декоммунизации или на-
циональной безопасности нашей страны.

Россия возвращает уважение к себе 
и своим гражданам. Россия отказывается 
от капитуляции в холодной войне. Россия 
избавляется от геополитической шизоф-
рении, когда, с одной стороны, липовый, 
как оказывается, сырьевой суверенитет, а 
с другой — пересадка на российскую почву 
чуждых ей западных правил и институтов.

За все надо платить. Это прекрасно 
понимали в Кремле, когда принимали ре-
шение о вводе вооруженных сил на Украину. 
В том, что санкции будут адскими, никто не 
сомневался. Ответ на них был проработан 
задолго до 24 февраля.

Планируемая блокировка резервов 
ЦБ означает объявление войны, пока — 
финансово-экономической. Реакция будет 
соответствующей: немедленная приоста-
новка поставок энергоресурсов, в первую 
очередь газа, в Европу, а также ядерного 
топлива для АЭС.

Сколько сейчас стоит газ в ЕС? 1500 
евро за тысячу кубов? Будет стоить 5–10 ты-
сяч, что приведет к необеспеченной эмиссии 
Европейского ЦБ, существенному всплеску 
инфляции на Западе, банкротству множе-
ства производителей, отказу от использо-
вания кондиционеров летом и бытовому 
холоду зимой.

Изнеженный европейский потребитель 
на такие жертвы пойти не готов. Хотя «на-
казать» Россию очень хочет.

Экспортная выручка упадет? Доля газа 
в общем объеме российского экспорта со-
ставляет порядка 25–26%. При этом значи-
тельная часть голубого топлива направля-
ется в Китай и страны СНГ. Ну потеряем мы 
десятую часть валютной выручки при отказе 
поставлять газ в ЕС — не смертельно. При 
этом заменить российский газ в Германии, 
Австрии, Финляндии и других странах, где 
его удельный вес колеблется в диапазоне 
от 50 до 100%, нечем.

Другие контрмеры: приостановка пога-
шения государственного и корпоративного 
внешнего долга; замораживание выплат по 
ОФЗ, принадлежащих иностранцам; за-
морозка или даже национализация ино-
странных долей в российских проектах, при-
нудительная деофшоризация, возвращение 
жесткого валютного регулирования, переход 
к директивно устанавливаемому валютному 
курсу. Как в Китае и других развивающихся 
странах-лидерах.

Про SWIFT. Полного отключения Рос-
сии от международной системы обмена 
финансовой информацией не произойдет, 
о чем уже заявили США и ЕС. Ограничения 
коснутся лишь тех банков, против которых 
уже введены санкции, что само по себе 
профанация.

И тем не менее контрмеры могут быть 
такими: переход на расчеты в рублях со 
странами, объявившими России финансово-
экономическую блокаду; активное вовле-
чение банков, не попавших под рестрик-
ции, во внешние расчеты; использование 
альтернативных систем, от российской и 
китайской моделей межбанковских пере-
водов до открытия корсчетов.

На внутренних платежах типа рубле-
вых переводов с одного расчетного счета 
на другой или с карты на карту частичное 
отключение от SWIFT не скажется никак. 
99% наших сограждан этого не заметят. 
А задержка поступления средств в ино-
странной валюте составит от 1 до 3 дней. 
Как уже было в 90-е, просто мы об этом 
успели забыть.

Так что ни о каком коллапсе банковской 
системы можно не думать.

Продуктовый дефицит и связанная с 
ним гиперинфляция теоретически возмож-
ны. Но чисто теоретически. Каких-то про-
дуктов, прежде всего импортных, мы вскоре 
можем не увидеть (снова теоретически). Что 
касается продовольствия, производимого в 
России, то в эти дни высшее российское ру-
ководство отнюдь не зря проводит закрытые 

встречи с аграрными олигархами. Цель этих 
рандеву ясна: не допустить не только дефи-
цита, но и роста цен.

К тому же бежать олигархам некуда и 
не на чем. Все в одной лодке.

Из прочих мер, которые мы увидим в 
самое ближайшее время.

Уже сейчас возникают вопросы к руко-
водству российского Центробанка. По итогам 
I полугодия 2021 г. (последние доступные 
данные) из общего объема международ-
ных резервов ЦБ, составивших $585 млрд, 
48,6% пришлось на вложения в активы стран-
агрессоров (Франция, Япония, Германия, 
США, Великобритания, Австрия, Канада).

По состоянию на 18 февраля наши ре-
зервы составляли $643,2 млрд. Какой их 
долей мы сможем воспользоваться?

В золоте хранилось 21,7% резервов, 
причем за год эта доля уменьшилась почти 
на 1,3%. Почему это произошло? Помимо 
этого, в прошлом году за рубеж было вы-
везено практически все добытое в стране 
золото. Кто это допустил?

Не менее серьезные претензии име-
ются к Минфину и Минпромторгу, а также 
к кураторам различных производственных 
и инфраструктурных отраслей экономи-
ки. К примеру, только что выяснилось, что 
часть лизинговых активов госкомпаний 
на самом деле принадлежит не респекта-
бельным лизинговым фирмам, а офшорным 
прокладкам, за которыми стоят наши же 
чиновники.

Так что отставки и аресты неизбежны.
Как неизбежны тектонические сдвиги 

во внутренней экономической политике. 
У России два пути: жесткая мобилизаци-
онная модель военного времени и начало 
движения к восстановлению социальной 
справедливости.

Первый путь тупиковый. Второй будет 
способствовать нормализации психологи-
ческого состояния социума в относительно 
короткие сроки. Экономика, как говорил ав-
тор немецкого экономического чуда Людвиг 
Эрхард, на 50% — психология.

Развилка очевидна. На штыках 
ни одна современная власть долго не 
продержится.

Социальная справедливость — не аб-
стракция, а, схематично, три конкретных 
направления изменений.

1. Равенство прав и свобод, предостав-
ление неисключаемого доступа к основным 
социальным благам, в первую очередь к 
образованию и медицине.

2. Перераспределение доходов и богат-
ства в пользу бедного большинства посред-
ством прогрессивного НДФЛ, повышения 
ставок налогов на активы наиболее богатых, 
учреждения новых социальных выплат и по-
собий, возвращение пенсионного возраста, 
перевод из офшоров прав собственности 
на российские активы.

3. Эффективное противодействие кор-
рупции с посадками наиболее одиозных пер-
сонажей, приоритет малого бизнеса и всех, 
кто создает рабочие места, с присвоением 
статуса «личный друг президента (губерна-
тора)», всемерное содействие в некоммер-
ческой горизонтальной кооперации.

В заключение совет всем псевдоли-
беральным жуликам и немногим честным 
людям, хранившим на иностранных счетах 
немалые состояния, а ныне вынужденным 
возвращать их в Россию. Приходите не 
с деньгами, а с правами на иностранную 
интеллектуальную собственность — с ли-
цензиями и патентами, и не на готовую про-
дукцию, а на технологии.

Лицензии на производство микрочипов 
вы не потянете, так что вкладывайтесь в то, 
что будет востребовано всегда: от семен-
ного фонда для картофеля и эксклюзива по 
долговременному хранению охлажденных 
продуктов до умных тканей, мебельных кра-
сок и программного обеспечения.

В России вы наверняка найдете либо 
стартап, либо действующее предприятие 
и будете получать законные роялти.

В заключение напомню пророческую 
фразу канцлера Александра Горчакова, на-
писанную им вскоре после поражения в 
Крымской войне: «Россию упрекают в том, 
что она изолируется и молчит перед лицом 
таких фактов, которые не гармонируют ни 
с правом, ни со справедливостью. Говорят, 
что Россия сердится. Россия не сердится, 
Россия сосредотачивается».

ОТ САНКЦИЙ — К СОЦИАЛЬНОЙ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

Как изменить внутреннюю экономическую политику России
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И вы правда 
уверены, что 
способны из-
менить взгля-

ды не согласных с вами лю-
дей? А что делать с теми, кто 
не хочет меняться? 

И кроме всех этих ар-
гументов с точки зрения 
здравого смысла надо пом-
нить и о выступлении быв-
шей сотрудницы Фейсбука 
Френсис Хаген. Которая в 
сентябре 2021 года снача-
ла в The Wall Street Journal, 
а потом и в выступлении в 
Конгрессе США с докумен-
тами в руках доказала, что 
алгоритмы соцсети настро-
ены таким образом, чтобы 
пользователи чаще видели 
вызывающие вражду посты. 
Сильные эмоции из-за этого 
заставляют человека прово-
дить в сети больше времени. 
Именно этого и добивается 
корпорация: чем больше ре-
кламных объявлений увидит 
человек, тем выше будет 
прибыль Цукерберга.

Я в это играть больше 
не буду. Пусть Марк как-
нибудь сам. Без меня.

Вадим ПОЭГЛИ.

ПОЧЕМУ Я УДАЛИЛ ФЕЙСБУК «И ЭТО ПРОЙДЕТ»
Психолог рассказала, 
как пережить тревожные 
времена

ТАКТИКА ЗЕЛЕНСКОГО: ТЯНУТЬ ВРЕМЯ

AP

О том, что Фейсбук вовсе 
не «светоч свободы и страж 
демократии», первыми догадались 
американцы. Сначала на основе 
данных этой соцсети Cambridge 
Analytica фактически избрала 
Трампа президентом. Потом во 
время его президентства насмерть 
перессорила демократов с 
республиканцами. А Френсис Хаген 
рассказала Конгрессу, при чем тут 
алгоритмы сети. 
Обложка Time осени 2021 года: 
заголовок, перечеркивающий 
портрет Цукерберга: «Удалить 
Фейсбук?»



Виталий Захарченко — бывший ми-
нистр внутренних дел Украины при 
Януковиче, генерал внутренней служ-
бы, генерал армии, кандидат наук 
в области государственного управ-
ления, доктор экономических наук. 
Автор книги «Кровавый Евромайдан 
— преступление века», в котором он 
излагает свое видение событий 2014 
года в Киеве, приведших к войне на 
Донбассе.
Мы поговорили с Захарченко о том, 
как он видит дальнейшие сценарии 
развития событий на сегодняшней 
Украине и можно ли избежать даль-
нейшего кровопролития.

— Виталий Юрьевич, что будет даль-
ше, на ваш взгляд? В случае смены поли-
тической власти страны кто бы мог пре-
тендовать на роль лидера? Неожиданно на 
ум почему-то приходит фигура Януковича, 
которого мы потеряли восемь лет назад 
в Ростове.

— Писать сценарии — крайне неблаго-
дарное дело, тем более когда ситуация меня-
ется так быстро. Я не являюсь автором того, 
что сейчас происходит на Украине, и до конца 
замысел происходящего мне неизвестен. Я 
обладаю такими же данными, как и вы, воз-
можно, большей оперативной информацией, 
так как у меня есть определенные источники 
и связи, которые находятся на Украине, в тех 
городах и областях, которые сегодня явля-
ются очевидцами происходящего. Поэтому 
сейчас можно говорить только о предполо-
жительных вариантах того, что может быть. 
На мой взгляд, предложенные сценарии 
«демилитаризации и денацификации», 
которые звучат со стороны российского 
руководства, в сегодняшней ситуации яв-
ляются оптимальными. А с точки зрения 
законодательства Виктор Федорович 
Янукович до сих пор остается легитим-
ным и избранным президентом Украины, 
который был отстранен от своей долж-
ности в результате государственного пере-
ворота. И если он сочтет нужным отстаивать 
свои трудовые права, а народ Украины посчи-
тает нужным видеть его в этой должности, то, 
думаю, у него есть шанс. Во всяком случае, с 
точки зрения законодательства.

— Была ли альтернатива началу войны 
на Донбассе восемь лет назад?

— Если бы в 2014 году Янукович принял 
мою рекомендацию — правоохранительные 
силы, которые были задействованы в охране 
порядка на Майдане, построили в колонну и 
организованно, с оружием и техникой, вывели 
в Донецк, а он бы сам прибыл туда, оставаясь 
законным президентом, вел переговоры, 
обсуждал условия, искал политическое реше-
ние выхода из кризиса, — то, возможно, все 
сложилось бы иначе. Кровопролития можно 
было бы избежать, так же как и сохранить 
законную власть на всей территории страны. 
Сам Янукович — донецкий. Там находились 
основные наши сторонники, наш электорат. 
Безопасность Виктора Федоровича и веде-
ние им дальнейших переговоров были бы 
гарантированы. На мой взгляд, ему нужно 
было перебираться в Донецк. Но он сначала 
согласился, а потом выбрал другой путь.

Мы договорились, что внутренние войска 

совершат марш-бросок из Киева до Донец-
ка — это больше 600 километров. Но, уже 
подъезжая к Донецку, я узнал, что всех вер-
нули назад в Киев. Янукович передумал и 
развернул войска после звонка Байдена, 
тогдашнего вице-президента США. Мне он 
сказал, что отменил приказ, потому что не 
хотел кровопролития.

Когда мы встретились с Януковичем в 
Донецке, куда он все же прилетел окольными 
путями, в Ботаническом саду, в доме, где жил 
Ринат Ахметов (украинский олигарх, считав-
шийся одним из теневых «хозяинов» Донбас-
са. — Авт.), Янукович мне прямо сказал, что 
надо перебираться в Россию и альтернативы 
этому нет.

В моих предположениях должно было 
начаться что-то вроде народного восстания, 
Ахметов и Янукович должны были поднимать 
народ на Донбассе. Но у Януковича была дру-
гая точка зрения, и это его решение. Вероятно, 
он опасался за свою жизнь в том числе. Если 
человек говорит, что в подобной ситуации он 

совсем ничего не боится, то, наверное, 
он несколько лукавит.

— Однако Зеленский также был из-
бран народом. И тоже законный прези-
дент. Причем он никак не связан с тем, 
что произошло в 2014 году, он стал главой 
государства спустя пять лет после бегства 
Януковича, которого, извините, многие 
посчитали тогда трусом. Если бы тот ни-
куда не уехал, даже если бы с ним случи-
лось худшее в результате госпереворота, 
вопрос с легитимностью и законностью 
всего того, что произошло далее, был 
бы закрыт. Но, скажем откровенно, свою 
страну в трудный час он бросил.

— Да, определенные эмоции от некото-
рых его поступков тогда были. Но сказать, 
что он, спасая свою жизнь, бежал в Россию, 
не могу. Я думаю, он просто был уверен, что 
сможет переиграть своих соперников. Вот 
его дословные слова: «Я знаю, что я делаю». 
И в этом, по моему мнению, был его основ-
ной просчет. Основная же его проблема 

заключалась в том, что он совсем не думал 
о возможных последствиях своих поступков 
для государства.

Сегодня Зеленскому предлагается про-
водить переговоры. Он же сам от них отка-
зывается. В Киеве на Оболони горожанам 
раздают бесконтрольно оружие, в Чернигов-
ской области освободили заключенных… Это 
говорит об уровне политического понимания 
процесса нынешним руководством Украины. 
Если бы я в свое время в 2014-м занял не-
примиримую позицию о применении силы, 
то Украину бы затопило кровью.

Сейчас должно быть найдено компро-
миссное решение. Ответственность долж-
на оставаться перед людьми. К сожалению, 
Зеленский не имеет политического опыта и 
не может, на мой взгляд, выбрать здравый и 
правильный путь, чтобы вывести страну из 
кризиса. Дай бог, чтобы он созрел и согла-
сился на встречу с руководством России. Это 
поможет избежать ненужных человеческих 
жертв.

— Так все-таки почему, на ваш 
взгляд, Зеленский отказывается от 
переговоров?

— Я считаю, что Зеленский рассчи-
тывает на поддержку коллективного За-

пада, затягивает время и, скорее всего, 
не находится сейчас в Киеве, а видео, ко-
торые он выкладывает с киевских улиц, 

монтированные. Есть такое предположение, 
что он выехал во Львов. Но взял на себя от-
ветственность — имей смелость идти до 

конца. Я уверен, что украинское население 
ждет Россию, а ими прикрываются как за-
ложниками. Я считаю, что Зеленский принял 
решение воевать до последнего украинца, 
фактически он втягивает простых людей в 
вооруженный конфликт. Это все равно как 
помирать самому и изо всех сил забрать с 
собой как можно больше народа.

— Так, возможно, изначально следова-
ло придерживаться Минских соглашений, 
которые могли быть и очень невнятными, 
неудобными, невыполнимыми, однако 
горячую фазу конфликта на Донбассе они 
тем не менее в 2015 году приостановили. 
А сегодня спецоперацию на Украине на-
чала Россия, а не Киев.

— Я как человек, который имеет отноше-
ние к политике, понимающий, как работает 
государственная машина, неоднократно вы-
сказывался о том, что Минские соглашения 
Украина не выполняла. Не выполняла, когда 
еще у власти находился Порошенко и были 
живы первые лидеры ЛНР и ДНР, которые их 
также подписали. Улица, радикалы дикто-
вали свои условия. Порошенко оказался не 
в состоянии решить важную государствен-
ную задачу. Ему навязали другие правила. 
Я полагаю, когда начнут расследовать все, 
что происходило в начале этого конфликта, 
мы узнаем, сколько точно людей погибло на 
Донбассе, сколько пропало без вести… Про-
должать опираться на Минские соглашения в 
такой ситуации и дальше было бессмысленно. 
В моем понимании исход того, что сегодня 
происходит, предрешен.

— Вот всех принудили к миру, спец-
операция закончилась — дальше что? 
Украина распадется? Как предупредить 
развитие гуманитарной катастрофы? 

Заложенные в саму основу украинской 
государственности противоречия нику-
да не денутся. И условные западенцы 
с условными донецкими вряд ли когда-
нибудь договорятся. Под автоматами их 
заставлять быть вместе?

— Да, Украина является унитарным госу-
дарством. И это одна из причин ее нестабиль-
ности. Как ни крути, но это лоскутное одеяло 
с разным видением настоящего, будущего, 
языком и верой. Запад, Восток, Центр, Черно-
морье, Крым — они настолько разные, что, 
кажется, им невозможно договориться. Каж-
дая из частей считает, что только она знает, 
каким должно быть развитие страны.

Я об этом говорил не раз, что самый хоро-
ший вариант — создать федерацию. Это идея 
где-то 2015 года. Дать возможность Донбассу 
и другим регионам со своими историческими 
и национальными особенностями стать феде-
ративными образованиями. С кем они хотят. 
Как они хотят. В экономическом, интеграци-
онном плане, плане самоуправляемости тер-
риторий. Примеров таких в мире очень много. 
Но этот сценарный план принят не был.

— Но Донбасс и сам уже не хочет на 
Украину категорически. И вряд ли сейчас 
что-то изменилось, тем более раз Россия 
непризнанные республики официально 
признала.

— Я вам напомню, что в начале конфликта 
единственное, что просил Донбасс, — это 
экономическую независимость, потом уже 
политическую независимость. До начала 
вооруженного противостояния, обстрелов и 
бомбежек он из состава Украины выходить 
не собирался. Да, в 2014 году там не приня-
ли переворот, произошедший в результате 
Майдана, но уже потом, когда пошли откры-
тые бои и стали гибнуть мирные люди, их 
мнение изменилось. Понятное дело, что при 
таком раскладе они в Украину не хотят. Но 
когда-то такой план был вполне возможен. И 
Минские соглашения ведь тоже об этом. А то, 
как сегодня события развиваются на Украине, 
это приведет, на мой взгляд, к ее дроблению. 
Украина как унитарное государство — это 
политическая ошибка, на мой взгляд. И сей-
час его сложно сохранить единым даже как 
федерацию.

— Ну а как тогда управлять Украи-
ной? Ведь насильно друг другу мил не 
будешь.

— С точки зрения управления, если пред-
ставить любую систему в виде некого зам-
кнутого кольца, существуют силы, которые 
находятся внутри него и снаружи, которые 
пытаются сохранить эту систему и которые 
пытаются ее разорвать. Если внутренние силы 
направлены на сохранение этой системы, то 
она устоит. Или слишком сильные должны 
быть внешние силы, чтобы ее разрушить. Но 
если внутренние силы также направлены на 
разрыв, то она распадется. И вот сегодня в 
социальной системе государства Украина 
внутренние силы, по моему мнению, направ-
лены на ее окончательный разрыв. Олигархи-
ческие, политические, криминальные силы, 
существующие финансово-промышленные 
группы со своими интересами могут этому 
разрыву способствовать. Важным вопро-
сом является и вероисповедание, потому 
что православная церковь, существовавшая 

веками, также была разорвана униями, обра-
зовалась греко-католическая церковь, после 
развала Советского Союза произошли собы-
тия, связанные с дальнейшим конфликтом в 
украинском православии, появился Филарет, 
создавший свою церковь, все это также ока-
зывает большое влияние на формирование 
общественного мнения. То, что Украина не-
однородна и разорвана, — это известный 
факт, геополитики всегда о нем говорили.

— То есть единой остаться Украина не 
сможет при любых раскладах?

— Не нужно ничего гадать и думать. 
Нужно брать карты, раскрашенные в разные 
политические цвета между Партией регио-
нов и помаранчевыми силами. Собственно 
говоря, по этим цветам можно и проводить 
границу. На 2014-й разница между этими си-
лами составляла всего от 3 до 5%. Поэтому 
Янукович в свое время и взял на вооружение 
тему евроинтеграции. Чтобы подтянуть к себе 
часть Центральной и Западной Украины. Но 
следует иметь в виду, что старый расклад 
подразумевал еще и Донбасс, и Крым в со-
ставе страны.

— А если спросить у народа Украины, 
чего он хочет?

— А какой выбор сейчас может сделать 
народ? Если даже украинская оппозиция мол-
чит. Где же они?

— Так бывший президент Украины 
Петр Порошенко поддержал Зеленского, 
хотя назвать их друзьями сложно.

— Не смешите, какой оппозиционер из 
Порошенко…

— Ну, я бы сказала, что и в России нет 
никого под боком, кого можно было бы 
предложить как приемлемое переходное 
украинское «правительство в изгнании» и 
кто был бы безусловно принятым на месте 
людьми. Медведчук, Бойко — кто?

— Я думаю, что наверняка существуют 
политические фигуры, которые готовы на 
себя взять такую ответственность, поехать 
на Украину, провести соответствующие ре-
формы. В частности, вы, наверное, слышали 
заявления Олега Царева.

— Бывший заместитель главы фрак-
ции Партии регионов в Верховной раде 
и бывший член этой партии, ныне про-
живающий в Крыму?

— Да, он говорит, что знает, что делать. 
Интересно бы услышать его политическую 
платформу. Чтобы было понятно, на какие 
силы он будет опираться, какая идеология у 
этих политических сил, чем она будет обеспе-
чена и подтверждена. Это один из сценариев 
того, что может быть. И действительно он 
сейчас активно обсуждается определенными 
группами лиц.

Есть и другие политики, которые заявляют 
о том, что также знают, что нужно Украине. И 
как ее вернуть в законодательное русло. Если 
украинцы хотят жить в правовом государстве, 
таком как Россия, то необходимо и выстраи-
вать соответствующие отношения. Тогда это 
все будет действовать и работать.

— А в ы с а м и к а к н а с ч е т 
возвращения?

— Я приму любые предложения на 
свой счет, если народ Украины сочтет это 
нужным.

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.
 Ведущий эксперт авиаотрасли, 
главный редактор портала AVIA.
RU Network Роман Гусаров объ-
яснил «МК», чего нам следует 

ожидать в ситуации, когда 90% российского 
авиапарка составляют иностранные само-
леты — американские «Боинги» и европей-
ские «Эрбасы». Сможем ли мы вообще летать 
самолетами или основным способом пере-
движения для россиян теперь станет желез-
нодорожный транспорт?
ЕС запретил поставки российским авиаком-
паниям европейских самолетов Airbus. Все 
воздушные суда, находящиеся в лизинге, 
должны быть в течение месяца возвращены 
лизингодателю. Запрещается поставка 
комплектующих, а также страхов-
ка и ремонт тех машин, которыми 
российские авиакомпании владеют 
напрямую. 

Интересно, что об аналогичных ме-
рах не объявил американский концерн 
Boeing. Ждать их или нет — пока не ясно. 
Если в США в этом вопросе возьмут верх 
политические «ястребы», то американцы 
наверняка присоединятся к европей-
цам. А если для прагматичных американцев 
важней окажется экономическая выгода, то, 
возможно, Boeing отмолчится, используя 
этот шанс, чтобы окончательно вытеснить 
своего главного конкурента — Airbus — с 
российского авиарынка. 

— Пока официальных бумаг, разъясняю-
щих санкционные меры в отношении нашей 
авиаотрасли, не поступало. Окончательно 
не все понятно с формулировками, — пояс-
няет Роман Гусаров. — Ясно, что речь идет 
о европейских самолетах. Но что означает 
понятие «европейский самолет»? Есть три 
варианта трактовки.

Во-первых, это самолеты, произведен-
ные в Евросоюзе. Во-вторых — переданные 
европейским лизинговым компаниям. И тре-
тье — зарегистрированные в европейской 
юрисдикции, к примеру, в Ирландии. 

— Хотите сказать, что каждый из трех 
вариантов подразумевает для нас раз-
личные санкционные последствия?

— Конечно. Если речь идет о самолетах, 
зарегистрированных в Евросоюзе, то у нас 
существует возможность перерегистриро-
вать их в другой юрисдикции. Если речь о ев-
ропейских лизинговых компаниях — владель-
цах наших самолетов, значит, их можно им 
отдать и взять у других лизинговых компаний. 
То есть сменить владельца. А если имеются 
в виду конкретно самолеты фирмы Airbus, в 
этом случае вариант только один: машины 
действительно подлежат возврату.

В первых двух вариантах мы можем ре-
шить проблемы и летать дальше. 

— Но тогда встанет вопрос с запчастя-
ми, которые нам не будут поставлять?

— Да. И тут опять встает вопрос: ка-
сается ли этот запрет всех запчастей для 
самолетов Airbus или только европейского 
производства? Ведь комплектующие про-
изводятся в разных странах, номенклату-
ра огромна. Где, сколько, почем — нужно 
изучать. Если будет возможна какая-то аль-
тернатива, значит, на этих самолетах мы 
продолжим летать. 

— А если нет? Сможем ли мы купить 
европейские запчасти через третьи 
страны?

— Теоретически — да. Практически — 
нет. Все запчасти номерные. Невозможно 
незаметно приобрести через третью страну 
какую-то деталь и установить ее на наш само-
лет. Тем более если этот самолет находится в 
лизинге иностранной компании. Она просто 
не даст это сделать.

Но это могут быть запчасти производ-
ства третьих стран. Хотя тут еще один вопрос: 
коснутся ли санкции технических центров по 
обслуживанию Airbus, которые находятся у 
нас в России. Будут ли у них отозваны сер-
тификаты на обслуживание европейских 
самолетов? Правда, кроме наших есть и ев-
ропейские, и азиатские центры. Но пока и 
здесь возникает масса вопросов, на которые 
нет однозначных ответов.

— И один из наиболее важных — под-
ключатся или нет ли к таким же санкциям 
американцы? И что тогда? 

— Если не подключатся, то мы отдаем 
европейцам их Airbus и берем на авиацион-
ном рынке самолеты Boeing. 

— Тогда США фактически выгоняют 
с российского рынка европейцев и сами 
занимают его полностью, так как у нас 
никакой альтернативы не остается? 

— Очень часто такого рода санкции имен-
но к этому и ведут. Более того, ради этого и 
вводятся. Допустим, когда европейцы ввели 
торговые санкции в отношении России, а мы 
в ответ — контрсанкции, то европейцы сами в 
результате много чего потеряли. Зато торговля 
с США в это время у нас выросла. Так что здесь 
надо еще подождать их реакцию. Если США 
не введут аналогичные санкции, то европейцы 
наверняка пойдут на попятную. Иначе полу-
чится, что они сами себя высекли.

Представьте: получить 400 новых само-
летов назад и как-то потом их в мире пытаться 
пристроить — жуть! Это ведет к гигантским 
потерям. Ведь когда-то компании, условно 
говоря, вложили $40 млрд в эти самолеты, 
которые сейчас у нас летают. А теперь мы 
все это вернем обратно? И куда они их денут 
в период пандемии? Никто их не возьмет. 
А если возьмет, то с огромным дисконтом 
— за копейки. В результате таких санкций 
европейцы получают огромную для себя 
проблему. 

— А если американцы подключатся 
и применят такие же санкции? 

— Тогда мы будем должны вернуть уже не 
400, а, к примеру, 800 самолетов. На мировом 
авиарынке появится 800 относительно новых 
машин, которые нужно кому-то впарить! Это 
значит, цены на самолеты на вторичном рынке 
просто рухнут. 

Более того, у Boeing и Airbus рухнут про-
дажи и новых самолетов. Ведь если есть по-
держанные, но практически новые машины за 
полцены, зачем у тех же Boeing и Airbus брать 
новый самолет? Это нецелесообразно. 

Выходит, на то же количество построен-
ных самолетов не будет спроса. Получается, 
и Boeing, и Airbus еще год могут не работать, 
значит, и те самые $80 млрд они не зарабо-
тают. Я беру грубые цифры, исходя из того, 
что новый среднемагистральный самолет 
стоит порядка $100 млн.

Так что тотальные санкции в этой об-
ласти для нас, конечно, будут ужасными. 
Встанет вопрос, что делать с нашей авиао-
траслью. Но и для них это будет ситуацией, 
близкой к катастрофе. Особенно сейчас, 
когда и без того продажи новых само-
летов сильно упали из-за пандемии. Так 
что в тотальных санкциях они крайне не 
заинтересованы.

— Но все равно же их вводят, так как 
мы не заинтересованы больше всех. По-
лучается, у нас могут отнять почти 90% 
нашего авиационного парка.

— Да, такое может произойти. И нам 
действительно летать будет не на чем. Но 

я думаю, частично мы сможем решить этот 
вопрос за счет привлечения к нам сюда 
иностранных авиакомпаний. Например, 
полеты по туристическим направлениям с 
удовольствием на себя возьмут китайские, 
корейские и другие авиакомпании.

— И билеты у них дешевле, чем у на-
ших авиаперевозчиков?

— Не знаю, будут ли они дешевле: сей-
час общемировой спад авиационных пере-

возок из-за пандемии. Но в том, что 
наш огромный рынок авиаперевозок 
— лакомый кусок для иностранных 
авиакомпаний, сомнений нет.

— А что будет с внутренними 
перевозками? 

— Здесь тоже есть варианты. Хотя первое 
время придется пережить шоковый переход-
ный период. 

— Мы могли бы как-то частично ре-
шить проблему за счет покупки бразиль-
ских самолетов Embraer?

— Теоретически, наверное, да. Но ведь 
американцы могут и в отношении бразильской 
Embraer ввести санкции. Мы такое уже прохо-
дили. Тем более что Embraer тоже собирается 
из различных комплектующих, включая евро-
пейские и американские. Кстати, как и наш 
Sukhoi Superjet 100. То есть мы и на нем здесь у 
себя летать не сможем, так как он наполовину 
импортный, включая двигатели. 

Фактически нам объявлена авиационная 
война. Она даже похуже, чем санкции в от-
ношении президента Путина. Против него 
вводить санкции смешно — блокировать 
его зарубежные счета в западных банках, 
которых нет. А вот война против нашей ави-
аотрасли — это совсем не смешно, а очень 
даже серьезно. 

— Пока ждем, как поведет себя 
Boeing? Объявит — не объявит, кто это 
сейчас может знать?

— Никто. Мы и про европейские санкции 
пока знаем из сообщений СМИ. Никаких офи-
циальных бумаг не было. Потому и вариатив-
ность возможных ответных действий пока 
очень большая. Придут документы, увидим 
их, тогда и будем строить какие-то планы. 

— Мы много лет строили планы, а 
надо было строить самолеты... 

Ольга БОЖЬЕВА.
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Белый дом грозится заблокировать 
активы ЦБ. У Банка России $630 млрд 
золотовалютных резервов, которые 
могут быть проданы для поддержки 
рубля. Цель новых санкций — заблоки-
ровать сделки с западными банками, 
чтобы обрушить национальную валю-
ту. Однако Россия уже заранее, в ка-
честве меры предосторожности, взяла 
курс на дедолларизацию и перевела 
часть средств в другие активы из-за 
возможных рисков. 

Страны Запада договорились ввести санк-
ции против Банка России, чтобы помешать ему 
использовать международные резервы для 
борьбы с ограничениями. «Мы собираемся па-
рализовать активы российского ЦБ», — сказала 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен.

ЦБ РФ имеет валютные резервы на сумму 
около $630 млрд долларов, большая часть 
которых хранится в западных центробанках: 
в Нью-Йорке, Лондоне и Франкфурте.

Банк России сделал заявление в связи 
с санкциями. ЦБ сообщил, что располагает 
необходимыми ресурсами и инструментами 
для поддержания финансовой стабильности 
и обеспечения операционной непрерывности 
финансового сектора. По словам регулятора, 
российская банковская система стабильна, 
имеет достаточный запас капитала и ликвид-
ности для бесперебойного функционирования 
в любой ситуации.

С какими последствиями может столкнуть-
ся Банк России, «МК» рассказал финансовый 
аналитик, кандидат экономических наук Ми-
хаил Беляев.

— Подобные меры против центробанков 
применялись к другим государствам?

— Санкции такого рода применялись про-
тив Ирана, Афганистана, Сирии. Но эти страны, 
при всем уважении к ним, другого политическо-
го и экономического веса. Применение таких 
санкций к России — одной из крупнейших дер-
жав мира — это беспрецедентный случай.

— Чем нам это грозит?
— Надо понимать, что активы, располо-

женные за рубежом, — это деньги, хранящиеся 
на депозитах, американские ценные бумаги, 
долговые бумаги, бумаги, в которых денеж-
ные власти держат часть золотовалютных 
резервов. Общий объем валютных резервов 
исчисляется в долларах ($630 млрд). Но именно 
долларовых активов — всего около 16%. На-
помню, что в течение длительного времени 
Россия шла по курсу дедолларизации: выво-
дили деньги из американской валюты, гасили 
внешний долг. К слову, наши золотовалютные 
резервы чуть ли не в три раза перекрывают всю 
внешнюю задолженность. Отмечу также, что 

не все золотовалютные резервы находятся за 
рубежом. К тому же при возникновении слож-
ностей существует возможность обслуживать 
внешний долг в другой валюте: в фунтах, йенах, 
франках.

— Насколько тяжелым будет удар, если 
ограничительные меры вступят в силу? Это 
помешает Банку России использовать его 
валютные резервы для подрыва действен-
ности американских санкций?

— Повторюсь, активы исчисляются в дол-
ларах, но не все они долларовые. То, что могут 
заблокировать, что хранится именно в долла-
рах, — около $96 млрд. Речь только о счетах ЦБ. 
Сумма немалая, но и не самая большая.

Запад настаивает на том, что если у России 
не будет золотовалютных резервов, то Мин-
фин и ЦБ не смогут проводить интервенции 
на валютном рынке и поддерживать рубль, 
обеспечивать ликвидность наших банков, по-
гашать задолженность. Но у нас есть другие 
формы золотовалютных резервов, которые 
в три раза превышают нашу задолженность 
в принципе. Что касается валютной стабиль-
ности, то она прежде всего зависит не от ма-
нипуляций на денежном рынке, а от общего 
состояния экономики. И тут погоня ключевой 
ставки за инфляцией, как с сачком за бабочкой, 
не даст результата.

— Какова вероятность, что, лишившись 
поддержки Банка России из-за наложенных 
на него санкций, рубль сорвется в свобод-
ное падение?

— Такого понятия, как «свободное пла-
вание», в нормальных странах нет. Есть так 
называемое «грязное плавание», которое за-
ключается в том, что ЦБ вмешивается в валют-
ный курс, чтобы не допустить размашистых 
колебаний. Регулятор проводит интервенции: 
или выбрасывает свою собственную валюту, 
чтобы она подешевела, или выкупает, чтобы 
подросла. Да, в таких условиях курс будет ко-
лебаться, но не находиться в свободном пла-
вании. Всегда присутствует эдакий валютный 
коридор. В первую очередь курс определяется 
базовым состоянием экономики. Поэтому ни 
о каком срыве или провале в пропасть речь 
не идет. Нацвалюта в течение длительного 
времени находилась на уровне 75–76 рублей за 
доллар, но с размашистыми колебаниями — то 
74, то 78 рублей за доллар. Это уже говорит о 
том, что существует базовая обоснованность 
и базовая устойчивость курса. Если бы у рубля 
не было прочной основы, то пришедшая из-
за рубежа острая информация обрушила бы 
рубль не на 10 единиц, а намного сильнее. О 
провалах и тенденциях к полному обрушению 
речи нет. Например, только промышленное 
производство по январю дало темп роста более 
8% в годовом выражении. Это колоссальный 
результат. Да, на потребительском рынке этого 
не видно, но если заглянуть внутрь базовых 
отраслей, то можно увидеть положительную 
и стабильную динамику.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЗАПАД НАНЕС УДАР 
ПО РЕЗЕРВАМ
Санкции против Банка 
России отразятся на 
курсе рубля

ВЫЛЕТ ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ

Киев. Майдан. 2014 год.
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Весна уже на пороге. И она, по 
традиции, принесет россиянам 
множество законодательных и 
административных изменений, 
вступающих в силу с 1 марта 
2022 года. Они касаются самых 
разнообразных сфер нашей жизни 
— от финансовых операций до 
автомобильных техосмотров, от 
оборота оружия до утилизации 
мусора. В нюансах грядущих 
нововведений нам помогли 
разобраться эксперты. 

Индексация военных 
пенсий 

Уже в марте военные пенсионеры получат 
свои ежемесячные выплаты в увеличенном 
размере — они, по воле законодателей, про-
индексированы на 8,6%. Более того, индек-
сация осуществлена задним числом — с 1 
января 2022 года. Соответственно, недополу-
ченные в первые два месяца года суммы также 
будут начислены военным пенсионерам. На-
помним, что к этой категории приравниваются 
сотрудники, отслужившие в Государственной 
противопожарной службе, органах по контро-
лю за оборотом наркотических средств и пси-
хотропных веществ, учреждениях уголовно-
исполнительной системы, а также войсках 
нацгвардии. Изначально предполагалось, 
что все они получат индексацию в 4%, при-
чем только с 1 октября. Однако это значение 
оказалось вдвое ниже фактической инфляции 
за прошлый год (8,4%). Поэтому властями 
было принято решение обеспечить досрочную 
индексацию пенсий военным пенсионерам на 
уровень, превышающий инфляцию.

Комментирует Марк Гойхман, главный 
аналитик TeleTrade:

«Индексация пенсий военным пенсионе-
рам на 8,6% — выше официальной годовой 
инфляции — безусловно, благое и справед-
ливое решение, исходящее из соображений 
необходимости компенсации роста цен. Иначе 
была бы крайне нетипичная для России «дис-
криминация» людей, относящихся к силовым 
структурам, по сравнению с «граждански-
ми» пенсионерами, которым ранее повыси-
ли пенсию на 8,6%. Минфин объявил, что в 
результате средняя пенсия по выслуге лет в 
2022 году составит 33,3 тыс. рублей в месяц. 
Таким образом, индексация на 8,6% означает 
в среднем ежемесячную прибавку 2637 ру-
блей в месяц для примерно 2,6 млн человек. 
При этом нужно учитывать, что даже такая 
компенсация носит «догоняющий» характер, 
не поспевая за текущей инфляцией, которая 
достигла уже 8,73% в 2022 году».

Ужесточение правил 
перевода денежных 
средств
С 1 марта все финансовые организации, 

которые занимаются переводом денежных 
средств граждан, обязаны информировать 
Росфинмониторинг обо всех операциях, 
которые у них вызвали подозрения. Обя-
зательно должна сообщаться информация 

о переводах между счетами физлиц от 600 
тыс. рублей и выше.

Комментирует Андрей Лобода, эко-
номист, топ-менеджер в области финан-
совых коммуникаций:

«Выявление подозрительных переводов 
в цифровой финансовой среде таит много 
открытий. Наверняка окажется, что Россия 
не такая уж и бедная страна: в прошлом году 
объем переводов между гражданами достиг 
почти 50 трлн рублей. Любому финансовому 
регулятору интересно проанализировать, 
кому и от кого перечисляются деньги и, глав-
ное, за какие заслуги. Объем «серых» зар-
плат в России сегодня составляет почти 12 
трлн рублей, и большая часть из них как раз 
и может начисляться непонятными перево-
дами с одной карты десяткам получателей с 
определенной периодичностью. Зоной мони-
торинга будут переводы с карты на карту, со 
счета на счет и, что очень интересно, между 
электронными кошельками и картами. Впол-
не вероятно, что вводимые меры позволят 
эффективнее отслеживать платежи в пользу 
нелегальных участников рынка. Но важно 
в реализации этой благой инициативы не 
переусердствовать с закручиванием гаек 
малому и микробизнесу».

Изменение условий труда 
для женщин

С 1 марта ликвидируются некоторые за-
преты на занятие должностей женщинами. К 
примеру, начиная с этого срока на должность 
работника по техобслуживанию самолетов 
могут принять женщину. В то же время будут 
введены новые нормы физических нагрузок 
для женщин. В целом при выполнении трудо-
вых обязанностей женщинам будет запрещено 
перемещать грузы суммарно свыше 350 кг 
за смену. В случае если работодатель будет 
игнорировать данные нормы, женщина имеет 
право пожаловаться в трудовую инспекцию.

Комментирует Мария Кислова, дирек-
тор российского офиса международной 
компании GoStudent:

«Если вы лета-
ете на самолетах, 
то, скорее всего, 
встречали уже не 
только женщин-
бортпроводников, 
но и женщин-
пилотов. И есть 
женщины, ко-
торые могут не 
только держать 
в руках метлу или пробирку, но и 
«коня на скаку остановят». И хотят работать 
с тяжелыми предметами, и могут это, и лю-
бят, и комплекция позволяет. Поэтому мы 
положительно относимся к тому, что дискри-
минация по половому признаку при устрой-
стве на работу постепенно ликвидируется. Не 
думаю, впрочем, что многие женщины сразу 
же бросятся искать себе работу потяжелее 
в физическом смысле. Однако возможность 
устройства на работу наравне с мужчина-
ми мы оцениваем положительно. Правда, с 
этим связана проблема неравенства в оплате 
труда. Проблема общемировая, но в России 
отставание в зарплате женщин от мужчин 
составляет в среднем более 20%. Это, ко-
нечно, ненормально, и вот здесь есть над 
чем работать».

Получение медсправки 
для водителей

Сдавать анализы придется тем находя-
щимся за рулем гражданам, кого заподозрят 
в употреблении наркотических средств или 
злоупотреблении алкоголем. Основания для 
отправки водителя на дополнительные ис-
следования: следы от уколов на руках; повы-
шенная потливость; нервозность; тахикардия; 
тремор конечностей; неадекватное поведе-
ние; сонливость; нервное перевозбужде-
ние; слабый пульс. Нескольких признаков 
достаточно, чтобы отправить автомобилиста 
сдавать кровь и мочу на анализы. Однако это 
не затронет всех водителей, анализы будут 
сдавать только самые «подозрительные».

Комментирует Павел Сигал, первый 
вице-президент «Опоры России»:

«При введении таких мер практически 
неизбежно попадание невинных граждан под 
необоснованное подозрение, но едва ли это 
явление примет массовый характер. В то же 
время носителям хронических заболеваний 
лучше иметь при себе подтверждающие до-

кументы, потому что непросто будет на сло-
вах доказать инспектору, что характерный 
спиртовой запах изо рта или избыточная 
потливость — признак диабета. В целом 
едва ли нововведение существенно по-

влияет на привычный регламент контроля 
водителей».

Штрафы для водителей 
без диагностической 
карты

С 1 марта работ-
ники ГИБДД получа-
ют право наказывать 

автомобилистов без 
действующей диа-
гностической карты 
технического осмо-

тра. Это будет касать-
ся всех находящихся 
за рулем граждан. 

Ранее правило рас-
пространялось лишь 
на легковые машины, 
такси и грузовики, ко-

торые перевозили пас-
сажиров или опасные 
отходы. Сумма штрафа 

будет фиксированной: 2 тысячи рублей. 
Если у водителя не найдется полиса ОСА-
ГО, то придется раскошелиться еще на 800 
рублей.

Комментирует Павел Уткин, ведущий 
юрист ОЮЦ «Парфенон»:

«Главное, о чем нужно помнить автомоби-
листам: при покупке или продаже автомобиля 
диагностическая карта будет необходима 
в обязательном порядке. В то же время де-
факто в ней нет ежедневной необходимости 
— запросить ее могут только в том случае, 
если у автомобиля есть какие-либо явные 
проблемы, которые, по мнению инспектора, 
могут создавать опасность для трафика и 
подвергать опасности других участников до-
рожного движения».

Новые правила утилизации 
мусора

С 1 марта в мусорный контейнер за-
прещено будет помещать бытовую технику, 
телевизоры и другую электронику. Смарт-
фоны, шины, ветки деревьев, строительный 
мусор и некоторые другие опасные отходы 
еще ранее запретили выбрасывать в по-
мойку. Их нужно правильно утилизировать. 
Это касается и ненужной мебели, которую 
нужно помещать на специальные площадки. 
Отработавшую свое технику следует до-
ставить лично оператору по вывозу мусора 
или же передать в магазин, если есть такая 
возможность.

Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер агентства B&C:

«Правила утилизации мусора — давно на-
зревшее нововведение, которое необходимо, 
чтобы российские города стали более эколо-
гичными. Многие муниципальные образования 
устанавливают контейнеры для сортировки 
отходов, что позволяет экономить ресурсы и 
более грамотно их утилизировать. Для этого 
важно, чтобы лишние предметы не попадали 
в отсеки, не предназначенные для них. Кроме 
того, россиянам нужно понимать, что бытовая 
техника, телевизоры и другая электроника 
могут содержать опасные для окружающей 
среды элементы. Когда техника работает, они 
безвредны, но в случае поломки часть из них 
может попасть в почву и воду, влияя на здо-
ровье горожан. Такие предметы обязательно 
нужно отдавать операторам по вывозу мусора, 
в магазины или пункты сбора для переработки. 
В крупных городах уже учреждены специаль-
ные службы, которые помогают гражданам 
бесплатно избавиться от такой техники, в 
небольших городах могут быть установлены 
специализированные контейнеры».

Строительство 
капитального жилья 
на сельхозземлях
С 1 марта фермеры получат право на строи-

тельство капитального жилья на сельскохозяй-
ственных землях. Подобные поправки к Земель-
ному кодексу призваны облегчить деятельность 
фермеров, которым раньше приходилось оби-
тать во временных постройках или вовсе на 
отдельных от фермерского хозяйства участках. 
Закон регламентирует параметры и количество 
капитального жилья на сельхозземлях: не более 
одного жилого дома на один участок площадью 
не более 500 квадратных метров и не выше трех 
этажей. При этом здание не должно занимать 
более 0,25% от площади участка.

Комментирует Иван Самойленко:
«Раньше на сельхозземлях было запре-

щено строить капитальные строения: это кара-
лось штрафом. То есть нельзя было построить 
жилой дом — только ферму, сарай или какое-то 
временное строение, без фундамента. По-
лучалось так, что фермер, собственник этой 
сельхозземли, не может жить рядом со своим 
хозяйством. Это большая проблема — труд на 
земле предполагает, что надо находиться ря-
дом круглые сутки, особенно если у тебя есть 
сельхозживотные, птица или просто большой 
надел земли, где ты что-то выращиваешь. Сей-
час разрешение строить капитальные строе-
ния на сельхозземлях значительно упростит 
жизнь людей, которые занимаются сельским 
хозяйством. Это долгожданная новация для 
очень многих россиян, живущих и работающих 
в сельской местности».

Оплата проезда 
по платным дорогам

С 1 марта правительство меняет правила 
взимания платы за проезд по платным автомо-
бильным дорогам общего пользования феде-
рального значения. В частности, предписано, что 
в случае открытого способа проезд необходимо 

оплатить на каждом пункте взимания платы вне 
зависимости от пройденного расстояния. При 
закрытом способе оплатить придется только 
пройденное расстояние на выезде с платной до-
роги по спецталону. При утрате талона с водителя 
возьмут сумму, которую рассчитают из макси-
мально возможного расстояния в зависимости 
от расположения пункта оплаты, через который 
осуществляется выезд с платной дороги.

Комментирует Андрей Лобода:
«Эх, дороги… Где-то они совсем не стро-

ятся, а в густонаселенных регионах страны 
сеть платных автомагистралей активно раз-
растается. Реализация таких проектов — очень 
высокозатратная история. При таких раскладах 
заплатить 120 рублей за 30 км платной дороги 
— пока не так дорого, и не важно, открытый или 
закрытый способ проезда по трассе. Пункт для 
взимания оплаты всегда найдется. Развитие 
сетей платных автодорог — вопрос весьма 
спорный, а рост стоимости проезда на них раз-
дражает всех россиян без исключения. Как бы 
ни были расставлены «ловушки» для взимания 
оплаты, лучше не полениться и идентифициро-
вать транспортное средство в Госуслугах для 
возможности проезда в формате свободного 
потока. К тому же при электронном формате 
взаимодействия с платными дорогами бояться 
потерять ненужный талон не придется».

А ТАКЖЕ:
■ Появятся прижизненные личные 

фонды. У россиян появится возможность 
создавать личные прижизненные фонды для 
управления имуществом, бизнесом и актива-
ми. Личный фонд можно будет создавать на 
определенный срок или бессрочно. Он будет 
действовать в форме унитарной некоммер-
ческой организации. Стоимость имущества, 
которое учредитель передает личному фонду 
при создании, не может быть менее 100 мил-
лионов рублей. После смерти основателя 
фонд станет наследственным.

■ Сотрудники смогут отказываться от 
опасной работы. С 1 марта вступает в силу 
закон, согласно которому работники получили 
официальное право отказываться от выполне-
ния поручений при возникновении опасности 
для их жизни. Также документ меняет подход 
к мерам безопасности на производстве: со-
трудникам будут предоставлять средства 
индивидуальной защиты в зависимости от 
потребностей на каждом рабочем месте. 

■ Госконтроль за оборотом оружия 
станет строже. Людям, не прошедшим ме-
досвидетельствование, запретят покупать, 
хранить и использовать оружие, при этом 
проводить медосмотр впредь смогут только 
государственные и муниципальные медорга-
низации. Медицинское освидетельствование 
включает в себя психиатрическую экспертизу 
и анализы на наличие в организме наркотиков, 
психотропных веществ и их метаболитов. 

■ Свидетельства о смерти станут 
электронными. По всей стране с 1 марта 
начнут выдавать электронные свидетельства 
о смерти. Единый федеральный реестр таких 
свидетельств будет вести Минздрав. Их за-
полнение станет обязательным. При этом 
родственникам умершего документ никуда 
нести не потребуется. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

КОШЕЛЕК

Что 
нового 
ждет 

россиян 
в марте 

ВЕСЕННЕЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ 
ОБОСТРЕНИЕ 

Достаточно беспокойный новостной фон 
вызывает почти безусловный рефлекс: за-
пастись продуктами и товарами на всякий 
случай. Логика простая: вдруг наступят пе-
ребои или из-за инфляции какие-то повсед-
невные вещи станут на время малодоступ-
ными? «МК» узнал, какой список закупок 
актуален сейчас. Никакой паники, чистая 
практичность!

Даже в последние 15 лет уже не раз случалось, 
что обычный горожанин вдруг устремлялся в магазины 
за «комплектом выживальщика». По разным причи-
нам — чаще всего при слухах о грядущем сильном 
подорожании тех или иных товаров (почему-то из 
базовых чаще всего речь шла о гречке). Последний 
раз, когда Москва «панически закупалась», был весной 
2020 года — мы устремились в магазины при первых 
раскатах пандемии, когда стало ясно, что впереди 
замаячил локдаун. 

И тут полезно вспомнить этот опыт — и перебрать 
бакалейные шкафы: у некоторых там до сих пор «ко-
видные» крупы и тушенка. «Недавно доел макароны, 
которыми затарился перед пандемией», — такие 
разговоры можно услышать сейчас в столице. Итак, 
в первую очередь стоит взвесить: мы закупаем еду 
и вещи для использования по прямому назначению 
— или ради психотерапии? И поступать в магазине 
соответственно. 

— Нехватки базовых продуктов совершенно точно 
не будет, — рассказал «МК» представитель одной из 
федеральных розничных сетей. — При современном 
развитии российского агропрома даже при полной 
торговой блокаде страны, что крайне маловероятно, 
на полках магазинов гречка, рис, мука, хлеб останут-
ся. Само собой разумеется, что и сами магазины не 
закроются — по крайней мере, российских торговых 
сетей. Работает и запущенная во время пандемии 
доставка — так что по поводу базовых продуктов 
переживать не стоит.

Что касается цен, то инфляция, конечно, весьма 
вероятна, подтвердил собеседник «МК», но приме-
нительно к социально значимым продуктам в России 
есть механизм госрегулирования цен. Он введен еще в 
2010 году и в прошлом году подтвержден сообщением 
ФАС: если в течение двух месяцев подряд в том или 
ином регионе РФ цены на продукты из списка соци-
ально значимых растут в цене на 10% и более, могут 
быть установлены предельные розничные цены. Это 
мясо (кроме бескостного), куры (кроме окорочков), за-
мороженная рыба, сливочное масло, питьевое молоко, 
яйца, сахарный песок, соль, черный чай, мука, хлеб, 
вермишель, рис, пшено, гречка, картофель, морковь, 
репчатый лук, белокочанная капуста, яблоки. 

— Иными словами, такие продукты запасать 
сейчас не имеет смысла, — подытожил представитель 
ретейлера. — Дефицита здесь не предвидится, как 
и галопирующих цен. 

Между тем полки московских магазинов свиде-
тельствуют, что обычные покупатели ориентируются, 
похоже, не на документы и реальную обстановку, а на 
привычный, с детства затверженный список, сформи-
рованный еще в те времена, когда периодически слу-
чался настоящий голод. В гипермаркете около МКАД 
на полках пока что спокойствие — за исключением 

немногих наименований: разобрали гречку, рис и 
макароны в оптовых, крупных упаковках. Мерчан-
дайзеры магазина рассказали, что более активно, 
чем обычно, берут и тушенку. Классический набор 
«выживальщика» — применительно к продуктам. 
Привычный не только по воспоминаниям бабушек и 
дедушек о войне, но и по туристским походам. 

— Запастись имеет смысл тем, что раньше на-
зывалось «колониальными товарами» — деликатеса-
ми длительного хранения, отдельные сорта которых 
действительно могут быть недоступны, — рассказал 
представитель ретейлерской сети. — Это отдельные 
сорта чая и кофе, любимые алкогольные напитки и 
сладости, ряд специй. Для тех, кто занимается хле-
бопечением, можно посоветовать сухие дрожжи тех 
марок, которые привычны в использовании. Совсем 
без дрожжей мы не останемся, но номенклатура может 
смениться.

Из непродовольственных товаров, советует това-
ровед, стоит запасаться «расходниками» — батарей-
ками, особенно неходовых форм-факторов (это все, 
кроме «пальчиков» и «мизинчиков»), лампочками. С 
бумажной продукцией — туалетной бумагой, салфет-
ками — проблем не ожидается, они в основном про-
изводятся в России. А вот с техникой — как бытовой, 
так и цифровой — могут быть временные трудности, 
поэтому если в ближайшее время она понадобится, 
ее стоит закупать сейчас. Как и импортную одежду 
предпочитаемых марок. 

— Трудностей с одеждой как таковой не будет 
— вся Россия, кроме Москвы, между прочим, до сих 
пор одевается в «турецкие» вещи с рынков, и в этом 
сегменте никакого дефицита не будет, — рассуждает 
байер одного из столичных торговых центров Никита 
Беляев. — А вот хорошая, привычная среднему классу 
одежда может частично пропасть. И в любом случае 
все подорожает сообразно курсу доллара и евро: и 
ткани, и производство чаще всего импортные. Со-
ветую прежде всего вложиться в дорогостоящую 
верхнюю одежду, обувь.

— Из запчастей можно закупиться тем, что ва-
шему автомобилю понадобится в ближайший год, 
— рассказал владелец автосервиса Сурен Баблоян. 
— В том числе моторным маслом, охлаждающей 
жидкостью — они могут подскочить в цене из-за 
импортных присадок. Если подстерлись «дворники» 
— покупайте тоже. Остальное — индивидуально по 
состоянию автомобиля.

Так или иначе, «магазинная паника» в чистом 
виде — явление скорее психологическое: сметая с 
полок то, что нам может понадобиться, мы не только 
«сжигаем» обесценивающиеся деньги, но и успокаи-
ваем себя: всё, мол, под контролем. Но идея закупить 
сейчас то, что точно понадобится в ближайшие ме-
сяцы в период экономической турбулентности, не 
лишена смысла. 

Антон РАЗМАХНИН.

НЗ ПО РАСПИСАНИЮ
Названы основные товары, 
которыми стоит запастись 
на всякий случай

БЫТМОЯ МОСКВА
В Москве активизировалась работа по сбору 
гуманитарной помощи для беженцев с юго-
востока Украины, а также для тех, кто остает-
ся сейчас на неспокойных территориях. Кор-
респондент «МК» побывала в пункте приема 
гуманитарной помощи на Новой Басманной 
улице в столице и оценила масштаб неравно-
душия москвичей: почти никто не счел воз-
можным оставаться в стороне. 

К сбору гуманитарной помощи присоединились 
многие благотворительные фонды Москвы и просто 
неравнодушные жители. Как рассказала Ольга Деми-
чева, президент международной благотворительной 
общественной организации «Справедливая помощь 
Доктора Лизы», сейчас большое значение имеет ме-
дицинская помощь — не все манипуляции, на которые 
есть запрос, можно провести в ДНР и ЛНР.

— Наша организация помогает тяжелобольным и 
раненым детям на территории Донбасса с 2014 года. 
Эти 8 лет военного времени, пока шла непрекращаю-
щаяся гуманитарная катастрофа на Донбассе, при-
вели к тому, что оказание высокотехнологичной по-
мощи тяжелобольным детям стало невозможным на 
территориях Донецкой и Луганской республик. И там 
остались дети, которые страдают крайне тяжелыми 
генетическими заболеваниями, тяжелыми формами 
онкозаболеваний, тяжелыми пороками развития, в том 
числе врожденными пороками сердца, дети, которые 
нуждаются в трансплантации органов. Они на протя-
жении этих восьми лет не могли получать адекватную 
помощь по месту жительства. За эти годы мы помогли 
большому количеству детей. Однако просьбы текут 
рекой, — объяснила Демичева. 

По словам собеседницы «МК», речь идет об оплате 
лечения и обследования тяжелобольных детей, о при-
обретении лекарственных препаратов и оплате билетов 
для приезда в Россию на лечение. При этом Демичева 
подчеркнула, что в этом направлении общественная 
организация работает уже не первый год, и даже сейчас 
стараются сохранять возможность оказывать опреде-
ленный объем медицинской помощи прямо на месте, 
в Донбассе. 

— Надо понимать: сейчас ситуация особенно 
острая, и нуждающихся в разы больше. И, конечно, 
нам надо объединяться. Я очень благодарна нашим 
коллегам из благотворительных организаций Москвы 
(и не только Москвы), всем, кто присылает нам гума-
нитарную помощь. Я благодарна москвичам, которые 
приходят сюда и приносят кто что может. Это наша воз-
можность помочь людям, у которых с собой практически 

ничего нет. Думаю, вместе мы сможем сделать так, 
чтобы нуждающихся было как можно меньше. Чтобы 
их не было вообще.

В беседе с корреспондентом «МК» Демичева от-
метила, что сегодня общественная организация бла-
годарна за любую помощь, которая поступает, одна-
ко есть все-таки некоторые нюансы, которые нужно 
учитывать.

— Мы понимаем, что все посылки от чистого серд-
ца, и поэтому мы находим возможность распределять 
любую поступающую помощь. Нам больше всего до не-
давнего времени привозили вещи, причем в основном 
ношеные, и количество этих вещей у нас достаточно 
большое. Привозят также много продуктов питания, 
и у нас есть ограничения: мы полностью заполнили 
все наши холодильники и морозилки. Поэтому сей-
час мы просим привозить продукты, которые могут 
храниться долго при комнатной температуре. Также 
хотелось бы, чтобы привозили больше средств по 

уходу за инвалидами и тяжелобольными: памперсы, 
подкладные пеленки, средства для обработки кожи от 
пролежней, ходунки, трости, костыли. Все это очень 
нужно и актуально, — рассказала Демичева. 

Она уточнила: ни в коем случае не следует привоз-
ить лекарственные препараты, поскольку общественная 
организация — не медицинская, а лекарства с рук при-
нимать запрещено. Поэтому их вынуждены с глубоким 
сожалением сдавать на утилизацию. 

В последние дни, отмечает Демичева, количество 
обращений москвичей, которые желают оказать по-
мощь, резко возросло. 

— Это потрясающе: люди идут и идут к нашему 
домику. Милосердие не прекращает действовать, и мы 
очень благодарны за это. Кто эти люди? Все-все-все 
простые люди, мужчины и женщины самого разного 
достатка. Это простые и добрые люди — и это самое 
главное. Спасибо всем большое.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Более 10 столичных торговых сетей, в том 
числе «Азбука вкуса», «Магнит» и «Дикси», 
присоединились к сбору помощи беженцам 
из Донбасса. Об этом журналистам сооб-

щил директор ресурсного центра «Мосволонтер» 
Александр Левит.

«На сегодняшний день уже более 900 горожан 
посетили Центр гуманитарной помощи вынужденным 
переселенцам из республик Донецка и Луганска. В 
день порядка 300–400 человек к нам приходят. Уже 11 
крупных компаний, в том числе торговые сети «Азбука 
вкуса», «Магнит» и «Дикси», присоединились к нашей 
акции в Москве и привезли партии гуманитарной про-
дукции. В первую очередь привозят продукты питания с 
длительным сроком хранения, чтобы они могли доехать 
до получателей. На сегодняшний день горожане и ком-
пании, присоединившиеся к акции, доставили уже 
более 43 тыс. товаров, больше 4 тонн продуктов и 1 
тыс. литров воды», — сказал Левит.

Он пояснил, что чаще всего привозят продукты 
питания, канцтовары, постельное белье и средства 
личной гигиены.

«Кроме того, горожане очень радушны и приносят 
для беженцев коврики для дома, домашние тапочки, 
одна компания привезла сразу 3 тыс. зубных щеток. А 
одна девочка передала для детей беженцев 12 кукол», 
— добавил он.

Александр Левит уточнил, что для беженцев при-
нимаются невскрытые товары. Он также отметил, что 
волонтеры нуждаются в упаковочном материале и ко-
робках для транспортировки гуманитарной помощи.

Евгения НИКИТСКАЯ.

«ЛЮДИ ИДУТ И ИДУТ 
К НАШЕМУ ДОМИКУ»
В Москве активизировались 
усилия по сбору гуманитарной 
помощи для жителей Донбасса
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Стабильность — наверное, самая важная 
вещь для экономики страны и города. Не-
смотря на не слишком устойчивую ситуацию 
в мире — турбулентность продолжается с 
весны 2020 года, когда началась пандемия 
коронавируса, — Москве удается удержи-
вать стабильно хорошие экономические по-
казатели. О том, какими средствами этого 
удается достигать и как планируется сохра-
нять экономический рост, рассказали пред-
ставители ряда ведомств на расширенном 
заседании коллегии Управления ФНС России 
по городу Москве. 

По состоянию на начало 2022 года ключевые ма-
кроэкономические показатели российской столицы — 
на хорошем уровне, их динамика превосходит не только 
предыдущий пандемический 2020-й, но и доковидный 
2019 год. Помимо обширных и разноплановых программ 
поддержки столичной экономики и бизнеса, позволив-
ших купировать ущерб от локдаунов и ограничений, 
важную роль здесь сыграл рост собираемости налогов. 
Благодаря цифровизации документооборота, в том 

числе фискального, налоговикам удалось, не создавая 
бизнесу значительного дискомфорта, значительно 
поднять свои показатели. 

Еще одним фактором, по словам представителей 
различных ведомств, стало тесное сотрудничество мэ-
рии, столичной налоговой службы и правоохранительных 

органов Москвы. Повышение прозрачности рынка во 
всех отраслях московского хозяйства не только сы-
грало роль в росте экономических показателей, но 
и обеспечило более высокий уровень безопасности 
(применительно, например, к контролю рынка аренды 
жилья). Добавим, что все эти достижения важны не 
только для властей Москвы, но и для всех жителей 
города: экономическая стабильность и рост означают 
сохранение высокого уровня социальной поддержки 
(напомним, более 50% расходов столичного бюджета 
— именно социальные). 

— Меры поддержки предпринимательства, иниции-
рованные Правительством РФ, в сочетании с гибким 
подходом правительства Москвы к карантинным огра-
ничениям позволили экономике Москвы полноценно 
функционировать в условиях вызовов пандемии, — под-
черкнула руководитель УФНС России по Москве Марина 
Третьякова. — Динамика ключевых макроэкономических 
показателей города не только восстановилась, но и 
превзошла докризисный уровень, а в ряде случаев 
превышает общероссийские.

Юрий СУХАНОВ.

СБОРЫ — ОСНОВА 
СТАБИЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИКИ ГОРОДА
Московское управление ФНС 
отчиталось об итогах 2021 года
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25 февраля кабинет совета ми-
нистров Совета Европы сообщил 
о приостановлении членства 
России в СЕ. И сразу же встал во-
прос о том, не расторгаются ли 
все международные соглашения 
и смогут ли россияне теперь об-
ращаться в Европейский суд по 
правам человека как в послед-
нюю инстанцию (туда можно 
подать жалобу, только если ис-
черпаны все национальные ме-
ханизмы восстановления спра-
ведливости).

Итак, по порядку. Приостановка 
членства в СЕ не есть исключение. Так 
что наша страна по-прежнему является 
участником всех его конвенций, главная 
из которых, несомненно, Европейская 
конвенция о правах человека.

Это означает также, что жалобы 
россиян, поданные в ЕСПЧ, будут рас-
сматриваться. В любом случае, если 
Россия выйдет или ее исключат, ЕСПЧ 
сможет рассмотреть те жалобы, кото-
рые уже поданы или еще будут поданы 
до этой даты.

— Если у россиян есть повод об-
ратиться в Европейский суд по правам 
человека, то лучше сделать это прямо 
сейчас, не оттягивая, — сказал один из 
судей (имя просил не называть).

А вот дальнейшее развитие собы-
тий с учетом ситуации может пойти еще 
по одному из двух печальных сценариев: 
или членство России прекратят (сделать 
это могут с любой даты, а не только с 1 
января 2023 года), или она сама заявит о 
своем выходе. Увы, высказывания заме-
стителя руководителя Совета безопас-
ности Дмитрия Медведева на своей 
страничке в соцсети могут свидетель-
ствовать о втором. «Неплохой повод 
наконец хлопнуть дверью и забыть об 
этих бессмысленных богадельнях на-
всегда. И вступали-то сдуру когда-то. 
По молодости». 

Невозможно было бы представить, 
что эти слова скажет именно Дмитрий 
Медведев, который всегда выступал 
за выполнение международных со-
глашений, а еще год назад призывал к 
тому, чтобы все страны мира выполня-
ли рекомендации ВОЗ (это всемирная 
организация, напомню), даже посту-
паясь геополитическими интересами. 
Высказывался в духе, что документы 
ВОЗ важнее Конституции. 

Вступление России в ЕС и ратифи-
кация конвенции по правам человека 
привели к главному: была запрещена 
смертная казнь. С лета 1996 года и до 
сегодняшнего дня в нашей стране не 
было исполнений высшей меры наказа-
ния (с 1998 года ее перестали даже на-
значать). Против даже гипотетического 
возврата казни выступали и Медведев, 
и Путин. 

И как тогда расценить слова ДАМа: 
«К тому же это еще и хорошая возмож-
ность восстановить ряд важных инсти-
тутов для предотвращения особо тяжких 

преступлений в стране. Типа смертной 
казни для опаснейших преступников, 
которая, кстати, активно применяется 
в США и Китае»?

Как говорит криминолог Данил 
Сергеев, в государствах, где оста-
лась смертная казнь, совершается не 
меньше преступлений. Так, например, 
уровень преступности в Иране, где 
практикуется смертная казнь, такой 
же, как в скандинавских странах, где 
нет в принципе жестоких наказаний. 
На преступность влияет не строгость, 
а социальные и экономические факто-
ры. Именно Дмитрий Медведев знает 
об этом лучше других, потому что спе-
циализируется на праве, в том числе 
международном. Выходит, ратуя сейчас 
за смертную казнь, он преследует некие 
иные цели. Какие? 

— Полагаю, что это некая акция 
устрашения, — считает один из полито-
логов. — На кого она направлена? Воз-
можно, это такой месседж Европе — мы 
начнем расстреливать своих же граж-
дан. «Назло маме отморожу уши».

Сразу после слов Медведева к пра-
возащитникам обратились родствен-
ники некоторых осужденных к пожиз-
ненному сроку. Их интересовало — не 
расстреляют ли близких? 

Нет, ничего подобного случиться 
не должно, и каждый, кому смертная 
казнь в 1996 году была заменена на 
пожизненный срок, может быть уверен, 
что его жизнь сохранят. Всего сейчас в 
колониях для пожизненно осужденных 
около 2000 человек, в их судьбе ничего 
не изменится.

В случае возврата казни под угро-
зой будет жизнь примерно тысячи 
обвиняемых в тяжких преступлениях 
в год. Вообще в УК больше десятка 
преступлений, составы которых под-
разумевают пожизненный срок. Так 
вот все обвиняемые по ним теорети-
чески могут быть казнены. Меж тем 
количество людей, которые осуждены 
в результате ошибки суда и следствия, 
растет. К слову, авторы российского УК 
против возврата смертной казни. Вот 
что говорит один из них, профессор 
Анатолий Наумов: 

— Если не на словах, а на деле че-
ловеческую жизнь признавать абсолют-
ной ценностью, то запрет на лишение 
жизни человека должен быть также аб-
солютным для всех, в том числе и для 
государства. 

КАЗНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ, 
НО ХОЧЕТСЯ
Чем может 
обернуться отмена 
моратория 
на смертные 
приговоры

Настоящую детективную историю с 
поддельным свидетельством о рож-
дении ребенка, потерявшего из-за 
коронавируса свою мать, почти год 
пытаются распутать правоохранители 
и чиновники из Москвы и Подмоско-
вья. Невероятный прецедент вскрылся 
после того, как опекуны — тетя и дядя 
мальчика — пытались устроить малы-
ша в детский сад. Оказалось, что до-
кументы на дитя поддельные, а его 
родители вовсе не являются биоло-
гическими мамой и папой. Была даже 
установлена настоящая мать. Правда, 
за все время расследования с ней 
якобы удалось поговорить только по 
телефону, а из-за нашей бюрократии 
ребенок до сих пор остается на неле-
гальном положении.

Главной подозреваемой в махинациях с 
документами на ребенка — правда, уже по-
смертно — является жительница одного из 
городов Московской области, логист по про-
фессии Оксана (все имена изменены). Она всю 
свою жизнь стремилась создать семью и очень 
хотела детей. Но история ее личной жизни, как 
выяснилось, была очень печальной. Поэтому 
воздержимся от каких-либо суждений по части 
поступков женщины. Да и кто знает, что было 
бы с младенцем, если бы не она.

Примерно в 2003 году Оксана забереме-
нела, но выносить ребенка не смогла. Пере-
жив личное горе, она вышла замуж. В 2014 
году женщина родила девочку. К сожалению, 
малышка скончалась через два часа после 
рождения. После такого удара Оксана попала 
в психиатрическую клинику, а ее супруг угодил 
за решетку по «наркотическим» статьям. Через 
какое-то время женщина смогла оправиться 
от потрясений и снова вышла замуж за ранее 
судимого гражданина. Около четырех лет назад 
у пары родился мальчик и — непостижимое сте-
чение обстоятельств — тоже скончался спустя 
трое суток. Оксана вновь попала в больницу 
(всю жизнь она страдала сахарным диабетом) 
с осложнениями, но в очередной раз сумела 
возродиться как птица Феникс.

В 2018 году Оксана сообщила родствен-
никам, что опять находится в интересном по-
ложении и ждет появления на свет мальчика. 
Женщина утверждала, что прикрепилась к 
женской консультации в Москве с твердым 
намерением родить здорового ребенка. Раз-
решаться от бремени она планировала в спе-
циализированном столичном роддоме. Сразу 
заметим: никто не навещал Оксану в родильном 
отделении, поэтому вся ее «беременность» 
известна только со слов матери. Она всегда 
была полной, так что свое реальное состояние 
вполне могла скрыть. 

В феврале 2019 года малыш появился 
на свет. Правда, родные увидели его не сра-
зу: сына, названного в честь близкого друга 
отца, пришлось оставить ненадолго под на-
блюдением врачей, так как он появился на 
свет без сосательного рефлекса. Впрочем, 
очень скоро женщина забрала дитя домой, 

и вся семья отпраздновала долгожданное 
пополнение. 

Как позднее рассказала следователям 
сестра Оксаны Наталья, мать была на седьмом 
небе от счастья и отдавала сыну все самое 
лучшее. Радость материнства не омрачил даже 
уход мужа Оксаны, когда сыну было всего пара 
месяцев от роду. Кстати, летом 2019 года его 
посадили в тюрьму за мошенничество. Окса-
на переехала к сестре и продолжала растить 
ребенка. Она простила мужа и даже ездила к 
нему на свидания. Когда мальчугану исполни-
лось 1,5 года, женщина вышла на работу — в 
ее отсутствие с малышом сидела Наталья. Но 
в дом вновь пришла беда. В январе 2021 года 
Оксана заразилась коронавирусной инфекцией 
в тяжелой форме. Женщину госпитализировали 
в одну из больниц в Подмосковье, где спустя 12 
дней она скончалась от остановки сердца. 

Похоронив сестру, Наталья беспрепят-
ственно оформила в Москве (мальчик зареги-
стрирован по адресу отца) опеку над ребенком. 
Спустя несколько месяцев женщина решила 
устроить племянника в детский сад. Опекунша 
воспользовалась электронной регистрацией, 
но не смогла загрузить свидетельство о рож-
дении ребенка. На «горячей линии» ей сказали, 
что... такой документ не выдавался! Наталья, ее 
муж и сын напрягли память и вспомнили, что 
видели в вещах Оксаны какие-то документы. 
Разобрав скарб, они нашли нужную бумагу 
— медицинское свидетельство о рождении 
с печатями одной из московских больниц. Но 
вот что странно — в документе невооружен-
ным взглядом можно было увидеть грубые 

исправления и даже следы замазки! Конкретно 
на месте прочерков был вписан адрес Оксаны, 
переправлена дата рождения, а поверх белого 
корректора вписаны ФИО женщины.

Самое удивительное — со слов Натальи, 
по этим и другим документам ее сестра смогла 
зарегистрировать сына по адресу, даже при-
крепить к поликлинике. Мальчик получал все 

необходимые медицинские услуги в госуч-
реждениях, полагающиеся выплаты. Скорее 
всего, бланк свидетельства о рождении был 
оригинальным, так как не вызвал подозрений 
в банке, где имеется техническая возможность 
проверять документы. 

Находка повергла Наталью в шок, и она об-
ратилась в ОМВД одного из районов столицы. 
Уже вместе с полицейскими опекунша акку-
ратно соскоблила слой замазки в графе ФИО 
матери, словно слой на старинной картине, и 
под ним оказались данные другой женщины 
(назовем ее Оливия)! У опекунши взяли под-
робные объяснения и изъяли документы на 
ребенка. 

Выяснилось, что вся история жизни малы-
ша — по сути подделка. В архиве загса отсут-
ствуют сведения о регистрации акта рождения 
ребенка. Сам бланк свидетельства о рождении 
с таким номером якобы не выдавался. Оксана 
в указанном роддоме не рожала. А вот Оливия 
обратилась туда самотеком на две недели поз-
же указанной в поддельных документах даты, 
родила здорового мальчика и получила все не-
обходимые документы при выписке. При этом 
своего младенца она не регистрировала. 

Полицейские нашли Оливию, проживаю-
щую в Сочи, и даже дозвонились до нее. Жен-
щина пояснила, что действительно родила 
мальчугана в феврале 2019 года. Роды прошли 
тяжело, денег на ребенка не было, вот она и 
передала своего малыша на временное вос-
питание Оксане. Женщины познакомились на 
отдыхе в Краснодарском крае. Там Оливия по-
жаловалась новой подруге на то, что не сможет 
содержать дитя, и Оксана предложила ей на 
время забрать мальчика. Добрая знакомая 
также помогла Оливии получить временную 
регистрацию в Московской области. А после 
«усыновления» Оксана якобы высылала ей фо-
тографии сына и была постоянно на связи, но в 
последние два месяца перед смертью почему-
то внесла ее номер в «черный список».

Казалось бы, состав преступления на-
лицо. Тут и торговля людьми, столь любимая 
нашими правоохранителями (вспомнить хотя 
бы дело суррогатных матерей и филиппинских 
усыновителей), и неисполнение обязанностей 
по воспитанию несовершеннолетнего… И, раз-
умеется, подделка документов. Однако стражи 
порядка почему-то ограничились телефонным 
опросом Оливии. 

Можно допустить, что все эти факты были 
проигнорированы в интересах малыша. Да и 
бог бы с этой биологической матерью, если бы 
не одно очень важное «но». Помимо фактов, 
якобы рассказанных Оливией, следователь в 
постановлении приводит ее слова о намерении 
прилететь в Москву и забрать ребенка! 

Наталья призналась волонтерам, что уча-
ствует в жизни малыша с пеленок, и тот уже 
называет ее мамой. Вне зависимости от того, 
родной ли он ей или нет, женщина намерена 
решить вопрос с получением мальчиком под-
линного свидетельства о рождении. Если будет 
установлено, что он не родной сын Оксаны, 
она будет пытаться добиться, чтобы в графе 

родителей в документе стояли прочерки. А 
впоследствии женщина хотела бы усыновить 
малыша. 

Пока благодаря содействию служб опеки 
то Наталья, то ее муж по очереди оформляют 
временную опеку над ребенком, и малыш оста-
ется в их семье. Оба нормально трудоустроены 
(женщина работает уборщицей, а мужчина 
водителем), успели воспитать родного сына, 
так что маленького человечка им вполне можно 
доверить.

Наталья дважды обращалась в суд: про-
сила установить факт тождества лиц с се-
строй и установить факт рождения с выдачей 
свидетельства о рождении. В первом случае 
Фемида не приняла заявление, а во втором 
истице было отказано в удовлетворении 
требований. 

В итоге ребенок уже почти год (с момента 
обращения в правоохранительные органы) 
по-прежнему не имеет никакого официаль-
ного статуса и даже даты рождения. Маль-
чик продолжает пользоваться медицинскими 
услугами по полису, открытому на липовое 
свидетельство о рождении. А также до сих пор 
неясно, как поведет себя его биологическая 
мать. Со слов Натальи, за год Оливия так и не 
объявилась, хотя вроде как правоохранители 
заверили, что передали биологической матери 
контакты опекунши. Единственное, чего уда-
лось добиться женщине от следователей, — это 
копия постановления об отказе в возбуждении 
уголовного дела, где указан номер Оливии. Она 
сама пыталась дозвониться по нему, но теле-
фон заблокирован. В Сети есть информация, 
что женщина с такими данными состояла на 
учете в наркодиспансере, а также можно найти 
объявления, которые ранее публиковались с 
указанием данного телефона, — это много-
численные объявления о продаже телефонов, 
одежды и… конверта для новорожденного в 
2019 году. 

Не правда ли, эта история очень похо-
жа на драму в подмосковном Дедовске, где в 
2017 году из роддома был похищен младенец-
отказник Матвей? Ирина Спахова тоже имити-
ровала беременность, потом тайно проникла 
в роддом, схватила первого попавшегося 
карапуза и выдала его за своего сына. Спу-
стя два года обман вскрылся, объявилась его 
биологическая мать и заявила о своих правах 
на малыша, который рос с похитительницей, 
довольный и обласканный. Укравшую малыша 
Ирину Спахову все знакомые характеризовали 
как образцовую родительницу, чего нельзя 
было сказать о семье по крови. Увы, в итоге 
ребенка у нее изъяли и передали в приемную 
семью.

По такому же лекалу, только пока без уго-
ловного дела, может развиваться и эта история. 
И не последнюю роль в ней сыграют чиновники-
недотепы. Очень надеемся, что судьбой сироты 
заинтересуются председатель СКР Александр 
Бастрыкин, Генеральная прокуратура и другие 
компетентные инстанции. Контакты и настоя-
щие данные фигурантов мы готовы предоста-
вить по запросу официальных органов. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует адвокат Юлия Вербиц-

кая (Линник):
«С точки зрения права данная история 

— настоящий юридический ребус. Итак, по 
факту мы имеем биологическую мать Оливию, 
которая с момента рождения ребенка обрела 
в отношении новорожденного мальчика сово-
купность родительских прав и обязанностей. 
Исходных данных у нас мало, но с высокой 
долей вероятности именно Оливия получила 
первоначальное и подлинное медицинское 
свидетельство о рождении малыша, в кото-
ром, в строгом соответствии с медицинскими 
документами, была указана в качестве его 
матери. 

В дальнейшем Оливия, фактически отка-
завшись от исполнения родительских обязан-
ностей, добровольно передала ребенка Окса-
не, которая, вероятно, и пыталась подделать 
документы. Однако ни установить вину Оксаны 
или третьих лиц, ни привлечь ее к ответствен-
ности за данные действия невозможно, так как 
Оксана умерла и фактическую заботу о малыше 
приняли на себя Наталья и ее муж. 

Тем не менее родительские права и обя-
занности Оливии не были юридически прекра-
щены этой «фактической» передачей ребенка. 
С точки зрения Семейного кодекса РФ именно 
Оливия сейчас законная мать, которая, хоть и 
не исполняет надлежащим образом обязан-
ностей в отношении несовершеннолетнего, 
пока ее права ничем и никем не ограничены, 
имеет право приехать и в любой момент за-
брать малыша. 

К сожалению, та тактика по защите инте-
ресов, которую выработала Наталья в судах, 
оказалась небезупречна и ни к какому поло-
жительному результату не привела, посколь-
ку первоначальный документ — основание 
(свидетельство о рождении ребенка) — было 
сфальсифицировано. А сфальсифицированный 
(поддельный) документ не влечет и не может 
повлечь никаких правовых последствий, кроме 
собственной недействительности. 

Рекомендованная нами последователь-
ность действий такова: 1. Установление и на-
хождение данных оригинального свидетельства 
о рождении ребенка Оливией. 2. Взаимодей-
ствие с органами опеки и попечительства в 
части ограничения (прекращения) родитель-
ских прав Оливии. 3. Передача законных прав 
опекунов (попечителей) Наталье и ее мужу. 
4. При необходимости — после прекращения 
(лишения) Оливии родительских прав — под-
готовка документов и усыновление малыша 
семьей Натальи. 

Следует понимать, что на подделанном 
документе невозможно построить правовую 
базу. Однако фактические обстоятельства 
дела, включая произошедшие события и лич-
ные (поведенческие) особенности Оливии, 
позволяют, вне всякого сомнения, защитить 
интересы малыша и принявшей его семьи без 
каких-либо уголовно-правовых последствий 
для участников этой печальной истории». 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

ЛЖЕСВИДЕТЕЛЬСТВО О РОЖДЕНИИ
Тетя выяснила, что 
племянника родила 
не ее покойная сестра, 
а другая женщина

необ
режд
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Малыш до сих пор живет 
без документов.

Оливия — предполагаемая мать 
малыша.

В этом 
свидетельстве 
поменяли имя 

роженицы.

Тема возврата смертной казни сегодня 
особенно активно обсуждается после 
возможного выхода России из Совета 
Европы. Интересно, что даже во власти 
появились разногласия по этому пово-
ду. Кто бы мог подумать, что гуманист 
Дмитрий Медведев выступил за выс-
шую меру наказания, в то время как из-
вестный своими, скажем так, спорными 
законопроектами сенатор Андрей Кли-
шас — против. 
Пока отменить смертную казнь может 
Конституционный суд своим решением 
(именно КС и ввел в свое время мора-
торий). Насколько это вероятно в прин-
ципе и к чему может привести — об этом 
наша беседа с одним из авторов Уголов-
ного кодекса РФ, профессором, заслу-
женным деятелем науки РФ Анатолием 
НАУМОВЫМ. 

— Анатолий Валентинович, тема возвра-
та смертной казни периодически будоражит 
общество, когда задерживают очередного 
педофила или маньяка. А что вы думаете о 
высшей мере для таких преступников?

— Ответ на этот вопрос действительно не-
простой, так как вряд ли еще какая уголовно-
правовая проблема так волнует людей (в равной 
мере юристов и не юристов), как проблема смерт-
ной казни. Сколько по этому поводу возникало 
и возникает дискуссий (научных и ненаучных, 
самого различного уровня), сколько высказыва-
ется доводов в пользу или против существования 
такого вида наказания. Споры об этом идут не 
одно столетие. И мне, криминалисту по профес-
сии, хотелось бы, чтобы вы представляли себе 
юридические и этические аспекты поставленной 
проблемы.

— И какие же они?
— В 70–80-х гг. двадцатого века в миро-

вом сообществе отчетливо стала проявлять-
ся тенденция к сокращению смертной казни и 
ее упразднению. Так, Генеральная Ассамблея 
ООН 15 декабря 1989 г. приняла решение, на-
правленное на отмену смертной казни, призвав 
все правительства, которые могут это сделать, 
рассмотреть вопрос о подписании этого акта 
и ратификации или присоединения к нему. К 
настоящему времени смертная казнь отменена 
уже более чем в 80 государствах мира, включая 
все страны Западной Европы.

— Что вы думаете по поводу доводов в 
пользу смертной казни? 

— Один из самых распространенных (осо-
бенно в пору принятия моратория на смертную 
казнь) — это не для нас: «на следующий же день 
после отмены смертной казни нас всех перере-
жут!» Но дело в том, что в Европе смертная казнь 
была отменена лишь недавно. В России же, в от-
личие от Запада, еще в XIX веке смертная казнь 
не полагалась ни за убийство, ни за кражу. Так, 
при Николае I к смертной казни были осуждены 
и казнены пять декабристов, при Александре 
III — несколько революционеров-террористов 
за покушение на жизнь и убийство императора 
Александра II. 

— Количество выносимых смертных при-
говоров после подавления первой русской 
революции 1905 года увеличилось? 

— Да, причем резко. Например, в 1908 г. 
оно достигло 1340 человек повешенных. Мас-
совое применение смертной казни в эти годы 
осуществлялось в основном внесудебными ор-
ганами — военно-полевыми судами, по решению 
губернаторов и главнокомандующих, и не только 
за террористическую революционную деятель-
ность. Последнее связывалось с именем Столы-
пина — с 1906 г. председателя Совета министров. 
Вот как оценивал такую карательную практику 
предыдущий глава российского правительства 
Сергей Витте: «Столыпин «казнит совершенно 

зря: за грабеж лавки, за кражу 6 рублей, просто 
по недоразумению… Можно быть сторонником 
смертной казни, но столыпинский режим уни-
чтожил смертную казнь и обратил это наказание 
в простое убийство» (следует отметить, что Вит-
те, будучи убежденным сторонником монархии 
в России, не только не симпатизировал рево-
люционерам и революционной деятельности, 
но и сам отправил многих революционеров на 
виселицу). 

— Массовые казни вызвали протесты 
со стороны различных слоев российского 
общества?

— Да. Лев Толстой в своей знаменитой статье 
«Не могу молчать» подверг резкой критике по-
добную карательную практику: «Ужаснее же всего 
в этом то, что все эти бесчеловечные насилия и 
убийства, кроме того прямого зла, которое они 
причиняют жертвам насилий и их семьям, при-
чиняют еще большее, величайшее, зло всему 
народу, разнося быстро распространяющееся, 
как пожар по сухой соломе, развращение всех 
сословий русского народа. Распространяется 
же это развращение особенно быстро среди 
простого рабочего народа потому, что все эти 
преступления, превышающие в сотни раз все 
то, что делалось и делается простыми ворами и 
разбойниками и всеми революционерами вместе, 
совершаются под видом чего-то нужного, хоро-
шего, необходимого, не только оправдываемого, 
но поддерживаемого разными нераздельными 
в понятиях народа с справедливостью и даже 
святостью учреждениями: сенат, синод, дума, 
церковь, царь». Примечательно, что с идеей за-
прета военного-полевых судов и внесудебного 
применения смертной казни с мнением «непро-
тивляющегося злу насилием» писателя в конце 
концов стали солидарны и Дума, и царь (Николай 
II), отменившие в 1907 г. систему военно-полевых 
судов и массовое применение смертной казни 
как неэффективных средств в борьбе с револю-
ционном терроризмом.

— Действительно ли в советское время 
многие годы за убийство не предусматри-
валась смертная казнь?

— Это правда. Но в 1954 году она была вве-
дена. Убийства, однако, не сократились, а про-
должали расти.

— Уголовно-правовая наука и криминоло-
гия отрицают предупредительное значение 
смертной казни и не связывают рост или 
сокращение, например, числа совершаемых 
убийств с этими факторами. Вы согласны? 

— Статистические данные о количестве 
совершенных в России убийств (вместе с по-
кушениями на них) за 1997–2020 гг. (то есть до 
моратория и после него) это вполне подтверж-
дают. Однако время от времени вновь и вновь 
возрождаются призывы к возвращению в Россию 
смертной казни как уголовного наказания («ну ни-
как без нее не обойтись!»). Идея эта исходит и из 
общества, поддерживается иногда и в доктрине 
уголовного права, а порой «озвучивается» (как это 
становится известным из СМИ) и устами наших 
законодателей. И первое преступление, которое 
«претендует» на применение за его совершение 
смертной казни, — это террористический акт. 
От него гибнут ни в чем не повинные люди. И 
спасти их от этого якобы способна только смерт-
ная казнь. Только она будто бы может заставить 
террористов-«нелюдей» отказаться от своего 
неимоверно жестокого замысла. 

— А как в реальности? 
— Любым сторонникам желаемой меры 

наказания хочется задать вопрос: «Число тер-
рористических актов множится во всем мире, 
множатся и их жертвы. Но часто ли вы видите 
таких преступников на скамье подсудимых?» 
Практически «туда» они «не садятся». Почему? 
Да потому, что обещанный террористам их бу-
дущий «рай» в случае совершения ими теракта, 
как оказывается, действует на них сильнее таких 
санкций. Террористы обычно гибнут либо на са-
моподрыве при исполнении своего преступного 

акта, либо в боестолкновении с уничтожающими 
их (и поэтому спасающими нас) по-настоящему 
героическими сотрудниками правоохранитель-
ных органов. Так что в борьбе с терроризмом по-
беда добывается не за счет санкций уголовного 
закона, а за счет профессионально грамотной 
борьбы с ним силами правопорядка и мужеством 
их бойцов. 

— Большинство россиян не прочь вернуть 
смертную казнь. Почему?

— Наше (российское) общественное мнение 
обычно с трудом воспринимает идеи о посте-
пенном исключении смертной казни из числа 
уголовных наказаний. И тому есть серьезные 
причины. Конечно, наши представления о необ-
ходимости жестких мер борьбы с преступностью 
генетически обусловлены в первую очередь 
суровыми и жестокими атрибутами нашей не-
легкой истории. Это и братоубийственная мясо-
рубка Гражданской войны, и беспрецедентный 
по масштабам сталинский террор, и вызванный 
насильственной коллективизацией массовый 
голод начала 30-х гг. прошлого века, и тяжкие 
испытания, выпавшие на долю народа в годы 
Второй мировой войны, и уже постсоветские 
искривления экономических реформ (падение 
жизненного уровня значительной части насе-
ления на фоне возрастающих доходов «наших» 
миллиардеров и роста коррупции). Все это не 
могло не ожесточить души людей. 

Что ж, в этом мы, россияне, почти ничем 
не отличаемся от других европейцев. Напри-
мер, в Англии после отмены смертной казни в 
1969 г. опрос общественного мнения однозначно 
свидетельствовал о том, что это мнение не со-
впадает с решением британского парламента об 
отмене смертной казни. И тем не менее парла-
мент не отменил своего решения. Не все вопро-
сы, а нравственные особенно, могут решаться 
голосованием.

— Труднее всего позицию отмены смерт-
ной казни совместить с отношением к про-
блеме близких (в первую очередь родствен-
ников) потерпевших от умышленных убийств, 
разве нет? 

— Вопрос этот крайне деликатный. Можно, 
конечно, рассуждать так: убийца нарушил свя-
щенное право на жизнь и тем самым поставил 
себя вне человеческого закона. Но можно рас-
суждать и по-иному. Существующая система 
ценностей не смогла спасти жизнь близкого мне 
человека. Смерть его убийцы не возместит мою 
потерю. Попытаемся же изменить что-либо в этой 
системе, и, может быть, новый подход (установ-
ление абсолютного запрета на лишение жизни 
человека) когда-нибудь, пусть не скоро, все-таки 
даст положительный результат и поможет предот-
вратить для кого-то новую трагедию.

— Есть и дополнительные, но также впол-
не убедительные доводы против отмены мо-
ратория на смертную казнь. Это, во-первых, 
вероятность ошибки судов и следствия. 

— Соглашусь с вами. К тому же смертную 
казнь отменила не только «классическая» Европа. 
После распада СССР ее отменили, например, 
в Азербайджане, и ничего (даже в Турции нет 
смертной казни!). 

Если человеческую жизнь признавать абсо-
лютной ценностью, то запрет на лишение жизни 
человека должен быть также абсолютным. Ев-
ропа это поняла раньше. Как это понимал, как 
уже отмечалось, например, и Лев Толстой. Так, 
может быть, именно в наш вовсе не сентимен-
тальный век стоит увидеть в этой позиции такое, 
что пока недоступно массовому сознанию? По-
верить в нее (не только современной Европе, 
но и своему отечественному, хотя и забытому 
опыту) и сделать ставку не на жестокость, а на 
милосердие? Конечно же, такое мнение многими 
не разделяется. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

 «ЗАПРЕТ НА ЛИШЕНИЕ ЖИЗНИ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ АБСОЛЮТНЫМ»

Профессор Наумов оценил перспективы отказа 
России от смертной казни

РЕПЛИКА
Ева МЕРКАЧЕВА,

специальный 
корреспондент

Втор
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Повешение убий ц Александра II (1881).
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Покой ная Оксана с мужем.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Способ освоения 
подводного мира. 4. Архиерей, служащий 
в кафедральном соборе. 10. Крепостное 
военное укрепление пятиугольной формы. 
11. Тинейджер, не расстающийся с плеером. 
13. След кислоты на коже. 14. Знак зодиака 
подружки, рожденной первого сентября. 
15. Первый шажок на пути к скандалу. 16. 
Ветошь для стирания каракулей с доски. 18. 
Провокатор конфликтов на интернет-сленге. 
20. Подвеска на носике заварочного чайника. 
22. «Упавший» перед бурей прибор. 23. Ду-
блер, летящий в пропасть вместо актера. 24. 
«Мера пресечения» для ветрянки в детском 
саду. 27. Трубочка со вставленной сигаретой. 
30. Птаха из тикающего «скворечника». 32. 
Сгущающаяся вечерняя тьма. 34. «Клад» в 
шифоньере модницы. 35. Сигнальный пи-
столет заплутавших в тайге туристов. 36. 
«Седина» на ветвях после осеннего утрен-
ника. 38. Трофей-амулет на шее охотника 
на волков. 39. «Богадельня» для циркового 
тигра-«пенсионера». 40. Лестничный «ба-
рьер» для перепрыгивания. 41. Полководец с 
задатками гроссмейстера. 42. «Клубничка» 
в откровенном фильме.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страшные ритуалы 
туземцев для европейца. 2. Коварный не-
друг, который не дремлет. 3. Природа, вы-
бранная режиссером для съемок. 5. Услуга 
для тех, кто пришел на каток без коньков. 
6. Этап в экономике перед кризисом. 7. 
Прожорливая хищная рыба из Амазонки. 
8. Художник, рисующий персонажей муль-
тфильмов. 9. Парень не из робкого десятка. 
10. Любимая тема разговоров ипохондри-
ка. 12. Утреннее одеяние, подходящее для 
будуара. 17. «Кузина» тетерева и фазана. 
19. Политика «мести» за проигрыш в войне. 
20. Газетный кулек со сменой белья. 21. 
Каша, подаваемая угрюмым Берримором. 
25. «Исповедь» пациента, записанная в 
карточке. 26. Веселая картинка на дверце 
холодильника. 27. «Пилот» летящего по 
рельсам «Сапсана». 28. Историк, ставящий 
оценки в дневники. 29. Хозяин, пригла-
шающий гостей в иглу. 31. Компьютерная 
«кассета» с рефератами. 33. Сотрудник в 
штате казино. 34. Увешанная мясом же-
лезяка на мангале. 37. Гимнастика под 
руководством гуру. 38. Пастушья плеть 
для непокорной коровы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дворник. 4. Разброд. 10. Исполин. 11. Орешник. 13. Топь. 14. 
Ноша. 15. Итальянка. 16. Нутрия. 18. Гнездо. 20. Ботаник. 22. Лазутчик. 23. Карбонад. 
24. Произвол. 27. Мешанина. 30. Акведук. 32. Брутто. 34. Радист. 35. Помещение. 36. 
Джем. 38. Поло. 39. Рубанок. 40. Классик. 41. Каравай. 42. Присяга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диктант. 2. Рысь. 3. Ирония. 5. Аншлаг. 6. Блин. 7. Демагог. 8. Анали-
тик. 9. Полярник. 10. Ипотека. 12. Корзина. 17. Иммунитет. 19. Наложница. 20. Бечевка. 
21. Корешок. 25. Ретушер. 26. Левретка. 27. Медведка. 28. Напиток. 29. Обидчик. 31. 
Строчка. 33. Оплата. 34. Реестр. 37. Мука. 38. Пирс.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю

 платы, микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

Толечке! Зиночка
С любовью! БИС!

Благ, Здоровья!
Все ЧЕСТНО

ПРИЗНАЮТ, что МЫ 
Всех ПОБЕДИЛИ!

ЛУЧШИЙ ТЫ!
Легенду,

ГАРАНТИЙ Свободы!
«Как в масле сыр»
Жить ВЕК и годы!

С МАСЛЕНИЦЕЙ!

20222022

предлагаю
❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, т.: м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив их у 
нас под 18% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете получать 
ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их сохранности, 
поскольку Кооператив застраховал риск ответственности за неисполне-
ние своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС № 4349). 
Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального Банка, 
осуществляем свою деятельность на основании Федерального закона 
от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш Коопе-
ратив состоит в Государственном реестре кредитных потребительских 
кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ РФ) 
и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
не более двух ключевых ставок, которое уста-
новлено Банком России на дату заключения 
договора передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы. 

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Коопера-
тивные Финансы» под № 710. Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 18%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 
18 лет. Член кредитного кооператива (пайщик) обязан солидарно нести субсидиарную ответственность по его обязательствам в пределах невнесенной части дополнительного взноса каждого из членов кредитного кооператива.. Подробности уточняйте по телефону. Реклама.

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ?

годовых
до18%

ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения от 10 000 руб.

г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4
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После начала спецоперации на Укра-
ине культурное пространство стало 
стремительно меняться. От россий-
ских артистов требуют прояснения 
позиции в отношении происходяще-
го в Киеве, отменяются гастроли. 
Кто-то делает вид, что ничего не про-
исходит. 

На логотипах МХТ им. Чехова, Алек-
сандринки и БДТ появились голуби мира. 
Владимир Машков объявил, что в подведом-
ственной ему «Табакерке» 4 марта сыграют 
«Матросскую тишину» и сбор от спектакля 
пойдет «на поддержку жителей ДНР и ЛНР 
и граждан Украины, перешедших на тер-
риторию России и нуждающихся в нашей 
общей поддержке». «Люди, прожившие все 
эти годы в войне, наконец получили надежду 
на мирную жизнь. Они сейчас в безопасности. 
Вместо того чтобы множить ненависть друг 
к другу и к своей стране, помогите тем, кому 
сейчас это действительно необходимо», — 
декларирует худрук. 

Спектакль «Борис» в постановке Дми-
трия Крымова по мотивам «Бориса Году-
нова» Пушкина планировалось сыграть на 
театральном  фестивале «Контакт» в Тору-
ни, чему предшествовали два года слож-
ных переговоров с польскими коллегами. 
В результате в адрес российской стороны 
пришло сообщение, где говорится, что «в 
связи с текущей политической ситуацией» 
приходится отказаться от гастролей. В эти 
дни спектакль играют в Москве, и зрите-
ли ассоциируют исторические события с 
современными. Пушкин в очередной раз 
оказывается живее всех живых. 

Отставки следуют одна за другой. За-
явление об уходе написал худрук Театра им. 
Вл. Маяковского, уроженец Литвы Миндаугас 
Карбаускис. В тот же день министр культуры 
Литвы потребовал увольнения Римаса Туми-
наса с поста худрука вильнюсского Малого 
театра. Он совмещал работу там с руковод-
ством московским Театром им. Вахтангова, 

пока не перешел на контракт и не покинул 
ответственный пост по состоянию здоровья 
в конце прошлого года. По политическим 
соображениям покинул Москву и улетел в 
Нью-Йорк хореограф Алексей Ратманский, 
начинавший карьеру в Киеве. 30 марта в 
Большом должна была состояться премьера 
балета «Искусство фуги». 27 февраля подал 
в отставку худрук балетной труппы Москов-
ского музыкального театра им. Станислав-
ского и Немировича-Данченко французский 
балетмейстер и этуаль парижской Оперы 
Лоран Илер. 

В Нью-Йорке в Карнеги-холле отменены 
выступления пианиста Дениса Мацуева и ди-
рижера Валерия Гергиева. Бургомистр Мюн-
хена Дитер Райтер потребовал от Гергиева, 
семь лет являющегося главным дирижером 
Мюнхенского филармонического оркестра, до 
понедельника определиться: поддерживает 
он официальную политику России или нет. С 
аналогичным требованием выступили и мэр 
Милана Джузеппе Сала, и дирекция театра 
Ла Скала, где у главы Мариинского театра 
намечены гастроли с оркестром и где 5 марта 
он должен дирижировать «Пиковой дамой». 
25 февраля отменили концерт Анны Нетребко 

и Юсифа Эйвазова в датском Орхусе. Ини-
циатором выступил советник по культуре 
местного муниципалитета, сославшийся на 
лояльность Нетребко к Президенту России. 

Музей изобразительных искусств им. 
Пушкина отказался от официального от-
крытия выставки «Мумии Древнего Египта. 
Искусство бессмертия», но сама выставка от-
кроется в намеченный срок для посетителей. 
Михаил Пиотровский заявил, что Эрмитаж в 
поиске возможностей реализации между-
народных планов. Многие проекты, по его 
словам, осуществятся в любой политиче-
ской ситуации. Дом культуры «ГЭС-2» принял 
решение продолжить свою деятельность и 
«проводить мероприятия, которые можно 
провести». «У каждого из нас сейчас сильные 
эмоции и чувства. В текущих обстоятельствах 
вся наша работа направлена на то, чтобы из-
бежать чувства отчужденности, поддержать 
жителей города, посетителей и сотрудников», 
— говорится в заявлении.

25 февраля Гильдия художников кино 
впервые вручила свою профессиональную 
премию «Стальной Леонардо». От красной 
дорожки отказались, как и от «внешне от-
вратительных» звезд, и показали фильм-

церемонию, специально снятый по этому 
случаю. Весь вечер собравшиеся говорили, 
что остаются в тени операторов, что положе-
ние художника кино унизительно, ведь даже 
режиссеры порой не понимают, что это за 
профессия. При этом герои дня вели себя 
так, словно ничего в мире не происходит. О 
трудностях ситуации напомнил лишь «ужин 
художника», состоявший из водки с наклей-
кой «Кинематографическая», кваса, вареной 
картошки, селедки и соленых огурцов. Ве-
роятно, церемонию в подведомственном 
Михалкову Доме кино позволили провести 
при условии молчания. Президент новой 
премии Борис Бланк произнес речь о том, 
что «талант — это чутье, а художник может 
быть неумным, даже хорошо, если он та-
ков». Художник кино — тот, кто знает, как за 
15 минут сделать из нового бревна старое. 
Коллеги отметили коллег: Владимира Гуди-
лина за «Француза», художницу Ваню Боуден 
за «Конференцию», Екатерину Шапкайц за 
«Союз спасения» и старейшину цеха Валерия 
Кострина, работавшего на «Белом солнце 
пустыни» и «Кавказском пленнике», за вклад 
в профессию. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ХУДОЖНИК 
МОЖЕТ БЫТЬ...
Как отреагировала 
культурная среда 
на события на Украине

Масленица в 2022 году начинается 
28 февраля — в течение всей недели 
можно вспоминать народные обычаи 
и дегустировать разнообразные бли-
ны и начинки для них. В современных 
условиях, конечно, мало у кого най-
дутся силы и время, чтобы 7 дней под-
ряд готовить разные блинчики, но хотя 
бы один раз устроить традиционное 
застолье можно. «МК» подобрал не-
сколько простых и доступных рецеп-
тов блинов и начинок для них, которые 
можно реализовать даже вечером по-
сле работы. 

Если приоритетом в застолье будут сыт-
ные блины с мясными и овощными начинками, 
то можно подсмотреть хороший рецепт во 
французской кухне — и приготовить блины 
из гречневой муки, которые еще называют 
галетами. Название может звучать вычурно, 
но приготовить такие блины довольно просто. 
Для них понадобятся:

1 яйцо;
300 г гречневой муки; 
900 мл воды;
немного соли.
Жарят галеты на растительном масле на 

сковородке большого диаметра, выдерживая 
с каждой стороны по 2 минуты. 

Удачные начинки для гречневых блинов 
также можно выбрать из разнообразия фран-
цузской кухни — в основной своей массе она 
довольно простая, сытная, «деревенская». Са-
мые распространенные и простые варианты — 
сочетание ветчины и сыра, тонко нарезанная 
буженина с каким-нибудь соусом, тушеные по 
типу жульена грибы в сливках или сметане. Если 
есть желание экспериментировать, можно до-
бавить обжаренное филе утки или, например, 
подать к блинам паштет.

Блины по-русски — 
пшеничные с икрой

Тем, кто не хочет изменять русским тра-
дициям и планирует подать к блинам красную 
рыбу (или хотя бы селедку), красную икру, сме-
тану и сливочное масло, лучше отдать пред-
почтение привычным пшеничным блинам из 
дрожжевого теста. Такие блины уже можно 
признать кулинарным раритетом — мало кто 
из хозяек готов возиться с дрожжевым тестом 
сегодня, когда все постоянно куда-то спешат. 
Однако Масленица — хороший повод вспом-
нить бабушкины рецепты. Например, такой 
— самый простой:

молоко или теплая вода — 500 мл;
мука — около 600 г;
2–3 яйца;
столовая ложка сахара;
чайная ложка сухих дрожжей;
щепотка соли.
Сначала нужно поставить опару — раз-

вести дрожжи с сахаром в теплой жидкости, 
добавив туда же столовую ложку муки. В от-
дельной посуде в это время взбейте яйца с са-
харом. Когда над опарой поднимется шапочка, 
соедините все ингредиенты в общей миске и 
начинайте взбивать, постепенно добавляя муку 
(пока тесто не станет нужной консистенции). 
Соль добавляют в последнюю очередь, иначе 
она может конфликтовать с дрожжами. Гото-
вые блины можно промазывать сливочным 
маслом. 

Есть и более простой вариант — блинчики 
без дрожжей. Оптимальный вариант — жарить 
их на смеси молока и кефира: первое придаст 
эластичность, а второй обеспечит блинчикам 
нежную текстуру. Придерживайтесь примерно 
таких пропорций:

500 мл жидкой основы (молоко + 
кефир);
2 яйца;
щепотка соли;
2–3 столовые ложки сахара;
2 столовые ложки растительного 
масла;
около 500 г муки (до нужной 
консистенции).
Кстати, если планируется сладкая начинка, 

то можно заменить кефир фруктовым йогуртом 
— тогда блинчики получатся сладковатыми 
сами по себе.

Сперва тесто следует замешать на по-
ловине жидкой основы, добавив столько муки, 
сколько нужно для достижения консистенции 
густой сметаны. Потом постепенно вливать 
оставшуюся жидкость — так тесто получится 
без комочков. Для перемешивания лучше всего 
пользоваться миксером. 

Приготовленные по такому рецепту блин-
чики получаются достаточно тонкими и эла-
стичными, так что их можно подавать на стол 
просто так — аккуратной стопкой, а можно 
заранее нафаршировать, например, сладкой 
творожной смесью, мятой картошкой с до-
бавками, измельченным мясом или курицей. 
Так можно будет решить вопрос ужинов на 
несколько дней вперед — и с соблюдением 
традиций Масленицы. 

На десерт — панкейки

Для сладких начинок можно приготовить 
небольшие и более пухлые блинчики-панкейки 
— для них потребуется маленькая сковородка с 
толстым дном, т.к. блинчики будут более толсты-
ми и печься им потребуется дольше. Если такой 
сковородки в доме нет, можно сделать тесто чуть 
гуще и печь панкейки по такому же принципу, как 
оладьи, — выкладывать несколько кружочков те-
ста на широкую сковородку. Тесто для панкейков 
включает следующие ингредиенты:

200 г муки;
2–3 столовые ложки сахара;
чайная ложка гашеной соды;
щепотка соли;
яйцо;
200 мл молока;
3 ст. ложки растительного масла.
Если хочется немного пофантазировать, 

можно разделить тесто на несколько частей и 
добавить в каждую пищевой краситель (про-
дается в супермаркетах). Тогда панкейки будут 
разноцветными. 

Тесто должно получиться достаточно гу-
стым — оно будет медленно капать с ложки, а 
не течь. Печь их нужно по 2 минуты на каждой 
стороне — до тех пор, пока на «сырой» стороне 
не появятся пузыри. 

Готовые панкейки можно подавать с любы-
ми сладкими жидкими добавками — с медом, 
вареньем или джемом, с шоколадной пастой, 
взбитыми сливками, протертыми ягодами. 
Можно приготовить горячий соус из караме-
лизированных яблок с клюквой. 

Дарья ТЮКОВА.

Масленица: 
полезные 

гречневые 
галеты или 

пухлые 
панкейки 

с медом

Сцена из спектакля
«Матросская тишина».

ВЫБОР «МК»: 
ТОП-5 ПРОСТЫХ НАЧИНОК 

ДЛЯ БЛИНОВ НА МАСЛЕНИЦУ
Если планируется масштабное застолье 

в честь Масленицы, можно подать пару видов 
блинов на стол просто так, стопкой, предо-
ставив гостям возможность самостоятель-
но выбирать начинки. Если же хочется есть 
блинчики просто так в течение недели, можно 
нафаршировать их заранее — они прекрасно 
заменят обед, завтрак или ужин.

Картофельная. Сварите картошку и 
измельчите толкушкой (ни в коем случае не 
блендером!), как для пюре, но не добавляй-
те ни яйца, ни молока — только сливочное 
масло. Количество и разнообразие добавок 
можно регулировать на свой вкус: жареный 
лук, пара ложек плавленого сыра, тертый 
твердый сыр, зелень, шкварки, обжарен-
ный бекон или грудинка, вяленые томаты, 
оливки и т.д.

Мягкая брынза с добавлением чеснока, 
помидоров и большого количества зелени.

Мясная или куриная. Для этой начинки 
хорошо подойдут остатки вареного мяса 
на косточке, на которой варился бульон, — 
специально покупать мясо или курицу не 
обязательно. Снимите мясо и измельчите его 
в блендере, добавьте жареный лук, зелень и 
измельченные вареные яйца. Также можно 
добавить в начинку рис. Получатся те самые 
блинчики с мясом, которые многие любят с 
детства. 

Сладкая творожная. Покупать дорогой 
рыночный творог не придется — лучше всего 
подойдет тот, что продается в магазине, в 
пачках или даже в тюбиках. Делайте начинку 
по тому же принципу, который знаком по 
приготовлению творожной пасхи: добавьте 
орехи, сухофрукты (или хотя бы изюм), вя-
леную клюкву, кусочки шоколада. Добавьте 
сахарный песок или мед по вкусу. Блинчики 
с творогом — один из традиционно любимых 
нашими людьми вариантов завтрака. 

Карамельная с яблоками. Русскому 
человеку, у которого на генетическом уровне 
закреплена любовь к яблокам, такая начинка 
особенно симпатична — и приготовить ее 
совсем не сложно. Несколько яблок нужно 
очистить от шкуры и сердцевины и нарезать 
мелкими кубиками, а затем сложить в глубо-
кую сковородку или сотейник. Добавьте сли-
вочное масло, накройте крышкой и оставьте 
на слабом огне на 10–15 минут, пока яблоки 
не станут мягкими. После этого добавьте 
сахарный песок (по вкусу), увеличьте огонь 
и хорошо перемешивайте яблоки в течение 
3–5 минут. Блинчики с яблоками можно по-
давать со сливочным соусом, с медом или 
взбитыми сливками.

САМЫЙ ЛУЧШИЙ БЛИН

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, Нагорный бульвар, д. 8–10
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
1 марта с 8.30 до 18.30
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
2 марта с 8.30 до 18.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2А, у кафе «Петтина»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
3 марта с 8.30 до 18.30
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, на 
автостоянке
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53А, 
к/т «Тбилиси»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»

4 марта с 8.30 до 18.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
7 марта с 8.30 до 18.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 марта с 11.00 до 15.00
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
5 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
в фойе ДК им. Г.Конина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект д. 27, 
в фойе ДК им. Лепсе
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, 
на площади перед Дворцом культуры 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, 
в фойе ДК им. Нариманова
6 марта с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе РДК «Созвездие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
в фойе ДК «Исток»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на площадке перед Центральным дворцом культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -6...-4°, 
днем в Москве 0…2°. 
Переменная облачность. Преимущественно 
без осадков. Местами гололедица. 
Ветер северный, северо-восточный, 
3–8 м/c.
Восход Солнца — 7.23, заход Солнца — 18.01, 
долгота дня — 10.37.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День ухода зимы
День общественного сна
1732 г. — в Петербурге открылся первый в 
России кадетский корпус
1832 г. — Оноре де Бальзак получил посла-
ние, подписанное «Чужестранка». Польская 

помещица и русская подданная Эвелина Ган-
ская впервые, желая развеять скуку, написала 
модному романисту Оноре де Бальзаку и по-
пала в историю…
1922 г. — премьера «Принцессы Турандот» в 
Третьей студии МХАТ, позже ставшей Театром 
Вахтангова. Художник И.И.Нивинский. Музы-
кальное оформление — Николай Сизов, Алек-
сандр Козловский. Первой исполнительницей 
роли принцессы была Цецилия Мансурова, а 
принца Калафа — Юрий Завадский

1992 г. — установлены дипломатические от-
ношения между Российской Федерацией и 
Южно-Африканской Республикой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Васильева (1947) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Наталья Водянова (1982) — российская 
топ-модель и филантроп
Алексей Гордеев (1955) — замести-
тель председателя Государственной думы 

Федерального собрания РФ
Владимир Кожин (1959) —  государствен-
ный деятель
Михаил Сеславинский (1964) — государ-
ственный и политический деятель, исследо-
ватель книжной культуры, библиофил
Иван Телегин (1992) — хоккеист, нападающий 
клуба КХЛ «Авангард» и игрок сборной России, 
олимпийский чемпион
Вилле Хаапасало (1972) — финский и рос-
сийский киноактер и телеведущий
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События на Украине уже стали при-
чиной отмены многих мероприятий, 
к большой политике не имеющих ни-
какого отношения. О массовом отка-
зе от ранее объявленных гастролей 
иностранных артистов пока ничего не 
известно, однако оптимизм тех, кто 
надеялся на музыкально насыщенное 
лето, уже трещит по швам.

В последнее время среди любителей 
концертов оптимистов не так уж много. Тем 
не менее уже объявлены летние фестивали, 
на которых ждут и иностранных звезд. И вот 
теперь к ковидным ограничениям, возможно, 
прибавится и культурный бойкот на фоне обо-
стрения ситуации вокруг Украины.

Западные музыканты, особенно извест-
ные, довольно чутко реагируют на политиче-
ские события в странах на своей гастрольной 
карте. И нет никакого сомнения в том, что 
резко изменившаяся обстановка станет для 
многих звезд чем-то вроде красного сигнала 
светофора при планировании концертов в 
России.

«Для начала, конечно, нужно понять, 
чем ситуация закончится и закончится ли 
она в ближайшее время, — сказал в беседе 
с «МК» концертный промоутер и организатор 
крупных фестивалей Илья Островский. — От 
финальной реакции крупнейших мировых 
держав будет зависеть и политика артистов. 
В 2014 году, когда украинские события только 
начинали разворачиваться, многие запад-
ные звезды отказывались ехать в Россию. 
Но потом достаточно быстро все свелось к 
очень ограниченному списку музыкантов, 
которые продолжили занимать принципи-
альную позицию. Сейчас ситуация, мягко 
говоря, отличается от того, чтобы было в 2014 
году, поэтому делать прогноз сложно. Но со-
вершенно точно возникнут трудности у тех 
фестивалей, в лайнапе которых большая часть 
иностранных артистов».

Вероятно, к этому нужно добавить еще 
и наши местные особенности. Надзорные 
органы в последнее время очень ревностно 
относятся к музыкантам с репутацией небла-
гонадежных. Конечно, у властных структур не 
так много шансов испортить жизнь гастро-
леру, но вот у тех, кто его привез в Россию, 
могут возникнуть проблемы.

«Разного рода перестраховки будут 
иметь обоснованный характер, — уверен Илья 
Островский. — Любой артист — человек твор-
ческий и подвержен всяким эмоциональным 
всплескам. И промоутер, который привозит в 
страну иностранного музыканта, рискует не 
только из-за отказа и отмены концерта, но и 
в случае, если артист захочет высказать свою 
позицию со сцены. В последнее время у нас 
такое не приветствуется. А если ситуация 
продолжит накаляться, это может быть просто 
опасным. Но, если честно, сейчас меня мень-
ше всего волнуют перспективы индустрии 
развлечений. Происходит огромная трагедия 
мирового масштаба. Пусть лучше не будет 
никогда никаких концертов, но перестанут 
стрелять и взрывать!»

Массовые отмены гастролей пока не на-
чались, но первые ласточки уже есть. Латвий-
ская группа Brainstorm заявила о переносе 
российского тура, концерты которого должны 
были состояться в пятнадцати разных горо-
дах. Музыканты давно и успешно выступают 
в России, у них здесь тысячи поклонников, 
однако политическая ситуация заставила 
их отказаться от масштабного гастрольного 
проекта. По некоторым сведениям, участники 
Brainstorm решили отложить гастроли до луч-
ших времен из-за давления, которое на них 
оказывали в Латвии. «Обстоятельства ока-
зались сильнее нас», — написали участники 
группы в своих социальных сетях.

«Воздействие на артистов — это не только 
российская экзотика, — говорит Илья Остров-
ский. — Когда я проводил фестиваль в При-
балтике, то местные артисты испытывали на 
себе определенное давление. Оно, конечно, 
не отличалось таким жестким характером, как 
это обычно происходит в России, но реко-
мендации были. Я точно знаю, что и в Штатах 
после каких-то высказываний артист рискует 
столкнуться с официальной реакцией на свои 
слова. Кстати, на днях была новость о том, что 
руководство театра «Ла Скала» требовало от 
нашего дирижера Валерия Гергиева высказать 
четкую позицию по поводу происходящего, 
иначе с ним разорвут все соглашения. Так что 
санкции могут быть не только политическими 
и экономическими, но и культурными, хотя 
обычно они имеют негласный характер».

Тем временем российские музыканты 
свои концерты не отменяют, хотя и высказы-
ваются против войны с Украиной. Среди тех, 
кто уже выразил свое резко отрицательное 
отношение к происходящему, — Борис Гре-
бенщиков, Андрей Макаревич, Юрий Шевчук, 
Земфира, Noize MC, Валерий Меладзе, Мани-
жа. Но пока только рэпер Oxxxymiron перенес 
свои шоу в Москве и Петербурге. 

ГРОЗИТ ЛИ 
РОССИИ 
ГАСТРОЛЬНЫЙ 
МОРАТОРИЙ?
Отмены концертов 
уже начались

Впервые с 3 февраля 2020 года в рей-
тинге ATP сменится лидер — место Но-
вака Джоковича займет российский 
теннисист Даниил Медведев. Серб, 
конечно, рекордсмен — 361 неделя в 
ранге первой ракетки. Но этот рекорд 
мог продолжаться, если бы не упрям-
ство самого Новака.

...Последний допандемийный турнир Боль-
шого шлема. В конце января Доминик Тим в 
четвертьфинале выбивает с Открытого чемпио-
ната Австралии на тот момент первую ракетку 
мира Рафаэля Надаля, а потом 2 февраля 2020-
го проигрывает в финале Новаку Джоковичу. И 
уже на следующий день серб возвращает себе 
место первой ракетки мира, на котором потом 
будет сидеть долгие 86 недель.

А на самом деле — гораздо дольше. 16 
марта 2020 года рейтинг обновится в по-
следний раз и до августа будет заморожен: 
коронавирус, пандемия, приостановка всех 
турниров на планете — каким же это тогда 
казалось страшным.

…Новак был в такой сумасшедшей форме 
после того, как теннис вернулся после панде-
мии! В 2021 году он готов был совершить подвиг 
и собрать «Большой шлем», выиграв все мэйд-
жоры. Именно Даниил Медведев лишил его 
тогда этой сладкой мечты, обыграв в финале 
US Open. Но даже после этого разговоры о ста-
тусе первой ракетки для Дани заканчивались 
фразой «когда-нибудь обязательно».

«Когда-нибудь» наступило. Еще в четверг, 
24 февраля, Медведев скромно говорил: «Я 
далек от того, чтобы возглавить рейтинг. В 
теннисе любое достижение находится вда-
леке от тебя, пока ты его не оформишь. Мы 
же знаем, что были некоторые сумасшедшие 
игры, по ходу которых казалось, что победа у 
тебя уже в кармане. Больнее всего будет, если 
мы столько раз это обсудим, а в итоге у меня 
ничего не выйдет. Моя главная цель — выиграть 
максимальное количество матчей в ближайшие 
три недели».

Больно уже не будет, Даня. Россиянин сам 
не знал, что «то самое достижение» покорится 
ему уже через несколько часов. Хотя формально 
рейтинг обновляется по понедельникам. Новак 
Джокович, проиграв в четвертьфинале турнира 
в Дубае чеху Иржи Веселы, потерял все шансы 
сохранить свой статус, а Даня, несмотря на то 
что тоже проиграл — Рафаэлю Надалю в по-
луфинале турнира в Акапулько (эх, не удался 
реванш за финал Australian Open!), все равно 
возглавит рейтинг.

Как долго он продержится в статусе пер-
вой ракетки? В марте у Медведева «под сго-
рание» — 430 очков, у Джоковича — 45. Но в 
марте пройдут два «рейтингоносных» турнира 

— «Мастерсы» в Индиан-Уэллсе и Майами (за 
победу в каждом — по 1000 очков). И на 99,9% 
сербский теннисист туда не приедет.

Он так и остался единственным в первой 
сотне ATP, кто не привился от коронавируса. 
Таким в США путь заказан. «Я готов пожерт-
вовать «Шлемами» и трофеями ради своей 
позиции. Могу заплатить эту цену. Я не вы-
ступаю против вакцинации, но я за свободу в 
принятии решений. Надеюсь, что требования 
будут изменены. Я бы хотел играть еще много 
лет, но ради своих убеждений готов отказаться 
от спортивных амбиций. Мой организм важнее 
любого титула. Для меня гармония важнее 
соревнований», — сказал Джокович недавно. 
Возможно, требования когда-нибудь изменят, 
но вряд ли за оставшиеся до Индиан-Уэллса 
две недели.

Когда Джоковича попросили прокомменти-
ровать смену лидерства, казалось, что делает 
он это сквозь зубы. «Даниил официально стал 
первой ракеткой мира? Поздравляю. Сказать 
еще несколько слов? Поздравляю», — при-
водит слова Джоковича пресс-служба ATP. А 
потом оставил сухой комментарий в Твиттере: 
«Поздравления Даниилу Медведеву, который 
этого заслуживает».

Что ж, если бы не вся эта история с ме-
дицинским отводом в Мельбурне, Джокович 
явно сохранил бы большую часть сгоревших 
за Australian Open двух тысяч очков. И тогда 
Медведев действительно был бы все «еще 
далек» от первой строчки.

Еще несколько фактов об этом историче-
ском достижении Дани Медведева.
✔  Он — самая высокая первая ракетка в исто-

рии. Рост Даниила — 198 см. Предыдущий 
рекорд также принадлежал российскому 
теннисисту Марату Сафину (193 см). А до него 
— Евгению Кафельникову (191 см), правда, 
тот делил рекорд с Энди Марреем, Густа-
во Куэртеном, Карлосом Мойей и Борисом 
Беккером.

✔  Российские теннисисты не поднимались 
на первую строчку с 22 апреля 2001 года. 
Тогда после трех недель ее навсегда покинул 
Марат Сафин, который в общей сложности 
держался на вершине девять недель. Евгений 
Кафельников, первый из россиян занявший 
эту позицию 3 мая 1999 года, продержался 
шесть.

✔  Медведеву было всего шесть лет, когда 
первую строчку покинул теннисист не из 
Большой четверки (Рафаэль Надаль, Роджер 
Федерер, Новак Джокович и Энди Маррей). 2 
февраля 2004 года Федерер скинул с трона 
Энди Роддика, и с тех пор никто, кроме этих 
четверых, на него не садился.

Ульяна УРБАН.

После начала российской спецопе-
рации на Украине почти все амери-
канские, европейские и традиционно 
союзные им спортивные сообщества 
постепенно вводят тотальную изоля-
цию российского спорта во всех его 
проявлениях. «МК» рассказывает, что 
уже произошло и каким может быть 
выход из патовой ситуации.

Футбол

Сборные Польши, Швеции и Чехии отка-
зались играть, даже на нейтральных полях, с 
командой Карпина в стыковых матчах за право 
выступать в финале ЧМ-2022 в Катаре. 
ФИФА в ближайшее время примет 
решение по возникшей ситуа-
ции. Вполне вероятно, что 
оно будет не в нашу пользу 
и в Катар наша сборная не 
поедет.

УЕФА принял ре-
шение перенести фи-
нал Лиги чемпионов из 
Санкт-Петербурга в Па-
риж на «Стад де Франс». 
Все матчи российских и 
украинских клубов и сбор-
ных будут проводиться на 
нейтральных полях. Помимо 
этого УЕФА может отказаться от 
сотрудничества с «Газпромом» как одним 
из своих спонсоров.

Это решение уже отразилось на москов-
ском «Спартаке». В 1/8 финала Лиги Европы 
красно-белые должны играть с немецким 
«Лейпцигом». И место проведения домаш-
него матча «Спартака» пока не определено. 
Более того, после того как Германия, вслед 
за многими другими европейскими страна-
ми, закрыла воздушное пространство для 
российских авиакомпаний, пока непонятно, 
как «Спартак» доберется до Лейпцига, где 10 
марта должен состояться первый матч между 
этими командами.

В российском футболе санкции уже 

повлияли как на иностранных футболистов 
и сотрудников команд, так и на партнеров и 
спонсоров клубов.

В заявку «Динамо» на матч 19-го тура РПЛ 
против «Химок» не были включены украинцы 

— защитник Иван Ордец и тренер Андрей 
Воронин. «Тренер Андрей Воронин 

и защитник Иван Ордец также 
не примут участия в матче с 

«Химками». Дополнительные 
пояснения по поводу их от-
сутствия считаем излишни-
ми: понятно, что в сложив-
шихся обстоятельствах их 
мысли сейчас о другом», 
— заявила пресс-служба 

бело-голубых.
Помимо этого, «Динамо» 

потеряло и главного спонсора 
— ВТБ, в отношении которого 

было введены международные 
санкции. Все свои акции ВТБ передал 

ВФСО «Динамо», а представитель банка 
вышел из совета директоров клуба.

«Ахмат» и ЦСКА уже находятся под пря-
мыми санкциями минфина США.

Санкции были введены также в отноше-
нии партнеров и спонсоров других команд 
РПЛ — банка «Открытие» («Спартак»), РЖД 
(«Локомотив») и «Ростех» («Арсенал»). Владе-
лец «Сочи» Борис Ротенберг также попал под 
санкции. И этот список, видимо, будет рас-
ширяться, что может привести к изменениям 
в структурах управления и финансирования 
отечественных клубов.

Что касается зарубежных клубов, то 
«Шальке 04» отказался от сотрудничества 

с «Газпромом», «Манчестер Юнайтед» — от 
«Аэрофлота», а Роман Абрамович передал 
контроль над «Челси» попечительскому со-
вету клуба.

Хоккей

27 февраля рижское «Динамо» объявило 
о выходе из Континентальной хоккейной лиги. 
Молодежная команда МХК «Рига» также по-
кинула Молодежную хоккейную лигу.

ХК «Йокерит» отказался от участия в теку-
щем розыгрыше Кубка Гагарина. Из-за его не-
явки на матчи серии первого раунда плей-офф 
со «Спартаком» финскому клубу присуждено 
техническое поражение, «Спартак» становится 
победителем серии и проходит в полуфинал 
Западной конференции.

Лучший снайпер и бомбардир в истории 
регулярных чемпионатов Национальной хок-
кейной лиги Уэйн Гретцки призвал не пустить 
сборную России к играм на МЧМ-2022, который 
будет проходить в Канаде.

Существует также вероятность, что у 
России могут отобрать право на проведение 
МЧМ-2023 в Новосибирске и Омске и ЧМ-2023 
в Санкт-Петербурге. Окончательное решение 
будет принимать ИИХФ.

Фигурное катание

«ISU внимательно следит за ситуацией 
на Украине, а также в соседних странах, где в 
ближайшие недели планируется проведение 
соревнований под эгидой ISU. Основываясь на 
имеющейся в настоящее время информации, 
ISU планирует провести все запланированные 
мероприятия в соответствии с расписанием. 
ISU считает безопасность всех спортсменов 
наивысшим приоритетом, и, если потребуются 
дополнительные требования безопасности, 
ISU окажет финансовую помощь членам ISU 
— организаторам соревнований в преодо-
лении этой новой ситуации», — говорится в 
сообщении на сайте Международного союза 
конькобежцев.

Президент Федерации фигурного катания 

России Александр Горшков также подтвердил 
«Матч ТВ», что со стороны ISU не было никаких 
санкций в отношении российских фигуристов. 
При этом запрет на использование российски-
ми фигуристами флага и гимна страны даже 
на этапах Кубка мира он назвал «двойными 
стандартами», добавив, что информация о 
вручении золотых медалей нашим фигури-
стам за победу в командном турнире на ЗОИ 
в Пекине из официальных источников также 
пока отсутствует.

Биатлон и лыжные виды 
спорта

Согласно решению исполкома Между-
народного союза биатлона, российские и 
белорусские биатлонисты будут выступать 
в нейтральном статусе, без флага и гимна, 
им запрещено представлять свои страны на 
оставшихся этапах Кубка мира и Кубка IBU, 
куда пригласят отдельных биатлонистов для 
участия в нейтральном статусе. Как сообща-
ет «Матч ТВ», использование флага, гимна и 
другой национальной символики запрещено 
— только флаг IBU. Комбинезоны должны быть 
нейтральные по цвету и дизайну и без нацио-
нальных символов. Набранные очки не будут 
считаться в зачетах Кубка наций и эстафет. 
Запрет на флаг и гимн затронет и молодежный 
ЧМ, который проходит сейчас в США.

После принятия такого решения сборная 
России по биатлону отказалась от участия в 
оставшихся этапах Кубка мира. Союз биатло-
нистов России посчитал решение IBU «непра-
вомерным, необоснованным и категорически 
неприемлемым», это «прямая дискриминация», 
нарушающая принципы олимпизма, поскольку 
союз не нарушал никаких правил.

«Мы возмущены этими неправомерными 
действиями IBU и будем отстаивать в суде 
права наших спортсменов и права СБР как 
члена IBU. Чтобы не подвергать российских 
спортсменов риску унижения и исключить 
угрозу их безопасности на оставшихся этапах 
Кубка мира и Кубка IBU, СБР принял решение 

не участвовать в этих соревнованиях», — го-
ворится в заявлении СБР.

Федерация лыжных видов спорта Нор-
вегии выступила против участия российских 
спортсменов в турнирах на территории страны. 
«Правление Федерации лыжных видов спорта 
сегодня обсудило ситуацию, связанную со 
вторжением России в Украину, и то, как это 
повлияет на предстоящие гонки Кубка мира 
и чемпионат мира в Норвегии. Послание фе-
дерации к России и российским спортсменам 
предельно ясно: мы не хотим их участия!» — 
говорится в сообщении организации.

Международная федерация лыжного 
спорта (FIS) запретила российским спортсме-
нам выступать на международных соревнова-
ниях под флагом РФ, при этом россияне могут 
продолжать участвовать в турнирах под эгидой 
FIS, сообщается на сайте организации.

«Совет FIS единогласно решил, что в 
соответствии с рекомендациями МОК для 
международных федераций все российские 
спортсмены могут продолжать участвовать 
во всех соревнованиях FIS. Спортсмены про-
должат соревноваться под своим именем и 
именем страны, хотя на всех официальных 
мероприятиях, включая церемонии, будут 
использоваться флаг и гимн FIS».

Проведение всех оставшихся российских 
этапов Кубка мира по лыжному спорту отмене-
но. Под решение Международной федерации 
лыжного спорта попали все оставшиеся этапы 
Кубка мира сезона-2021/22 на территории 
России.

Полный список соревнований, которые 
будут перенесены или отменены:

— ски-кросс в «Солнечной долине», 25–27 
февраля;

— лыжная акробатика в Ярославле, 26–27 
февраля;

— женский этап КМ по прыжкам с трам-
плина в Нижнем Тагиле, 18–20 марта;

— женский этап КМ по прыжкам с трам-
плина в Чайковском, 25–27 марта;

— этап по лыжным гонкам в Тюмени, 18–20 
марта.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Отечественные 
спортсмены, 
клубы и целые 

федерации попали 
под санкции

Самый высокий первый

Даниил 
Медведев 
возглавил 
рейтинг ATP, 
несмотря 
на поражение

Не успели мы выйти из ковидной 
самоизоляции, как попали в новую. 
Российский спорт скоро окажется 
делегализован. Матчи наших клу-
бов переносят «на неопределенный 
срок», а если разрешают играть, то 
на нейтральном поле, запрещают 
российский флаг. До каких преде-
лов это может дойти и во что в итоге 
выльется? Эти вопросы мы задали 
руководителю бизнес-школы RMA и 
декану факультета «Менеджмент в 
игровых видах спорта» Кириллу Ку-
лакову.

— За последние дни мы лишились 
возможности выступать на домашних 
площадках. В футболе сборная Польши 
отказывается играть со сборной России 
стыковые матчи в отборе на чемпионат 
мира и согласна даже на техническое по-
ражение, иностранные клубы покидают 
Единую лигу и КХЛ. Что дальше?

— Картина для российского спорта в 
ближайшей перспективе выглядит ужасно. 
Первые шаги уже сделаны, и скоро после-
дует цепная реакция. Все международные 
федерации и ассоциации будут удалять 
нас из спорта, разрывать контракты. Мо-
жет, начнется с МОК. И на следующих Олим-
пийских играх нас, думаю, не будет совсем, 
уже не только нашего флага и гимна. Если 
кто из российских спортсменов 
и сможет выступать, то под 
флагом МОК, как бежен-
цы. Предвижу, что мы 
окажемся в полней-
шей изоляции. Все, 
что происходит 
сейчас, — ли-
шение Санкт-
Петербурга 
финала Лиги 
чемпионов, де-
марш Польши, 
нейтральные 
поля — все это 
цветочки. Если 
брать футбол, то, 
может быть, дадут 
доиграть в Лиге Евро-
пы «Спартаку», но я, кста-
ти, в этом совсем не уверен. 
Может, и раньше попросят на вы-
ход. А дальше мы лишимся всего: участия в 
Олимпиадах, чемпионатах мира и во всех 
остальных международных соревнованиях. 
То, что Польша соглашается на техническое 

поражение, — это лукавство. Вряд ли в 
ФИФА будут следовать спортив-
ным принципам. Скорее всего, 
тут будет политический прин-
цип, и нас лишат участия 
в чемпионате мира в том 
числе.

— Понимаю, что 
этот принцип давно 
уже не действует, но 
все-таки его все время 
провозглашают — спорт 
вне политики.

— А тут ставку будут де-
лать на то, что спортсмены — 
медийные личности, некоторые 
из них имеют миллионы подписчиков 
в социальных сетях. И вот эти люди должны 
будут, по мнению Запада (условно назовем 
эти силы так), повлиять на ситуацию в нашей 
стране. Если санкции, которые были направ-

лены на чиновников и госкорпорации, 
не работают, то их расширили на 

всех россиян, а ставку будут 
делать на спортсменов, 

которые являются ли-
дерами мнений, и они 

будут выступать в ка-
честве инструмента. 
Причем легче будет 
сделать это в инди-
видуальных видах 
спорта, потому что 
игровые виды спор-
та в большей степени 

подконтрольны госу-
дарству. Можете себе 

представить, что ЦСКА 
сейчас выразит какую-то 

отличную от государствен-
ной позицию? Вряд ли. Хотя в 

той же Европе это восприняли бы 
благожелательно. А вот звезды легкой 

атлетики, гимнастики или фигурного катания 
могут это сделать легко. И это будет привет-
ствоваться в мире. В связи с этим предвижу 
массовую смену спортивного гражданства. 

Разумеется, в тех видах спорта, в которых это 
возможно. В футболе — нет, конечно. Но мы 
никакой ценности для мирового футбола не 
представляем. Никто даже не заметит, что 
российской сборной или клубов нет.

— Тренеры тоже уйдут?
— Конечно, лучшие тренеры перейдут 

работать в зарубежные федерации. К при-
меру, та же Этери Тутберидзе с большой 
вероятностью может переехать в конкури-
рующую страну.

— Так она после допинговой истории 
Камилы Валиевой теперь будет пресле-
доваться по закону Родченкова. Куда 
она уедет?

— Думаю, что если захочет уехать, то 
вопрос быстро разрешится. Тренерам даже 
и гражданство менять не надо.

— А что будет происходить в тенни-
се? Это ведь особенный вид спорта, в 
котором атлеты почти никак не связаны 
с федерацией и не зависят от нее.

— С Кубка Дэвиса и Кубка Федерации 
нас, скорее всего, снимут. А на Даниила 
Медведева, Андрея Рублева и прочих на-
ших лучших теннисистов будет оказываться 
давление. Там это сделать легко через мар-
кетинговых и спортивных агентов. Все будут 
с ними работать. Здесь тоже есть варианты 
смены гражданства, кстати. Это делали в 
свое время Мартина Навратилова, Моника 
Селеш и другие теннисисты.

— Понятно, что в каждом виде спорта 
свои особенности. Как, к примеру, эта 

ситуация повлияет на хоккей?
— В хоккее, как это ни цинично 

звучит, она может сыграть нам 
на руку. В отличие от футбо-

ла здесь, прежде всего, ак-
цент ставится на клубный 
формат. То есть турниры 
сборных — это уже вто-
рично. Ну посмотрите, 
чемпионаты мира — это 
второстепенные сорев-

нования, там никогда не 
выявляли лучшие команды 

мира, в отличие от футбола. 
А Олимпиады — на них только 

пять раз действительно играли 
самые лучшие сборные. В остальном 

задает тренд, условия диктует НХЛ: хотят — 
отпускают игроков, хотят — не отпускают. 
Другими словами, есть главная лига — НХЛ, 
где самый лучший продукт. А ИИХФ такого 
веса, как ФИФА и УЕФА в футболе, не имеет 
даже близко. Но у нас есть КХЛ. И поэтому, 
когда не придется подчиняться интересам 
сборной, перестанут подстраивать кален-
дарь, всю инфраструктуру под националь-
ную команду, проводить никому не нужные 
этапы Евротура, то тогда будут силы и время, 
чтобы сосредоточиться на развитии имен-
но национального чемпионата. Если наши 
функционеры подойдут грамотно к этому 
вопросу, то можно будет сделать хороший, 
качественный турнир.

— Понимаю, что сроки сейчас ни-
кому не известны. Но если все это за-
тянется надолго, какие у нас вообще 
перспективы?

— Да, нам не ставят срок на всю истори-
ческую перспективу. Я хочу верить, что, когда 
это все закончится, нас примут обратно. Но 
то, что происходит сейчас, разрушит наш 
спорт полностью. Когда мы вернемся в миро-
вой спорт, мы будем начинать все с чистого 
листа после изоляции, без конкуренции и 
международного состязательного процесса 
мы не сможем развиваться.

Ульяна УРБАН.

Спорт ушел
на самоизоляцию

Обмен 
рукопожатиями 
с Рафаэлем 
Надалем.

Когда 
мы 

вернемся на 
международные 

турниры, начинать 
все придется 

с нуля
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Путеводитель 
по запретам
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